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ESTADO DO MARANHÃO
ASSEMBLEIA LEGISLATIVA

PALÁCIO MANUEL BECKMAN
DIÁRIO DA ASSEMBLEIA

MESA DIRETORA

BLOCO PARLAMENTAR JUNTOS PELO MARANHÃO

01.       Deputada Abigail  (PL)
02.       Deputada Ana do Gás  (PCdoB)
03.       Deputada Andreia Martins Rezende (PSB)
04.       Deputado Antônio Pereira (PSB)
05.       Deputado Aluízio Santos (PL)
06.       Deputado Ariston (PSB)
07.       Deputado Arnaldo Melo (PP)
08.       Deputado Carlos Lula (PSB)
09.       Deputado Cláudio Cunha (PL)
10.       Deputada Daniella (PSB)
11.       Deputado Davi Brandão (PSB)
12.       Deputado Dr. Yglésio (PRTB)
13.       Deputado Florêncio Neto (PSB)

Líder: Deputado Davi Brandão

01.       Deputada Claúdia Coutinho (PDT)
02.       Deputada Dr.ª Vivianne (PDT)
03.       Deputada Edna Silva (PRD)
04.       Deputado Glalbert Cutrim (PDT)
05.       Deputado Guilherme Paz (PRD)
06.       Deputada Janaína (Republicanos)

14.       Deputado Francisco Nagib (PSB)
15.       Deputada Fabiana Vilar (PL)
16.       Deputado Hemetério Weba (PP)
17.       Deputada Iracema Vale (PSB)
18.       Deputado Júlio Mendonça (PCdoB)
19.       Deputado Júnior França (PP)
20.       Deputado Rildo Amaral (PP)
21.       Deputado Rafael (PSB)
22.       Deputado Ricardo Rios (PCdoB)
23.       Deputado Rodrigo Lago (PCdoB)
24.       Deputada Solange Almeida (PL)

1º Vice-Líder: Deputado Florêncio Neto
2º Vice-Líder: Deputado Ariston

07.        Deputado Juscelino Marreca (PRD)
08.        Deputado Neto Evangelista (UNIÃO)
09.        Deputado Osmar Filho (PDT)
10.        Deputado Ricardo Arruda (MDB)
11.        Deputado Roberto Costa (MDB)

Líder: Deputado Glalbert Cutrim

Deputada Iracema Vale
Presidente

1.º Vice-Presidente: Deputada Andreia Martins Rezende(PSB)
2.º Vice-Presidente: Deputado Arnaldo Melo (PP) 
3.° Vice-Presidente: Deputada Fabiana Vilar (PL)
4.° Vice-Presidente: Deputada Ana do Gás (PCdoB)

1.° Secretário: Deputado Antônio Pereira (PSB)
2.° Secretário: Deputado Roberto Costa (MDB)
3.° Secretário: Deputado Osmar Filho (PDT)
4.° Secretário: Deputado Guilherme Paz (PRD)

BLOCO PARLAMENTAR UNIDOS PELO MARANHÃO

LIDERANÇA DO GOVERNO
Líder: Deputado Neto Evangelista (UNIÃO) Vice-Líder:  

01.       Deputado Othelino Neto

01.       Deputado Eric Costa
02.       Deputado Fernando Braide
03.       Deputada Mical Damasceno

01.       Deputado Júnior Cascaria
02.       Deputado Leandro Bello 

01.       Deputado Wellington do Curso
SOLIDARIEDADE

PSDPODEMOS

NOVO
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I - Comissão de Constituição, Justiça e Cidadania
PRESIDENTE

Dep. Neto Evangelista
VICE-PRESIDENTE

Dep. Davi Brandão

REUNIÕES:
Terças-feiras | 14:30

SECRETÁRIAS
Dulcimar e Célia

II - Comissão de Orçamento, Finanças, Fiscalização e Controle
PRESIDENTE:

VICE-PRESIDENTE
Dep. Glalbert Cutrim

REUNIÕES:
Segundas-feiras | 16:30

SECRETÁRIA
Leibe Barros

IV - Comissão de Administração Pública, 
Seguridade Social e Relações de Trabalho

PRESIDENTE
Dep. Mical Damasceno
VICE-PRESIDENTE

Dep. Ricardo Rios

REUNIÕES:
Terças-feiras | 14:00

SECRETÁRIA
Nadja Silva

VI - Comissão de Assuntos Municipais e de Desenvolvimento Regional
PRESIDENTE

Dep. Juscelino Marreca
VICE-PRESIDENTE

REUNIÕES:

SECRETÁRIO 
Francisco Carvalho

VIII - Comissão de Obras e Serviços Públicos
PRESIDENTE
Dep. Daniella

VICE-PRESIDENTE
Dep. Edna Silva

REUNIÕES:
Terças-feiras | 08:30

SECRETÁRIA
Dulcimar Cutrim

X - Comissão de Ética
PRESIDENTE

Dep. Aluízio Santos
VICE-PRESIDENTE

Dep. Ricardo Rios

REUNIÕES:

SECRETÁRIA 
Célia Pimentel

XII - Comissão de Segurança Pública
PRESIDENTE

VICE-PRESIDENTE

REUNIÕES:

SECRETÁRIO
Carlos Alberto 

III - Comissão de Educação, Desporto, Ciência e Tecnologia
PRESIDENTE

Dep. Rafael
VICE-PRESIDENTE

Dep. Wellington do Curso

 REUNIÕES:
Quartas-feiras | 08:00

SECRETÁRIO
Antonio Guimarães

V - Comissão de Saúde
PRESIDENTE

Dep. Drª Vivianne
VICE-PRESIDENTE

Dep. Claudia Coutinho

REUNIÕES:
Quartas-feiras | 14:30

SECRETÁRIA
Valdenize Dias

VII - Comissão de Defesa dos Direitos Humanos e das Minorias
PRESIDENTE

Dep. Ricardo Arruda
VICE-PRESIDENTE

Dep. Carlos Lula

REUNIÕES:
Quintas-feiras | 08:00

SECRETÁRIA
Silvana Almeida

IX - Comissão de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável
PRESIDENTE
Dep. Janaína

VICE-PRESIDENTE
Dep. Francisco Nagib

REUNIÕES:
Terças-feiras | 08:30

SECRETÁRIA
Eunes Borges

XI - Comissão de Assuntos Econômicos
PRESIDENTE

Dep. Júlio Mendonça
VICE-PRESIDENTE

Dep. Drª Vivianne

REUNIÕES:
Quartas-feiras | 08:30

SECRETÁRIA
Lúcia Lopes

XIII - Comissão de Turismo e Cultura
PRESIDENTE

Dep. Fernando Braide

Titulares
Deputado Ariston 
Deputado Davi Brandão
Deputado Dr. Yglésio
Deputado Florêncio Neto
Deputado Eric Costa
Deputado Neto Evangelista
Deputado Glalbert Cutrim

Titulares
Deputado Florêncio Neto
Deputado Rildo Amaral
Deputado Junior França
Deputada Abigail
Deputada Mical Damasceno
Deputado Ricardo Arruda
Deputado Glalbert Cutrim

Titulares
Deputado Júnior França
Deputado Hemetério Weba
Deputado Davi Brandão
Deputada Solange Almeida
Deputada Mical Damasceno
Deputado Glalbert Cutrim 
Deputada Cláudia Coutinho

Titulares
Deputado Florêncio Neto 
Deputado Cláudio Cunha
Deputado Othelino Neto
Deputado Rildo Amaral

Deputado Juscelino Marreca 
Deputado Neto Evangelista

Titulares

Deputado Claudio Cunha
Deputado Hemetério Weba
Deputado Júnior França
Deputado Leandro Bello
Deputada Edna Silva 
Deputado Juscelino Marreca

Titulares
Deputado Aluízio Santos
Deputado Ariston
Deputado Hemetério Weba

Deputado Neto Evangelista
Deputado Ricardo Arruda

Titulares

Deputada Abigail
Deputado Rildo Amaral

Deputada Edna Silva
Deputada Janaína

Titulares                            
Deputado Carlos Lula                       Deputado Wellington do Curso
Deputado Othelino Neto                   Deputada Drª. Viviane
Deputada Solange Almeida              Deputada Edna Silva

Suplentes                          Deputado Júlio Mendonça
Deputado Francisco Nagib              
Deputado Dr. Yglésio                       Deputada Cláudia Coutinho
Deputado Cláudio Cunha                Deputado Neto Evangelista
                                                            

Titulares

Deputado Carlos Lula
Deputada Abigail
Deputado Davi Brandão
Deputado Wellington do Curso
Deputada Cláudia Coutinho
Deputada Drª. Vivianne

Titulares
Deputado Francisco Nagib

Deputado Aluízio Santos
Deputado Florêncio Neto 
Deputado Wellington do Curso
Deputada Cláudia Coutinho
Deputada Drª. Vivianne

Titulares
Deputado Dr. Yglésio
Deputado Júlio Mendonça

Deputado Carlos Lula
Deputada Mical Damasceno
Deputada Janaína 
Deputado Ricardo Arruda

Titulares
Deputado Florêncio Neto
Deputada Solange Almeida
Deputado Davi Brandão
Deputado Francisco Nagib

Deputada Janaína
Deputado Juscelino Marreca

Titulares
Deputado Júlio Mendonça
Deputado Cláudio Cunha
Deputado Francisco Nagib
Deputado Ariston

Deputada Drª. Vivianne
Deputado Glalbert Cutrim

Suplentes
Deputada Abigail
Deputado Cláudio Cunha
Deputado Júlio Mendonça

Deputado Wellington do Curso
Deputada Drª. Vivianne
Deputado Ricardo Arruda

Suplentes
Deputado Rafael
Deputado Davi Brandão
Deputado Aluízio Santos

Deputado Hemetério Weba 
Deputada Drª. Vivianne
Deputada Janaína

Suplentes
Deputado Francisco Nagib 
Deputado Florêncio Neto
Deputado Carlos Lula

Deputado Wellington do Curso
Deputado Neto Evangelista
Deputado Juscelino Marreca

Suplentes
Deputado Aluízio Santos
Deputado Ariston
Deputado Júnior França
Deputado Júlio Mendonça
Deputado Wellington do Curso
Deputado Ricardo Arruda 
Deputado Glalbert Cutrim

Suplentes
Deputado Florêncio Neto

Deputado Rildo Amaral
Deputado Pará Figueiredo

Deputado Ricardo Arruda
Deputada Cláudia Coutinho

Suplentes

Deputada Solange Almeida
Deputado Cláudio Cunha
Deputado Florêncio Neto

Deputada Edna Silva
Deputado Glalbert Cutrim

Suplentes
Deputado Francisco Nagib
Deputado Florêncio Neto
Deputado Aluízio Santos
Deputado Othelino Neto
Deputado Wellington do Curso
Deputado Ricardo Arruda
Deputada Cláudia Coutinho

Suplentes
Deputado Francisco Nagib
Deputado Rildo Amaral
Deputado Ariston
Deputado Aluízio Santos
Deputada Mical Damasceno
Deputado Ricardo Arruda
Deputada Janaína

Suplentes
Deputado Hemetério Weba
Deputado Davi Brandão
Deputado Francisco Nagib
Deputado Dr. Yglésio

Deputado Glalbert Cutrim
Deputada Edna Silva

Suplentes
Deputado Othelino Neto
Deputado Francisco Nagib

Deputado Ariston

Deputado Neto Evangelista
Deputada Drª. Vivianne

Suplentes
Deputado Hemetério Weba
Deputado Júnior França
Deputada Abigail
Deputado Júlio Mendonça

Deputado Ricardo Arruda
Deputado Neto Evangelista

Suplentes
Deputado Aluízio Santos
Deputado Pará Figueiredo
Deputada Solange Almeida
Deputado Davi Brandão
Deputado Wellington do Curso
Deputada Edna Silva
Deputada Janaína

COMISSÕES PERMANENTES DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA
(de acordo com o art. 30 da Resolução Legislativa n.º 599/2010)

VICE-PRESIDENTE
Dep. Solange Almeida

REUNIÕES:

SECRETÁRIO:
Leonel Mesquita Costa
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SESSÃO ORDINÁRIA DO DIA 05 / 12 / 2024   5ª FEIRA

TEMPO DOS BLOCOS PARLAMENTARES 
1. BLOCO PARL. UNIDOS PELO MARANHÃO..........16 MINUTOS 
2. BLOCO PARL. JUNTOS PELO MARANHÃO...........35 MINUTOS
3. ESCALA RESERVA ART.87,§5º C/C ART. 116 § DO R.ISEM 
APARTES 5 MINUTOS)
SOLIDARIEDADE..........................................................05 MINUTOS 
PSD...................................................................................05 MINUTOS
NOVO...............................................................................05 MINUTOS
PODEMOS.......................................................................05 MINUTOS

ORDEM DO DIA
SESSÃO ORDINÁRIA (HÍBRIDA) 05/12/2024 – (QUINTA 

- FEIRA)

I - PROJETOS DE LEI 
EM DISCUSSÃO E VOTAÇÃO 

2º TURNO – REGIME DE PRIORIDADE

1. PROJETO DE LEI 439/2024, DE AUTORIA DO PODER 
JUDICIÁRIO, QUE CRIA A FUNÇÃO GRATIFICADA ESPECIAL 
(FGE) NO QUADRO DE PESSOAL DO PODER JUDICIÁRIO DO 
ESTADO DO MARANHÃO, EXTINGUE A GRATIFICAÇÃO DE 
ATIVIDADE JUDICIÁRIA - GAJ E ALTERA A LEI Nº 11.690, DE 11 
DE MAIO DE 2022, QUE DISPÕE SOBRE O PLANO DE CARGOS, 
CARREIRAS E VENCIMENTOS DOS SERVIDORES DO PODER 
JUDICIÁRIO DO MARANHÃO E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS. 
COM PARECERES FAVORÁVEIS DAS COMISSÕES DE 
CONSTITUIÇÃO, JUSTIÇA E CIDADANIA – RELATOR 
DEPUTADO CLÁDUIO CUNHA E DE ORÇAMENTO, 
FINANÇAS, FISCALIZAÇÃO E CONTROLE – RELATOR 
DEPUTADO RICARDO RIOS. 
http://sapl.al.ma.leg.br:8080/sapl/sapl_documentos/materia/54448_texto_integral

II - PROJETOS DE LEI 
EM DISCUSSÃO E VOTAÇÃO 

2º TURNO – TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA

2. PROJETO DE LEI Nº 257/2023, DE AUTORIA 
DO DEPUTADO CLÁUDIO CUNHA, QUE DISPÕE SOBRE 
NORMAS E PROCEDIMENTOS PARA A COLETA SELETIVA, 
GERENCIAMENTO E DESTINAÇÃO FINAL DO “LIXO 
TECNOLÓGICO” NO ESTADO DO MARANHÃO E DÁ OUTRAS 
PROVIDÊNCIAS. COM PARECERES FAVORÁVEIS DAS 
COMISSÕES DE CONSTITUIÇÃO, JUSTIÇA E CIDADANIA 
– RELATOR DEPUTADO FLORÊNCIO NETO E DE MEIO 
AMBIENTE E DESENVOLVIMENTO SUSTENTÁVEL – 
RELATORA DEPUTADA JANAINA. 
http://sapl.al.ma.leg.br:8080/sapl/sapl_documentos/materia/40301_texto_integral

3. PROJETO DE LEI Nº 763/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO CLÁUDIO CUNHA, QUE DISPÕE SOBRE OS 
DIREITOS DOS PACIENTES E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS 
RELACIONADAS AO ACESSO AO PRONTUÁRIO E RELATÓRIO 
MÉDICO. COM PARECERES FAVORÁVEIS DAS COMISSÕES 
DE CONSTITUIÇÃO, JUSTIÇA E CIDADANIA – RELATOR E 
DE SAÚDE – RELATOR DEPUTADO GLALBERT CUTRIM. 
http://sapl.al.ma.leg.br:8080/sapl/sapl_documentos/materia/45903_texto_integral

4. PROJETO DE LEI Nº 766/2023, DE AUTORIA 
DO DEPUTADO CLÁUDIO CUNHA, QUE DISPÕE SOBRE 
A INCUMBÊNCIA DOS ESTABELECIMENTOS DE SAÚDE 
EM DISPONIBILIZAR ACESSO À INTERNET AO PACIENTE 
E ACOMPANHANTE COMO FATOR DE INFORMAÇÃO E 
TRANQUILIZAÇÃO DA FAMÍLIA E RESPONSÁVEIS NO 
ESTADO DO MARANHÃO E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS. 

COM PARECERES FAVORÁVEIS DAS COMISSÕES DE 
CONSTITUIÇÃO, JUSTIÇA E CIDADANIA E DE SAÚDE – 
RELATOR DEPUTADO WELLINGTON DO CURSO. 
http://sapl.al.ma.leg.br:8080/sapl/sapl_documentos/materia/45757_texto_integral

III - PROJETO DE RESOLUÇÃO LEGISLATIVA
EM DISCUSSÃO E VOTAÇÃO

2º TURNO - TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA 

5. PROJETO DE RESOLUÇÃO LEGISLATIVA Nº 
022/2024, DE AUTORIA DO DEPUTADO CLÁUDIO CUNHA, 
QUE CONCEDE A MEDALHA DO MÉRITO LEGISLATIVO 
“MANUEL BECKMAN” AO SENHOR ILDEMAR GONÇALVES 
DOS SANTOS, NATURAL DA CIDADE CARLOS CHAGAS, 
ESTADO DE MINAS GERAIS. COM PARECER FAVORÁVEL DA 
COMISSÃO DE CONSTITUIÇÃO, JUSTIÇA E CIDADANIA – 
RELATOR DEPUTADO NETO EVANGELISTA.
http://sapl.al.ma.leg.br:8080/sapl/sapl_documentos/materia/51203_texto_integral

IV – REQUERIMENTOS À DELIBERAÇÃO DO 
PLENÁRIO  

5. REQUERIMENTO N° 393/2024, DE AUTORIA DA 
DEPUTADA ANDREIA MARTINS REZENDE, SOLICITANDO O 
TRÂMITE EM REGIME DE URGÊNCIA DO PROJETO DE LEI Nº 
499/2024, DE SUA   AUTORIA, QUE DENOMINA O ESTÁDIO DE 
FUTEBOL LOCALIZADO NO POVOADO JEJU, MUNICÍPIO DE 
VITORINO FREIRE E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS.
http://sapl.al.ma.leg.br:8080/sapl/sapl_documentos/materia/54479_texto_integral

6. REQUERIMENTO N° 394/2024, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO ANTÔNIO PEREIRA, SOLICITANDO QUE, APÓS 
A APROVAÇÃO DO PLENÁRIO, SEJA SUBMETIDO AO REGIME 
DE TRAMITAÇÃO DE URGÊNCIA, PARA DISCUSSÃO E 
VOTAÇÃO EM UMA SESSÃO EXTRAORDINÁRIA A REALIZAR-
SE LOGO APÓS A PRESENTE SESSÃO, OS PROJETOS DE LEI 
Nº 497/2024, 498 E 260/2024 DE AUTORIA DO TRIBUNAL DE 
CONTAS DO ESTADO DO MARANHÃO.
http://sapl.al.ma.leg.br:8080/sapl/sapl_documentos/materia/54480_texto_integral

7. REQUERIMENTO N° 397/2024, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO NETO EVANGELISTA, SOLICITA QUE, DEPOIS 
DE OUVIDO O PLENÁRIO, SEJA DISCUTIDO E VOTADO EM 
REGIME DE URGÊNCIA, EM UMA SESSÃO EXTRAORDINÁRIA, 
LOGO APÓS A PRESENTE SESSÃO, O PROJETO DE LEI Nº 
464/2024, PROJETO DE LEI Nº 465/2024, E O PROJETO DE 
LEI COMPLEMENTAR Nº 014/2024, TODOS DE AUTORIA DO 
ORGÃO DO MINISTÉRIO PÚBLICO.

PAUTA DE PROPOSTA PARA RECEBIMENTO DE 
EMENDAS

DATA: 05/12/2024 – QUINTA-FEIRA
PRIOIDADE 2ª SESSÃO:
1. MENSAGEM Nº 44/2024, DE AUTORIA DO PODER 

EXECUTIVO, ENCAMINHANDO O PROJETO DE LEI 
N° 495/2024, QUE DISPÕE SOBRE O SELO ESTADUAL DA 
AGRICULTURA FAMILIAR – “GOSTO DO MARANHÃO” E DÁ 
OUTRAS PROVIDÊNCIAS. 

2. MENSAGEM Nº 02/2024, DE AUTORIA DO TRIBUNAL 
DE CONTAS DO ESTADO, ENCAMINHANDO O PROJETO 
DE LEI Nº 497/2024, QUE ALTERA A LEI Nº 9.936, DE 22 DE 
OUTUBRO DE 2013, QUE DISPÕE SOBRE A ORGANIZAÇÃO 
ADMINISTRATIVA DO TRIBUNAL DE CONTAS DO ESTADO DO 
MARANHÃO E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS.

3. MENSAGEM Nº 03/2024, DE AUTORIA DO TRIBUNAL 
DE CONTAS DO ESTADO, ENCAMINHANDO O PROJETO DE 
LEI Nº 498/2024, QUE ALTERA A LEI Nº 8.258, DE 6 DE JUNHO 
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DE 2005, QUE DISPÕE SOBRE A ESTRUTURA ORGÂNICA E 
PROCESSUAL DO TRIBUNAL DE CONTAS DO ESTADO DO 
MARANHÃO, E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS.

ORDINÁRIA 1ª SESSÃO:
1. PROJETO DE LEI Nº 500/2024, DE AUTORIA 

DO DEPUTADO CLÁUDIO CUNHA, QUE INSTITUÍ OS 
CRITÉRIOS PARA A CIRCULAÇÃO, SEGURANÇA E REGISTROS 
DE QUADRICICLOS, VEÍCULOS DE TODO TERRENO 
(ATV), VEÍCULOS UTILITÁRIOS (UTV), MOTOCICLETAS 
ELÉTRICAS, SCOOTERS E OFF-ROAD, COM A FINALIDADE 
DE REGULAMENTAR O PROCEDIMENTO DE TRÁFEGO E 
EMISSÃO DE DOCUMENTAÇÃO, EM TODO TERRITÓRIO 
DO ESTADO DO MARANHÃO, CONFORME O CÓDIGO DE 
TRÂNSITO BRASILEIRO, LEI Nº 9.503, DE 23 DE SETEMBRO 
DE 1997, E AS RESOLUÇÕES DO CONSELHO NACIONAL DE 
TRÂNSITO (CONTRAN).

2. PROJETO DE LEI Nº 501/2024, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO CLÁUDIO CUNHA, QUE PROIBI AS INSTITUIÇÕES 
FINANCEIRAS DE REALIZAR CONTRATO DE EMPRÉSTIMO 
DE QUALQUER NATUREZA, COM APOSENTADOS E 
PENSIONISTAS, POR LIGAÇÃO TELEFÔNICA, VÍDEO 
CHAMADAS OU APLICATIVO, SEM A PRESENÇA FÍSICA DO 
BENEFICIADO, NO ÂMBITO DO ESTADO DO MARANHÃO E 
DAS OUTRAS PROVIDÊNCIA.

ORDINÁRIA 2ª SESSÃO:
3. PROJETO DE LEI Nº 496/2024, DE AUTORIA DO 

DEPUTADO JÚNIOR CASCARIA, QUE CONSIDERA DE 
UTILIDADE PÚBLICA A FEDERAÇÃO MARANHENSE DO 
DESPORTO ESCOLAR (FEMADE).

4. PROJETO DE LEI Nº 499/2024, DE AUTORIA DA 
DEPUTADA ANDREIA MARTINS REZENDE, QUE DENOMINA 
O ESTÁDIO DE FUTEBOL LOCALIZADO NO POVOADO 
JEJU, MUNICÍPIO DE VITORINO FREIRE E DÁ OUTRAS 
PROVIDÊNCIAS.

5. PROJETO DE RESOLUÇÃO LEGISLATIVA Nº 
130/2024, DE AUTORIA DO DEPUTADO ROBERTO COSTA, 
QUE CONCEDE A MEDALHA DO MÉRITO LEGISLATIVO 
“MANUEL BECKMAN” AO SENHOR GILBERTO CÂMARA 
FRANÇA JÚNIOR.

6. PROJETO DE RESOLUÇÃO LEGISLATIVA Nº 
131/2024, DE AUTORIA DO DEPUTADO WELLINGTON 
DO CURSO, QUE CONCEDE O TÍTULO DE CIDADÃO 
MARANHENSE AO SR. SÉRVIO TÚLIO DOS SANTOS.

ORDINÁRIA 3ª SESSÃO:
1. PROJETO DE LEI Nº 492/2024, DE AUTORIA DO 

DEPUTADO NETO EVANGELISTA, QUE CONSIDERA DE 
UTILIDADE PÚBLICA AO “INSTITUTO DEPUTADO JOÃO 
EVANGELISTA” COM SEDE E FORO NO MUNICÍPIO DE SÃO 
LUÍS NO ESTADO DO MARANHÃO.

2. PROJETO DE LEI Nº 493/2024, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO ROBERTO COSTA, QUE CONSIDERA DE 
UTILIDADE O INSTITUTO EDUCACIONAL CRIANÇA FELIZ- 
IECF.

ORDINÁRIA 4ª E ÚLTIMA SESSÃO:
1. PROJETO DE LEI Nº 491/2024, DE AUTORIA DO 

DEPUTADO OSMAR FILHO, QUE CONSIDERA DE UTILIDADE 
PÚBLICA A ASSOCIAÇÃO MARANHENSE DE EQUOTERAPIA- 
AME, NO ÂMBITO DO ESTADO DO MARANHÃO, E DÁ OUTRAS 
PROVIDÊNCIAS.

DIRETORIA GERAL DA MESA, PALÁCIO MANUEL 
BECKMAN, EM 05 DE DEZEMBRO DE 2024. 

Sessão Ordinária da Segunda Sessão Legislativa da Vigésima 
Legislatura da Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 
realizada em quatro de dezembro de dois mil e vinte quatro.

Presidente, em exercício, Senhor Deputado Glalbert Cutrim
Primeiro Secretário, em exercício, Senhor Deputado Osmar Filho
Segundo Secretário, em exercício, Senhor Deputado Carlos Lula 

Às nove horas e trinta minutos, presentes os (as) Senhores (as) 
Deputados (as):

Aluízio Santos, Ana do Gás, Andreia Martins Rezende, Antônio 
Pereira, Ariston, Arnaldo Melo, Carlos Lula, Cláudia Coutinho, 
Cláudio Cunha, Daniella, Doutor Yglésio, Doutora Vivianne, Edna 
Silva, Eric Costa, Fabiana Vilar, Fernando Braide, Florêncio Neto, 
Glalbert Cutrim, Guilherme Paz, Hemetério Weba, Iracema Vale, 
Júlio Mendonça, Júnior Cascaria, Junior França, Juscelino Marreca, 
Leandro Bello, Mical Damasceno, Neto Evangelista, Osmar Filho, 
Pará Figueiredo, Rafael, Ricardo Rios, Roberto Costa, Rodrigo Lago, 
Solange Almeida e Wellington do Curso. Ausentes os (as) Senhores 
(as) Deputados (as): Davi Brandão, Francisco Nagib, Janaína, Othelino 
Neto, Ricardo Arruda e Rildo Amaral.

I – ABERTURA.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
CARLOS LULA – Em nome do povo e invocando a proteção de Deus, 
iniciamos nossos trabalhos. Com a palavra, o Senhor 2º Secretário, para 
fazer a leitura do Texto Bíblico e da Ata da Sessão anterior. 

O SENHOR 2º SECRETÁRIO EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
CARLOS LULA (Lê Texto Bíblico e Ata) Ata lida, Senhor Presidente.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
GLALBERT CUTRIM – Ata lida e considerada aprovada. Com a 
palavra, o 1º Secretário, para fazer a leitura do Expediente.

O SENHOR 1º SECRETÁRIO EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
OSMAR FILHO – (Lê Expediente).

II – EXPEDIENTE.

Mensagem PRESI-TCE-MA n° 001/2024                
São Luís (MA), 12 de junho de 2024

Senhora Presidente,

Tenho a honra de submeter à deliberação dos Senhores Deputados 
e das Senhoras Deputadas, na forma do artigo 52, caput, combinado 
com artigo 76, da Constituição Estadual, o Projeto de Lei que dispõe 
sobre a alteração do quantitativo dos membros Polícia Militar e do 
Corpo de Bombeiros Militar, postos à disposição da Presidência do 
Tribunal de Contas do Estado do Maranhão.

A presente proposta legislativa visa reforçar o quadro de 
servidores da Polícia Militar e do Corpo de Bombeiros Militar que 
integram o Gabinete de Segurança Institucional da Presidência deste 
Tribunal, fortalecendo as ações voltadas à segurança institucional de 
seus membros e servidores, além de robustecer o acompanhamento 
das ações de fiscalização promovidas pelo TCE/MA, junto aos órgãos 
estaduais e municipais que compõem o Estado do Maranhão, no 
cumprimento de suas competências constitucionais, auxiliando o bom 
andamento dos procedimentos e a segurança dos servidores deste órgão.

A matéria ora trazida à apreciação de Vossas Excelências, está 
pautada nos princípios da legalidade, impessoalidade, moralidade, 
publicidade e eficiência, sendo de relevante interesse institucional do 
Tribunal de Contas, e integra a política de gestão administrativa e de 
pessoal, se constituindo em ação voltada a assegurar maior efetividade 
à segurança institucional.

Ressalte-se, ainda, considerando a responsabilidade e o equilíbrio 
fiscal deste Tribunal de Contas, que o presente projeto de lei está em 
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perfeita obediência à Lei Complementar nº 101, de 4 de maio de 2000, 
em especial quanto ao disposto no inciso I parágrafo único do art. 22 
que trata da concessão de vantagem, aumento, reajuste ou adequação de 
remuneração a qualquer título.

Com estes argumentos e pela importância constitucional de que se 
revestem, senhor Presidente, a expectativa é de que o digno Parlamento 
Maranhense lhe dê boa acolhida.

Atenciosamente,
Conselheiro Marcelo Tavares Silva

Presidente

PROJETO DE LEI N° 260 / 2024

Altera a Lei nº 9.936, de 22 de 
outubro de 2013, que dispõe sobre a 
organização administrativa do Tribunal 
de Contas do Estado do Maranhão e dá 
outras providências.

Art. 1.º O quantitativo dos membros oficiais e praças PM/BM da 
Polícia Militar e do Corpo de Bombeiro Militar do Estado do Maranhão, 
requisitados para integrar o Gabinete de Segurança Institucional da 
Presidência do Tribunal de Contas do Estado, de que trata o Anexo III 
da Lei nº 9.936, de 22 de outubro de 2013, passa a vigorar conforme o 
Anexo I desta Lei.

Art. 2º As despesas resultantes da aplicação desta Lei, correrão 
à conta da dotação orçamentária própria, prevista para o orçamento do 
Tribunal de Contas do Estado do Maranhão.

Art. 3º Esta Lei entra em vigor na data de sua publicação.

Conselheiro Marcelo Tavares Silva
Presidente

ANEXO I
FUNÇÕES GRATIFICADAS ESPECIAIS – FGE 

QUANTITATIVO POSTO OU 
GRADUAÇÃO VALOR (R$)

OFICIAIS PM/BM POSTO VALOR(R$)

04

Coronel 4.500,00
Tenente Coronel 4.000,00
Major 3.500,00
Capitão 3.000,00
1º Tenente 2.500,00
2º Tenente 2.000,00

PRAÇAS PM/BM GRADUAÇÃO VALOR(R$)

21

Subtenente 1.500,00
1º Sargento 1.350,00
2º Sargento 1.200,00
3º Sargento 1.050,00
Cabo 900,00
Soldado 750,00

PROJETO DE LEI ORDINÁRIA N° 500 / 2024

Instituídos os critérios para 
a circulação, segurança e registros 
de quadriciclos, veículos de todo 
terreno (atv), veículos utilitários (utv), 
motocicletas elétricas, scooters e off-
road, com a finalidade de regulamentar 
o procedimento de tráfego e emissão 
de documentação, em todo território do 
Estado do Maranhão, conforme o Código 
de Trânsito Brasileiro, Lei nº 9.503, de 
23 de setembro de 1997, e as resoluções 
do Conselho Nacional de Trânsito 
(CONTRAN).

A ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DO 
MARANHÃO DECRETA:

Art. 1º Ficam instituídos os critérios para a circulação, segurança 
e registros de quadriciclos, veículos de todo terreno (atv), veículos 
utilitários (utv), motocicletas elétricas, scooters e off-road, com a 
finalidade de regulamentar o procedimento de tráfego e emissão de 
documentação, em todo território do estado do Maranhão, conforme o 
Código de Trânsito Brasileiro, Lei nº 9.503, de 23 de setembro de 1997, 
e as resoluções do Conselho Nacional de Trânsito (CONTRAN).

Art. 2º Para fins desta Lei, considera-se:
I - veículos de todo terreno (ATV): veículo off-road, controlado 

por meio de guidão, que possui um assento amplo que pode acomodar 
um ou mais passageiros.

II - veículos utilitários multitarefas (UTV): veículo automotor 
elétrico ou por combustão com cabine fechada, possuindo eixo 
dianteiro e traseiro, dotado de quatro rodas, destinado ao transporte 
de carga ou passageiro.

III - motocicletas elétricas ou scooters: veículo automotor de 
duas rodas, com ou sem side-car, dirigido por condutor em posição 
montada. O motor geralmente fica na parte inferior do quadro, com 
transmissão por corrente, com o resto do quadro ocupado por baterias.

Art. 3º Os veículos novos deverão possuir código de marca, 
modelo, versão e Certificado de Adequação à Legislação de Trânsito 
(CAT), conforme regulamentação do Departamento Nacional de 
Trânsito (Denatran), desde que atendidos os requisitos de identificação 
e de segurança veicular, estabelecidos na legislação de trânsito.

§1º Os veículos, cuja fabricação for anterior à data de entrada 
em vigor desta Lei, poderão ser enquadrados nos termos do caput deste 
artigo.

§2º Os proprietários de motocicletas elétricas, que comprovarem 
que os seus veículos não foram importados como tal e, por consequência, 
não foram homologados pelo Departamento Nacional de Trânsito 
(Denatran) e, por isso, não conseguem emitir a documentação junto 
ao DETRAN/MA, ficam isentos do requisito disposto no inciso I, do art. 
6°, desta lei.

Art. 4º A identificação dos veículos ocorrerá por meio de gravação 
do número de identificação do veículo (VIN), conforme legislação 
vigente.

Art. 5º Os veículos de que trata esta Lei serão isentos das 
exigências previstas na Resolução do CONTRAN nº 509, de 27 de 
novembro de 2014.

Art. 6º Para a circulação dos veículos de que trata o artigo 1º 
desta Lei, deverão ser observados os seguintes requisitos:

I- placa de identificação traseira, com dimensões idênticas às 
das motocicletas e que atendam à legislação vigente;

II- lanterna de marcha ré na cor branca, nos casos em que o 
veículo permitir este tipo de deslocamento; transporte apenas de 
passageiros com idade acima dos 07 (sete) anos;

IV- circulação restrita às vias urbanas e rurais;
V- vedada a circulação em rodovias estaduais e federais, exceto 
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nos casos de regulamentação conforme o artigo 11 desta Lei.

Art. 7º Fica vedada:
I - a transformação de outros tipos de veículos em quadriciclos, 

UTV’s, ATV’s, motocicletas elétricas, scooters e off-roads;
II - a circulação de veículos similares, em vias públicas, sem 

homologação.
Art. 8º Com o objetivo de incentivar e divulgar as áreas de 

circulação para a prática da atividade de off-road, poderão ser criados 
e executados programas de forma participativa, por intermédio das 
iniciativas públicas ou privadas, contendo as seguintes metas:

I - mapear as áreas de interesse para a prática da atividade de 
off-road;

II - identificar as condições de acessos às áreas de interesse para 
este tipo de atividade;

III - adotar as medidas necessárias para garantir o acesso livre e 
desimpedido às áreas de interesse para atividade de off-road;

IV - caracterizar os problemas ambientais das áreas de interesse 
para a prática da atividade de off-road e propor soluções para evitá-los 
ou mitigá-los;

V - apoiar outras iniciativas de apoio e divulgação à prática das 
atividades de off-road no âmbito do Estado.

Parágrafo único. Para fins do disposto nesta Lei, poderão ser 
estabelecidas parcerias por intermédio de consórcios públicos com 
estados ou municípios circunvizinhos no sentido de somar esforços para 
divulgação e manutenção da prática da atividade de off-road na região.

Art. 9º Nas áreas próprias para a prática da atividade off-road, 
necessária para maior segurança do tráfego e preservação do meio 
ambiente, poderá ser feito o mapeamento georreferenciado das áreas 
transitáveis e trilhas habitualmente usadas para o esporte e turismo, 
bem como a sinalização vertical em alguns trechos.

§1º Os pontos de trânsito comuns entre trilhas off-road devem 
ser identificados por sinalização própria, afixada por órgão do Poder 
Executivo Estadual, que oriente os condutores sobre a necessidade de 
atenção ao trânsito no local.

§2º O mapeamento dos trechos e das zonas, em que a 
atividade off-road for permitida, será definido por norma própria, 
a ser editada pelo Poder Executivo Estadual ou Municipal, que  
deverá basear-se em estudo específico georreferenciado sobre os 
impactos da atividade no meio ambiente e nas comunidades locais.

§3º Para a realização do mapeamento previsto no caput, 
deverão participar os órgãos estaduais ou municipais competentes, 
representantes das categorias e instituições legalmente constituídas 
envolvidas na prática off-road e turística, que já exploram 
comercialmente as trilhas e os locais turísticos, ou utilizam a área para 
atividades de lazer e desporto off-road.

§4º As áreas transitáveis, a que se refere o caput deste artigo, 
são os trechos de dunas, praias, lagoas e demais biomas naturais 
com potencial para práticas de atividades desportivas, de lazer ou de 
turismo e que possam ou não ser objeto de conflito de interesse:

I - as trilhas tradicionais ou habitualmente usadas devem ser 
mapeadas, identificadas e respeitadas a prioridade de uso turístico 
pelos credenciados à atividade, quando essas fizerem parte das rotas 
off-road do Estado do Maranhão;

II - em caso de similaridade de trechos ou conflitos de 
interesse, o compartilhamento das rotas deve ser feito de forma 
segura e ordeira, com sinalização do fluxo e contrafluxo dos veículos, 
nos trechos de circulação compartilhada, de forma a 
garantir segurança à atividade turística dos praticantes 
de off-road, pelo Poder Executivo Estadual ou Municipal. 
§5º Para fins de mapeamento e circulação do caput deste artigo deve ser 
consentido, em trechos rurais e urbanos, o trânsito dos veículos ATV`s 
e UTV`s, em vias locais, coletoras e arteriais, quando da necessidade 
de desembarque de veículo, acesso, abastecimento, manutenção e 
travessia entre trechos de atividade off-road.

Art. 10 A circulação e atividade de off-road serão fiscalizadas 
pelos órgãos competentes da federação na localidade zoneada, podendo 
ser realizada mediante acordo de cooperação entre DETRAN/MA, 

Autarquias Municipais de Trânsito, Secretaria do Meio Ambiente 
estadual e municipal, e Polícias Rodoviária Estadual e Federal.

Parágrafo único. As penalidades e vedações previstas no Código 
Nacional de Trânsito e na Lei de Crimes Ambientais (Lei Federal nº 
9.605, de 12 de fevereiro de 1998) serão aplicadas sem prejuízo de 
outras a serem editadas por normativo próprio pelo Executivo, em 
norma delegada.

Art. 11 Nos casos de eventos de caráter competitivo, está 
condicionada à autorização do Governo do Estado ou demais órgãos 
competentes.

§1º O requerimento solicitando autorização para realização do 
evento deve indicar o seu Responsável Técnico Geral e ser acompanhado 
por todas as informações necessárias à avaliação técnica pelos órgãos 
competentes.

§2º Em caso de autorização do evento, poderão ser determinadas 
medidas de monitoramento, recuperação, mitigação e compensação de 
potenciais impactos ambientais porventura identificados.

Art. 12 No caso de eventos realizados em unidades de 
conservação, é vedada a abertura de novas trilhas, sendo permitida a 
manutenção de trilhas existentes.

Art. 13 São vedadas a supressão de vegetação, a retenção ou a 
derivação de curso de água, exceto quando indispensáveis ao manejo 
conservacionista da trilha e desde que autorizadas pelo órgão ambiental.

Art. 14 Todos os veículos a que se refere esta Lei, mesmo na 
categoria protótipo, para circular em vias públicas urbanas ou rurais, 
deverão estar em conformidade com o CTB e com as Resoluções do 
CONTRAN, licenciados e emplacados pelo DETRAN/MA.

Parágrafo único: Excetua-se, das exigências do caput deste 
artigo, o uso dos referidos veículos em competições oficiais autorizadas 
pela autoridade competente.

Art. 15 O Poder Executivo Estadual regulamentará o 
disposto nesta Lei, devendo haver ampla campanha sobre o 
disposto nesta Lei, previamente a qualquer sanção por seu 
descumprimento.

Art. 16 Esta Lei não se aplica a tratores, 
máquinas agrícolas ou qualquer outro 
equipamento/veículo que tenha por objetivo auxiliar a produção rural.

Art. 17 Esta Lei entrará em vigor na data de sua publicação.

PLENÁRIO DEPUTADO ¨NAGIB HAICKEL¨ DO PALÁCIO 
¨MANUEL BECKMAN, DEZEMBRO DO ANO DE 2024. - 
CLAÚDIO CUNHA  - DEPUTADO DO ESTADO DO MARANHÃO 

JUSTIFICATIVA 

O aumento da frota de “atvs”, “utvs”, motocicletas e scooters 
elétricos no Estado do Maranhão requer a instituição de critérios 
objetivos para circulação, registro e segurança de modo a garantir a 
população em geral, bem como aos proprietários e usuários destes 
veículos, em complemento a legislação federal em vigor.

Ao longo dos últimos anos, o uso irregular dos veículos “atvs’ 
e “utvs”, inicialmente direcionados as áreas privadas e de caráter 
“off road” (fora de estrada), bem como de motocicletas e scooters 
elétricas, que desenvolvem velocidade em meio ao trânsito de veículos 
e pedestres, sem qualquer tipo de registro, controle e critérios de uso, 
eventualmente proporcionam acidentes graves com consequências 
inclusive fatais.

Observe-se que mesmo o Código Brasileiro de Trânsito ao 
dispensar o emplacamento de equipamentos móveis agrícolas ou de 
terraplanagem, requer que sejam providenciados registros junto ao 
Ministério da Agricultura, ou na Agência Nacional de Transportes 
Terrestres, ou órgãos e demais entidades vinculadas, ainda que em 
âmbito Estadual ou Municipal com acesso aos componentes do Sistema 
Nacional de Trânsito, exigindo entretanto a devida habilitação dos 
condutores.

Ainda que os veículos mencionados, se destinem às atividades 
de lazer, transporte ou de prática esportiva, é necessária a presente 
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regulamentação normativa, que permita não apenas identificar, mas 
estabelecer critérios mínimos necessários a utilização segura de 
tais veículos no âmbito do Estado do Maranhão, ressalvando-se as 
competências da União, do Poder Executivo Estadual e dos Municípios, 
no que couber.

Portanto apresento este importante projeto de lei aos pares da 
Assembleia Legislativa do Maranhão, e conto com o apoio de todos 
para sua aprovação e sanção governamental.

PLENÁRIO DEPUTADO ¨NAGIB HAICKEL¨ DO PALÁCIO 
¨MANUEL BECKMAN, DEZEMBRO DO ANO DE 2024. - 
CLAÚDIO CUNHA  - DEPUTADO DO ESTADO DO MARANHÃO 

PROJETO DE LEI ORDINÁRIA N° 501 / 2024

A proibição das instituições 
financeiras de realizar contrato de 
empréstimo de qualquer natureza, com 
aposentados e pensionistas, por ligação 
telefônica, vídeo chamadas ou aplicativo, 
sem a presença física do beneficiado, no 
âmbito do Estado do Maranhão e das 
outras providencia.

A ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DO 
MARANHÃO DECRETA:

Art.1º A proibição das instituições financeiras de realizar contrato 
de empréstimo de qualquer natureza, com aposentados e pensionistas, 
por ligação telefônica, vídeo chamadas ou aplicativo, sem a presença 
fisica do beneficiado, no âmbito do Estado do Maranhão.

Arti 2º Proíbe as instituições financeiras, correspondentes 
bancários e sociedades de arrendamento mercantil, diretamente ou por 
meio de interposta pessoa física ou jurídica, de celebrar contratos de 
empréstimo de qualquer natureza que não tenham sido expressamente 
solicitados pelos beneficiários a aposentados e pensionistas através de 
ligação telefônica ou aplicativos.

§ 1º A celebração de empréstimos de qualquer natureza com 
aposentados e pensionistas de que trata este artigo deve ser realizada 
mediante a assinatura de contrato com apresentação de documento de 
identidade idôneo, não sendo aceita autorização dada por telefone ou 
aplicativo e nem a gravação de voz reconhecida como meio de prova 
de ocorrência.

§ 2º Quando atendidas as condições do caput deste artigo, a 
celebração de contrato de empréstimo por canal não presencial, obriga 
a contratada a enviar as condições do contrato por e-mail, e em caso de 
impossibilidade, por via postal ou outro meio físico que possibilite o 
correto acompanhamento dos termos do contrato.

Art 3º As instituições financeiras, correspondentes bancários 
e sociedades de arrendamento mercantil poderão disponibilizar canal 
gratuito telefônico para que aposentados e pensionistas solicitem 
a contratação de empréstimos de qualquer natureza, ocasião em que 
deverão ser previamente esclarecidos sobre todas as condições de 
contratação a ser realizada nos moldes do §§ 1º e 2º do art. 2º desta Lei.

Art 4º Em caso de descumprimento do disposto nesta Lei, 
obriga a instituição financeira o pagamento de multa de equivalente a 
200 (duzentas vezes a Unidade Fiscal do Estado do Maranhão), sem 
prejuízo de também serem consideradas outras práticas qualificadas 
como abusivas pelos órgãos de defesa do consumidor.

Parágrafo único. No caso de reincidências, a multa será sempre 
dobrada, até o limite de 2.000 (duas mil vezes a Unidade Fiscal do 
Estado do Maranhão).

Artigo 5º O Poder Executivo poderá regulamentar a presente Lei 
para seu fiel cumprimento.

Artigo 6º - As eventuais despesas decorrentes da aplicação desta 
lei correrão à conta das dotações orçamentárias vigentes, suplementadas 
se necessário.

Artigo 7º - Esta lei entra em vigor na data de sua publicação.

PLENÁRIO DEPUTADO ¨NAGIB HAICKEL¨ DO PALÁCIO 
¨MANUEL BECKMAN, DEZEMBRO DO ANO DE 2024. - 
CLAÚDIO CUNHA  - DEPUTADO DO ESTADO DO MARANHÃO 

 
JUSTIFICATIVA

A aquisição de empréstimos consignados por telefone a 
aposentados e pensionistas é uma prática comum mas que gera muitas 
reclamações nos órgãos de defesa do consumidor. Muitos dos que 
adquirem o referido produto bancário não entendem completamente os 
juros, as taxas, o prazo e suas implicações.

As ligações ativas, normalmente, têm uma linguagem carregada 
de facilidades que não existem e que acabam levando muitos idosos 
a contratarem serviços aos quais não contratariam em condições 
diferentes. O objetivo deste projeto de lei é, portanto, combater as 
abordagens sedutoras e agressivas dessas instituições que desrespeitam 
o Código do Direito do Consumidor e o Estatuto do Idoso.

A proibição da prática por meio do telemarketing ativo (quando 
as instituições financeiras ligam para os consumidores), já é uma 
realidade. Apesar de ter questionada a sua legalidade, em 30 de abril 
de 2021, o Supremo Tribunal Federal, julgou que “não há nódoa de 
inconstitucionalidade”, assim como preconizou o voto da Ministra 
Carmem Lúcia.

É importante ressaltar que a proibição é exclusivamente para 
empréstimos por telefone de origem das instituições. Os aposentados 
e pensionistas poderão realizar empréstimos normalmente, por telefone 
ou aplicativo, na modalidade telemarketing receptivo (quando a pessoa 
interessada liga para as empresas). Torna obrigatória a colheita de 
assinatura em contrato físico nos empréstimos para pessoas com 60 
anos ou mais. Para esse público, o texto em análise na Câmara dos 
Deputados proíbe as operações por outros meios.

Pela proposta, os eventuais infratores serão submetidos às regras 
do Código de Defesa do Consumidor. A lei hoje prevê sanções, que 
variam de advertência, multa até encerramento de atividades, e remete a 
medidas penais ou cíveis, a oferta de crédito consignado a pessoas idosas 
por meios digitais e telefônicos, embora em grande parte louvável, 
também acaba possibilitando novas formas de abusos e fraudes.

Portanto apresento este importante projeto de lei aos pares da 
Assembleia Legislativa do Maranhão, e conto com o apoio de todos 
para sua aprovação e sanção governamental.

PLENÁRIO DEPUTADO ¨NAGIB HAICKEL¨ DO PALÁCIO 
¨MANUEL BECKMAN, DEZEMBRO DO ANO DE 2024. - 
CLAÚDIO CUNHA  - DEPUTADO DO ESTADO DO MARANHÃO 

REQUERIMENTO N° 393 /2024

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Assembleia, 
requeiro a Vossa Excelência que seja determinado o trâmite em 
REGIME DE URGÊNCIA do Projeto de Lei nº 499/2024, proposto 
por mim, que denomina o estádio de futebol localizado no povoado 
Jeju, município de Vitorino Freire e dá outras providências. 

PLENÁRIO DEPUTADO “NAGIB HAICKEL” DO PALÁCIO 
“MANOEL BECKMAN”, em 03 de dezembro de 2024. - ANDREIA 
MARTINS REZENDE - Deputada Estadual

REQUERIMENTO Nº 394 /2024

Senhora Presidente,

Nos termos do que dispõe o Regimento Interno deste Poder, 
requeiro que, após a aprovação do Plenário, seja submetido ao regime 
de tramitação de urgência, para discussão e votação em uma sessão 
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extraordinária, logo após a presente sessão, os Projetos de Lei nº 
497/2024 e 498/2024 de autoria do Tribunal de Contas do Estado do 
Maranhão. 

Plenário, Deputado Nagib Haickel, do Palácio Manuel Beckman, 
em 03 de dezembro de 2024. - Antônio Pereira - Deputado Estadual, 
Glalbert Cutrim – Deputado Estadual

REQUERIMENTO N° 397 / 2024

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Assembleia 
(Art. 163, inciso III), REQUEIRO A Vossa Excelênciaque, que depois 
de ouvido o Plenário, seja discutido e votado em regime de urgência, 
em uma sessão extraordinária, logo após a presente sessão, o Projeto 
de Lei n° 464/2024, Projeto de Lei n° 465/2024, e o Projeto de Lei 
Complementar n° 014/2024, todos de autoria do Órgão do Ministério 
Público.

PLENÁRIO DEPUTADO “GERVÁSIO SANTOS”, DO 
PALÁCIO “MANUEL BECKMAN”, em 04 de dezembro de 2024. – 
NETO EVANGELISTA – Deputado Estadual

O SENHOR 1º SECRETÁRIO EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
OSMAR FILHO – Expediente lido, Senhor Presidente. 

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
GLALBERT CUTRIM – Expediente lido. À publicação. 

III – PEQUENO EXPEDIENTE. 

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
GLALBERT CUTRIM – Orador inscrito: Deputado Carlos Lula, por 
cinco minutos, sem apartes.

O SENHOR DEPUTADO CARLOS LULA (sem revisão do 
orador) – Exmo. Senhor Presidente, Senhores Deputados, Senhoras 
Deputadas. Hoje eu quero trazer à discussão desta Casa, Deputado 
Antônio Pereira, um dado que foi revelado ontem pela Secretaria do 
Tesouro Nacional e que traz necessariamente o debate do que temos 
feito aqui nas últimas semanas. Ontem, a Secretaria do Tesouro 
Nacional publicou o relatório resumido da execução orçamentária 
de todos os estados do país, é o quarto bimestre, e a STN faz isso 
bimestralmente, e a gente tem um curioso caso, Deputado Antônio, 
de um estado que bate, mês após mês, recorde de arrecadação, mas 
que continua aumentando impostos e gastando mais do que pode, essa 
conta não fecha. Eu quero dizer, Deputado Antônio Pereira, que o 
estado que mais aumentou arrecadação no Brasil no ano de 2024 foi 
o Estado do Maranhão. Ele aumentou, entre janeiro e agosto de 2024, 
em comparação a janeiro e agosto de 2023, 31% de sua receita. Vejam 
só, olhem bem! O Estado do Maranhão, no ano de 2024, segundo o 
relatório do Tesouro Nacional, aumentou entre janeiro e agosto de 
2024, 31% de sua receita, mas, em vez de isso significar alívio para 
a população, porque o Estado está arrecadando e nunca arrecadou 
tanto, a gente enfrenta dois comportamentos que não têm sentido. 
Primeiro, aumentar imposto. A Casa continua metendo a mão no bolso 
dos cidadãos maranhenses. Segundo, continua gastando demais, e isso 
merece uma reflexão urgente. O Maranhão, entre janeiro e agosto de 
2024, arrecadou mais de R$ 21 bilhões, Deputada Ana. Só para a gente 
ter uma noção, em 2023, a gente arrecadou R$ 16 bilhões, foram 5 
bilhões a mais de arrecadação, 5 bilhões a mais de arrecadação! Onde 
é que falta dinheiro nesse Estado, Deputado Antônio? Onde é que se 
justifica a gente continuar aumentando o tributo, continuar aumentando 
imposto? Mas, apesar disso, as nossas despesas correntes, as despesas 
correntes do Estado, elas aumentaram 19%. Do que adianta a gente 
estar fazendo um esforço enorme para ter melhor finança pública, se 
o Governo não ajuda? E digo, pouquíssimo investimento, baixinho. A 
gente não está entre os maiores investimentos do país, a gente gasta 

muito com o custeio da máquina pública, e está errado. A gente tem 
uma máquina enorme. Deputado Antônio, se a gente somar órgãos da 
Administração Direta com secretarias de Estado, a gente chega a 70. 
Eu teria dificuldade para dizer de cabeça o nome dessas 70 pessoas 
que administram a máquina estadual. Hoje, ela já se compõe de 70 
Secretarias e órgãos, 70. Se o Governador quiser fazer uma reunião por 
dia, ele vai demorar três meses para reunir todo mundo, três meses. E a 
gente vê Estados no Brasil fazendo exatamente um movimento oposto, 
reduz despesas, equilibra conta, para quê? Para diminuir tributação 
sobre as pessoas. Então, o que a gente tem feito é o sentido inverso, a 
gente arrecada mais e continua querendo colocar mais a mão no bolso 
do contribuinte. Se a gente arrecadou R$ 5 bilhões a mais em 2024, qual 
o sentido de a gente continuar aumentando imposto? Deputado Glalbert, 
o Programa Maranhão Sem Fome, cujo projeto ainda não foi enviado 
para a Casa, eu espero que seja enviado em breve pelo Governador, 
ele afirma custar R$ 240 milhões por ano. Se o Estado arrecadou R$ 5 
bilhões a mais em 2024, dá algumas vezes o necessário para o Programa, 
algumas vezes, Deputado Antônio. Dá na verdade 20 vezes mais que o 
necessário para o Programa. Então, não se justifica, por nenhuma ótica 
que se veja, a gente continuar aumentando a tributação. É hora de a 
gente reavaliar a Política Fiscal do Estado. A gente precisa, inclusive, 
Deputado Glalbert, antes de votar o Orçamento, estou sugerindo, ter 
Audiência Pública para discutir o Orçamento, chamar o setor produtivo, 
chamar a sociedade civil. A gente tem que trabalhar para diminuir o 
ICMS, buscar a alternativa para arrecadação que não penalize mais a 
população. A gente tem condição de crescer sem sacrificar o bolso dos 
maranhenses. Por isso, Deputado Antônio, que eu conclamo esta Casa 
para fazer uma reflexão e talvez mudar fortemente a forma que a gente 
tributa hoje a nossa sociedade. São essas as minhas palavras, Senhor 
Presidente.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
GLALBERT CUTRIM - Deputado Antônio Pereira, por cinco minutos, 
sem apartes.

O SENHOR DEPUTADO ANTÔNIO PEREIRA (sem revisão do 
orador) - Bom dia, Senhor Presidente Glalbert Cutrim. Cumprimentar 
aqui o Secretário presente, a Mesa, Osmar, Deputado Osmar, os nossos 
colegas Deputados e Deputadas, especialmente as Deputadas hoje 
que chegaram à frente por primeiro aqui no Plenário. A Imprensa 
que nos observa para poder distribuir seu material para o povo do 
Maranhão, internautas, sociedade maranhense. Que bom, Deputado 
Lula, que o nível das nossas discussões será este, discussões que V. 
Exa. traz e, nesta manhã, trouxe para mim uma notícia alvissareira, 
uma notícia importante para o Maranhão e para o seu povo, onde V. 
Exa. fala da pujança da saúde financeira, da boa saúde financeira do 
Estado do Maranhão. Eu estive na apresentação do Senhor Secretário 
de Planejamento, doutor Vinícius Ferro, e toda sua equipe da RDO, 
Relatório de Execução Orçamentária Detalhado, aqui na Assembleia, há 
uns quinze dias. Eu já tinha conhecimento desses números, que foram, 
hoje ou ontem, não sei, divulgados a nível nacional. Ora, Deputado 
Carlos Lula, V. Exa. é um homem de extrema inteligência e, graças a 
Deus, é uma excelência nessa Casa. E eu fico muito feliz em ter pessoas 
que têm a sua qualificação neste Plenário nesta Casa. É verdade que os 
serviços no Maranhão, nos últimos 10, talvez um pouco mais, 12 anos, 
tenha crescido. É verdade, porque as necessidades do povo maranhense 
cresceram. V. Exa. comandou uma pasta durante muito tempo, talvez 
a pasta mais importante ou uma das mais importantes, que foi a pasta 
da saúde, a Secretaria Estadual da Saúde. E V. Exa. mesmo expandiu 
os serviços de saúde do Estado do Maranhão. E V. Exa., na época, 
me dizia das dificuldades que V. Exa. enfrentava, que são normais. E 
nesse tempo agora ocupado pelo nosso Governador Carlos Brandão, ele 
também tem crescido dentro das necessidades do serviço de saúde, os 
serviços, por exemplo, que tratam da nutrição, da segurança alimentar, 
com a expansão da rede dos restaurantes populares e outros serviços 
na área de saúde e nas áreas sociais também. E ainda deixou, ainda 
enfrentou e enfrenta um determinado passivo que, graças a Deus, com 
esse aumento de arrecadação ameniza ou até resolve, acho eu, que não 
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tenho conhecimento direto, fidagal das finanças do Estado por dentro. 
Mas vejo que a coisa realmente está melhorando. Isso é uma notícia 
boa. Agora quanto à questão que Vossa Excelência colocou da alteração 
tributária que foi feita, ela foi feita com uma finalidade, com o objetivo 
de combater a fome definitivamente no Estado do Maranhão, para um 
programa específico. E Vossa Excelência disse: “Não, mas com o que se 
arrecada a mais dá para fazer esse programa muitas vezes.” Dá, se não 
houvesse, por exemplo, o Hospital de Imperatriz, o grande Hospital de 
Imperatriz, que eu acredito que começou a ser construído na época de 
Vossa Excelência e que precisa ser entregue àquela população daquela 
região da Região Tocantina para cumprir a sua função social, que é 
garantir a saúde daquele povo, e que ali vai dar, e Vossa Excelência 
sabe, mais de 20, 25 milhões de reais de custeio, ao mês. A arrecadação 
tem melhorado, mas também as necessidades do povo do Maranhão 
têm aumentado, que é normal e natural. Não vamos teimar, esta 
alteração tributária foi feita única exclusivamente com o objetivo 
de financiar um programa social, que eu disse aqui e repito, talvez o 
maior programa social que o Maranhão já viu, que é o de combate à 
fome, que ainda temos quase 500 mil maranhenses, abaixo da linha de 
extrema pobreza. É como, Senhor Presidente. Nós abríssemos nossa 
geladeira, que somos privilegiados, graças a Deus, e tirasse um pouco 
do nosso alimento para aquelas pessoas menos privilegiadas, porque 
não adianta nós dormimos bem, comermos bem, vivemos bem, se o 
nosso vizinho, ou de casa, ou de rua, ou de bairro, não vive bem. É a 
oportunidade de uma grande ideia que o Governador Carlos Brandão e 
sua equipe tiveram para retirar, definitivamente, o Maranhão do mapa 
da pobreza, da fome. Aliás, fome combatida no mundo inteiro. Esta 
alteração tributária realizada no Maranhão tem a única finalidade de 
fazer alguma, um pouco mais de redistribuição de renda por meio de um 
sistema, diga-se de passagem, muito bem bolado, muito bem planejado 
com muita segurança onde você vai ter o carro.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
GLALBERT CUTRIM -Pode liberar para o Deputado Antônio Pereira 
concluir.

O SENHOR DEPUTADO ANTÔNIO PEREIRA - 30 segundos, 
Senhor Presidente, obrigado. Onde vai ter um controle ou do Ministério 
Público está envolvido, onde o Tribunal de Justiça, a justiça está 
envolvida, Defensoria Pública, os municípios para fiscalizar e fazer o 
controle deste cartão que nunca poderá ser trocado em dinheiro. Até 
porque a rede credenciada será fiscalizada e haverá punição para aquele 
empresário que o fizer. O que o Governo pediu à sociedade maranhense 
e a norte desta Casa para aprovarmos foi exatamente este voto de 
confiança que eu dei, e eu digo e repito: Foi talvez o melhor voto que 
já dei nesta Casa, nos meus mais de quase 25 anos que eu estou aqui, 
muito obrigado, Senhor Presidente.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
GLALBERT CUTRIM - Mas algum Deputado deseja fazer uso do 
Pequeno Expediente? Sem mais oradores, no Pequeno Expediente, 
Deputado Eric. Deputado Eric Costa, por cinco minutos.

O SENHOR DEPUTADO ERIC COSTA (sem revisão do orador) 
– Senhor Presidente, Senhoras e Senhores Deputados. Senhores, eu 
venho aqui fazer um registro. Eu estive recebendo uma comitiva da 
cidade de João Lisboa, eles me relataram a dificuldade que a população 
está enfrentando e que tem maltratado muito aquela população, mais 
precisamente alguns bairros lá na Cidade Nova, na Vila Sálvio Dino. A 
comitiva liderada pela liderança política, o Branco, da Cidade Nova, e o 
Vereador Evaldo Celedor me relataram a dificuldade no abastecimento 
de água. A cidade hoje enfrenta uma grande crise no abastecimento de 
água, e lá o Vereador me relatou, Vereador Evaldo, que é de competência 
da Caema a assistência ao sistema de abastecimento que atende àquela 
população; no entanto, há vários dias, o sistema está paralisado, e eu 
ontem fiz um contato com o Diretor da Caema, o Marco Aurélio, e aqui 
eu quero fazer o registro para que a população de João Lisboa saiba 
da nossa preocupação, de que nós temos trazido para cá os problemas 
que têm maltratado aquele povo, e temos buscado solução. Ontem, nós 
tratamos com o Diretor da Caema, que nos informou que realmente 

o poço está com dificuldade, a bomba do poço está com dificuldade, 
a bomba do poço está queimada. A Caema está providenciando; 
no entanto, somente daqui a uns 20 dias é que a Caema terá na sua 
prateleira uma bomba nova, naquelas características, mas que já estava 
substituindo por uma outra, para que, de forma paliativa, pudesse 
diminuir o sofrimento daquele povo. A verdade é que hoje a cidade 
de João Lisboa sofre com o abastecimento de água, eu tenho recebido 
vários vídeos de caminhões, de carros-pipas, e as pessoas na fila com o 
balde, para que pudessem ter água, levar para suas residências e saciar a 
sede de seus familiares. Então, no tempo que nós estamos vivendo hoje, 
com os avanços que o Maranhão está conquistando, é inadmissível, 
numa cidade importante como a cidade de João Lisboa, a população 
ainda sofrer tanto com o abastecimento de água. E aqui eu estou fazendo 
uma Indicação, Indicação para Caema, para que a Caema, em caráter 
de urgência, solucione aquele problema, que tem maltratado aquele 
povo, para que a Caema faça todo o reparo necessário e restabeleça o 
abastecimento de água àquela população. A cidade de João Lisboa hoje 
tem uma grande reclamação, é inadmissível uma população daquele 
tamanho sofrer um problema tão grave e esperar, aguardar tanto tempo 
para sua solução. Então, eu estou aqui prestando contas ao vereador 
Evaldo, para que leve para a Câmara, e ao Branco, para que leve para a 
população, que nós estamos oficiando a Caema e cobrando em caráter 
de urgência a solução do problema de abastecimento de água naquele 
município. É esse o meu registro, Senhor Presidente, muito obrigado 
pela disponibilidade.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
GLALBERT CUTRIM - Registro a presença aqui no Plenário do 
nosso companheiro Marcos Caldas, Deputado Estadual aqui por vários 
mandatos dentro desta Casa, grande amigo, parceiro. Seja bem-vindo à 
nossa Casa, Casa do Povo do Maranhão. Sem mais oradores no Pequeno 
Expediente, passamos para a Ordem do Dia. 

IV – ORDEM DO DIA.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
GLALBERT CUTRIM - Projeto de Lei em discussão, em votação 
de Segundo Turno. Projeto de Lei n.º 448/2024, de autoria do Poder 
Executivo, que institui a Campanha Maranhão Rosa em âmbito 
estadual, com Parecer Favorável da Comissão de Constituição, Justiça 
e Cidadania, Relator Deputado Florêncio Neto. Em discussão. Em 
votação. Os Deputados e as Deputadas que aprovam permaneçam 
como estão. Aprovado. À sanção. Projeto de Resolução Legislativa n.º 
129/2024, de autoria da Deputada Ana do Gás, que concede o Título 
de Cidadão Maranhense ao Senhor Raimundo Quinco de Lima Filho, 
conhecido como Mouzinho, pelos relevantes serviços prestados na área 
política e empresarial maranhense. Esse Projeto de Resolução depende 
de Parecer das Comissões Técnicas. Tem outro Projeto também 
que ainda vamos votar e, após a votação dos outros itens da Ordem 
do Dia, a gente suspende a Sessão para que seja votado. Projeto de 
Lei Complementar n.º 004/2024, de autoria do Ministério Público, 
que revoga o parágrafo 1º, do artigo 94, e o artigo 125-D, da Lei 
Complementar n.º 13, de 25 de outubro de 91, com Pareceres favoráveis 
das Comissões de Constituição, Justiça e Cidadania, Relator Deputado 
Davi Brandão, e de Administração Pública, Seguridade Social e Relações 
de Trabalho, Relatora Deputada Mical Damasceno. Em discussão. Em 
votação. Deputados que aprovam permaneçam como estão. Aprovado. 
Vai ao Segundo Turno. Projeto de Lei Complementar n.º 15/2024, de 
autoria do Ministério Público, cria um cargo de Promotor de Justiça de 
entrância final e altera o anexo único da Lei Complementar Estadual 
n.º 13/1991, que dispõe sobre a organização, atribuição ao Estatuto do 
Ministério Público do Estado do Maranhão, com Pareceres favoráveis 
às Comissões de Constituição, Justiça e Cidadania, Relator Deputado 
Cláudio Cunha, e Orçamento, Finanças, Fiscalização e Controle, 
Relator Deputado Ricardo Rios. Em discussão. Em votação. Deputados 
que aprovam permaneçam como estão. Aprovada a matéria. Vai ao 
Segundo Turno. Projeto de Lei Complementar n.º 16/2024, de autoria do 
Ministério Público, que altera a Lei Complementar Estadual n.º 13, que 
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dispõe sobre a organização, atribuição e Estatuto do Ministério Público 
do Estado do Maranhão, com Pareceres favoráveis às Comissões de 
Constituição, Justiça e Cidadania, Relator Deputado Ariston, e de 
Administração Pública, Seguridade Social e Relações de Trabalho, 
Relatora Deputada Mical Damasceno. Em discussão. Em votação. Os 
Deputados que aprovam permaneçam como estão. Aprovado. A matéria 
vai ao Segundo Turno. Projeto de Resolução Legislativa n.º 67/2024, 
de autoria do Deputado Neto Evangelista, que concede Medalha do 
Mérito Legislativo Manuel Beckman ao senhor José Roberto Moreira 
Filho, e dá outras providências, com parecer favorável da Comissão de 
Constituição, Justiça e Cidadania, Relator Deputado Florêncio Neto. 
Em discussão. Em votação. Os Deputados que aprovam permaneçam 
como estão. Aprovado. A matéria vai a Segundo Turno. Requerimento 
nº 392/2024, de autoria do Deputado Roberto Costa, solicitando que 
seja submetido ao Regime de Tramitação de Urgência para a discussão 
e votação em Sessão Extraordinária a realizar-se logo após a presente 
Sessão o Projeto de Resolução Legislativa nº 130/2024, de sua autoria. 
Em discussão. Em votação. Os Deputados que aprovam permaneçam 
como estão. Aprovado. Requerimento à deliberação da Mesa. 
Requerimento nº 389/2024, de autoria da Deputada Cláudia Coutinho, 
solicitando que seja justificada sua ausência nas Sessões Plenárias dos 
dias 26, 27 e 28 de novembro do ano em curso, por estar participando 
de uma ação. Como vota o Senhor 1º Secretário Deputado Antônio 
Pereira? Deputado Antônio.

O SENHOR 1º SECRETÁRIO DEPUTADO ANTÔNIO 
PEREIRA - Voto a favor, Senhor Presidente, do Requerimento.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
GLALBERT CUTRIM – Deputado Osmar Filho.

O SENHOR 2º SECRETÁRIO EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
OSMAR FILHO – Pela aprovação, Presidente.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
GLALBERT CUTRIM – Deferido. Suspendo a Sessão para que a 
Comissão de Constituição, Justiça e Cidadania emita o Parecer sobre o 
Projeto de Resolução Legislativa n.º 129/2024. Reaberta a Sessão. Com 
a palavra, o Deputado Neto Evangelista.

O SENHOR DEPUTADO NETO EVANGELISTA - Senhor 
Presidente, foram analisados dois Projetos de Resolução Legislativa, 
de autoria da Deputada Ana do Gás, do Deputado Roberto Costa. Uma 
Medalha e um Título aprovado, por unanimidade, na Comissão de 
Constituição e Justiça.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE – 
Projeto de Resolução Legislativa n.º 129/2024, de autoria da Deputada 
Ana do Gás (lê). Em Discussão. Em Votação. Os Deputados e Deputadas 
que aprovam permaneçam como estão. Aprovado e vai à promulgação. 
Projeto de Resolução Legislativa n.º 130/2024, de autoria do Deputado 
Roberto Costa (lê). Em Discussão. Em Votação. Os Deputados e 
Deputadas que aprovam permaneçam como estão. Aprovado e vai à 
promulgação. Encerrada a Ordem do Dia. 

V – GRANDE EXPEDIENTE.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE – 
Oradores inscritos no Grande Expediente, por 30 minutos: Deputado 
Florêncio Neto. Pelo Tempo do Blocos Parlamentares: nenhum inscrito 
no Bloco Parlamentar Juntos pelo Maranhão, nenhum inscrito no Bloco 
Parlamentar Unidos pelo Maranhão, nenhum inscrito nos Partidos da 
Escala de Reserva, nenhum Deputado inscrito no Expediente Final. 
Nos termos do Regimento Interno, determino a inclusão, na Ordem do 
Dia da Sessão Ordinária de quinta-feira, 5 de dezembro, das seguintes 
Proposições: Projeto de Lei n.º 257/2023, de autoria do Deputado 
Cláudio Cunha; Projeto de Lei n.º 763/2023, de autoria do Deputado 
Cláudio Cunha. Projeto de Lei n.º 766/2023, de autoria do Deputado 
Cláudio Cunha. Projeto de Resolução Legislativa n.º 022/2024, de 
autoria do Deputado Cláudio Cunha. Requerimento n.º 393/2024, de 
autoria da Deputada Andreia Rezende. Requerimento n.º 394/2024, 
de autoria do Deputado Antônio Pereira. Nada mais havendo a tratar, 
declaro encerrada a presente Sessão.

Ata da Centésima Décima Primeira Sessão Ordinária da Segunda 
Sessão Legislativa da Vigésima Legislatura da Assembleia Legislativa 
do Estado do Maranhão, realizada em três de dezembro de dois mil e 
vinte quatro.

Presidente, Senhora Deputada Iracema Vale
Primeiro Secretário, Senhor Deputado Antônio Pereira
Segundo Secretário, Senhor Deputado Roberto Costa

Às nove horas e trinta minutos, presentes os (as) Senhores (as) 
Deputados (as): Aluízio Santos, Ana do Gás, Andreia Martins Rezende, 
Antônio Pereira, Ariston, Arnaldo Melo, Carlos Lula, Cláudia Coutinho, 
Cláudio Cunha, Daniella, Davi Brandão, Doutor Yglésio, Eric Costa, 
Fabiana Vilar, Fernando Braide, Florêncio Neto, Francisco Nagib, 
Glalbert Cutrim, Guilherme Paz, Hemetério Weba, Iracema Vale, Júlio 
Mendonça, Júnior Cascaria, Junior França, Juscelino Marreca, Leandro 
Bello, Neto Evangelista, Osmar Filho, Pará Figueiredo, Rafael, Ricardo 
Arruda, Ricardo Rios, Roberto Costa, Rodrigo Lago, Solange Almeida 
e Wellington do Curso. Ausentes os (as) Senhores (as) Deputados (as): 
Doutora Vivianne, Edna Silva, Janaína, Mical Damasceno, Othelino 
Neto e Rildo Amaral. A Presidente, em nome do povo e invocando a 
proteção de Deus e a luz do Divino Espírito Santo, declarou aberta a 
Sessão, determinando a leitura do texto bíblico, da Ata da sessão 
anterior, que foi aprovada, e do Expediente, que foi encaminhado à 
publicação, constando neste: as Mensagens nº 44; 106 a 107/2024, de 
autoria do Poder Executivo; as Mensagens nº 02 e 03/2024, de autoria 
do Tribunal de Contas do Estado; o Projeto de Lei nº 494/2024, de 
autoria da Mesa Diretora; o Projeto de Lei nº 496/2024, de autoria do 
Deputado Júnior Cascaria; o Projeto de Lei nº 499/2024, de autoria da 
Deputada Andreia Martins Rezende; o Projeto de Resolução Legislativa 
nº 130/2024, de autoria do Deputado Roberto Costa; o Projeto de 
Resolução Legislativa nº 131/2024, de autoria do Deputado Wellington 
do Curso; o Requerimento nº 389/2024, de autoria da Deputada Claudia 
Coutinho; o Requerimento nº 390/2024, de autoria do Deputado 
Roberto Costa; o Requerimento nº 391/2024, de autoria da Mesa 
Diretora; o Requerimento nº 392/2024, de autoria do Deputado Roberto 
Costa; a Indicação nº 2306/2024, De Autoria Da Deputada Solange 
Almeida e a Indicação nº 2307/2024, de autoria do Deputado Arnaldo 
Melo. No horário destinado ao Pequeno Expediente, concedeu a palavra 
aos Deputados: Carlos Lula, Roberto Costa, Iracema Vale, Neto 
Evangelista, Júlio Mendonça, Antônio Pereira e Ariston. Esgotado o 
tempo destinado a este turno dos trabalhos, a Presidente declarou aberta 
a Ordem do Dia, anunciando: Em segundo turno, regime de prioridade 
o Projeto de Lei nº 219/2024, de autoria do Deputado Arnaldo Melo, 
que institui a Política Estadual de incentivo à criação de Consórcios 
Intermunicipais de Educação, Saúde e Renda no Estado do Maranhão e 
dá outras providências, com pareceres favoráveis das Comissões de 
Constituição, Justiça e Cidadania – relator Deputado Wellington do 
Curso e de Administração Pública, Seguridade Social e Relações de 
Trabalho – relator Deputado Glalbert Cutrim foi aprovado e 
encaminhado à sanção. Em segundo turno, regime de prioridade o 
Projeto de Lei nº 690/2023, de autoria do Deputado Arnaldo Melo, que 
dispõe sobre a divulgação obrigatória de lista de vagas nos 
estabelecimentos públicos de ensino no âmbito do Estado do Maranhão 
e dá outras providências, com pareceres favoráveis das Comissões de 
Constituição, Justiça e Cidadania – relator Deputado Neto Evangelista 
e de Administração Pública, Seguridade Social e Relações de Trabalho 
– relator Deputado Rafael foi aprovado e encaminhado à sanção. Em 
segundo turno, regime de prioridade o Projeto de Lei nº 782/2023, de 
autoria do Deputado Arnaldo Melo, que dispõe sobre a apresentação de 
certidão de antecedentes criminais pelos profissionais envolvidos no 
atendimento de crianças, adolescentes, idosos e pessoas portadoras de 
deficiência, no âmbito do Estado do Maranhão e dá outras providências, 
com pareceres favoráveis das Comissões de Constituição, Justiça e 
Cidadania – relator Deputado Ariston e de Defesa dos Direitos Humanos 
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e das Minorias – relatora Deputada Janaina foi aprovado e encaminhado 
à sanção. Em primeiro turno, tramitação ordinária o Projeto de Lei n° 
205/2024, de autoria da Deputada Janaína, que determina a criação do 
cadastro estadual de agressores sexuais de criança e/ou adolescentes no 
Estado do Maranhão e dá outras providências, com pareceres favoráveis 
das Comissões de Constituição, Justiça e Cidadania – relator Deputado 
Doutor Yglésio e de Defesa dos Direitos Humanos e das Minorias – 
relatora Deputada Mical Damasceno foi aprovado e encaminhado ao 
segundo turno. Em primeiro turno, tramitação ordinária o Projeto de 
Resolução Legislativa n° 087/2024, de autoria do Deputado Roberto 
Costa, que concede o Título de Cidadão Maranhense ao Senhor Raul 
Cancian Mochel, com parecer favorável da Comissão de Constituição, 
Justiça e Cidadania – relator Deputado Neto Evangelista foi aprovado e 
encaminhado ao segundo turno. Em segunda sessão da primeira 
discussão o Projeto de Lei n° 420/2024, de autoria do Poder Executivo, 
que estima a receita e fixa a despesa do Estado do Maranhão para o 
Exercício Financeiro de 2025, com parecer favorável da Comissão de 
Orçamento, Finanças, Fiscalização e Controle – relator Deputado 
Glalbert Cutrim foi debatido pelos Deputados Carlos Lula e Antônio 
Pereira com apartes dos Deputados Cláudio Cunha, Neto Evangelista, 
Leandro Bello, Fernando Braide, Júlio Mendonça, Osmar Filho e 
Roberto Costa e em seguida foi encaminhado à Comissão de Orçamento, 
Finanças, Fiscalização e Controle. À deliberação do Plenário foi 
aprovado o Requerimento n° 386/2024, de autoria da Deputada Ana do 
Gás, solicitando que após aprovação do Plenário, seja submetido ao 
regime de tramitação de urgência, em uma Sessão Extraordinária, logo 
após a presente sessão, o Projeto de Resolução Legislativa nº 129/2024 
de sua autoria. À deliberação do Plenário foi aprovado o Requerimento 
nº 391/2024 de autoria da Mesa Diretora, solicitando que seja discutido 
e votado em regime de urgência, em uma sessão extraordinária, logo 
após a presente sessão, o Projeto de Lei n° 494/2024, de autoria da 
Mesa Diretora. À deliberação da Mesa foi deferido o Requerimento n° 
387/2024, de autoria do Deputado Aluízio Santos, solicitando que, 
depois de ouvida a Mesa, sejam justificadas suas ausências das Sessões 
Legislativas no período de 18/11 a 22/11/2024, conforme atestado 
médico. O Projeto de Lei nº 483/2024, de autoria do Deputado Roberto 
Costa, que dispõe sobre a isenção do pagamento de taxas de inscrição 
em Concursos Públicos e a concessão de folga compensatória aos 
jurados que atuarem no Tribunal do Júri em uma das Comarcas do 
Estado do Maranhão, e dá outras providências, dependia de parecer das 
Comissões Técnicas, sendo a sessão suspensa para reunião das mesmas. 
Nessa oportunidade, devido a acordo de lideranças, também foi 
submetido às Comissões o Projeto de Lei nº 494/2024, de autoria da 
Mesa Diretora que dispõe sobre o Plano de Cargos, Carreiras e 
Vencimentos dos Servidores Efetivos da Assembleia Legislativa do 
Estado do Maranhão. Retomados os trabalhos, o Deputado Neto 
Evangelista anunciou que, sob sua relatoria, em reunião conjunta das 
Comissões de Constituição, Justiça e Cidadania e de Orçamento, 
Finanças, Fiscalização e Controle, o Projeto de Lei nº 483/2024 recebeu 
parecer favorável e em reunião conjunta das Comissões de Constituição, 
Justiça e Cidadania, de Orçamento, Finanças, Fiscalização e Controle e 
de Administração Pública, Seguridade Social e Relações de Trabalho o 
Projeto de Lei nº 494/2024 também recebeu parecer favorável. Em 
seguida, ambos os Projetos aprovados em primeiro e segundo turnos, 
tramitação de urgência e encaminhados à sanção. No primeiro horário 
do Grande Expediente, no tempo reservado aos Partidos e Blocos e no 
Expediente Final não houve oradores inscritos. Nos termos do 
Regimento Interno, a Presidente determinou a inclusão na Ordem do 
Dia da próxima sessão ordinária: os Projetos de Lei nº 792/2023 e nº 
062/2024, de autoria do Deputado Leandro Bello; o Projeto de Lei n° 
448/2024, de autoria do Poder Executivo; os Projetos de Lei 
Complementar n° 004/2024, n° 015/2024 e n° 016/2024, de autoria do 
Ministério Público; o Projeto de Resolução Legislativa n° 067/2024, de 
autoria do Deputado Neto Evangelista e o Requerimento n° 389/2024, 
de autoria da Deputada Claudia Coutinho. Nada mais havendo a tratar, 
a sessão foi encerrada e lavrada a presente Ata, que lida e aprovada será 
devidamente assinada. Plenário Deputado Nagib Haickel, do Palácio 

Manuel Beckman, 3 de dezembro de 2024. Deputada Iracema Vale - 
Presidente, Deputado Antônio Pereira - Primeiro Secretário, Deputado 
Roberto Costa - Segundo Secretário

SESSÃO SOLENE DO DIA 14 DE NOVEMBRO DE 2024, ÀS 
11h. 

MESA:
A SENHORA PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADA 

MICAL DAMASCENO
O SENHOR DEPUTADO DR. YGLÉSIO
O SENHOR JOÃO AFRO BARROS LEAL 
O SENHOR FRANCISCO AMANCO ALBUQUERQUE 

JÚNIOR
O SENHOR CARLOS HENRIQUE FALCÃO DE LIMA
O SENHOR CRISTIANO DE MATOS DE SANTANA
O SENHOR DOUGLAS DE MELO MARTINS
O SENHOR KAIO SARAIVA

A SENHORA PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADA 
MICAL DAMASCENO – Em nome do povo e invocando a proteção de 
Deus e a luz do Divino Espírito Santo, declaro aberta a Sessão Solene 
convocada por meio dos Requerimentos n.º 1.305/2024, n.º 1.308/2024 
e n.º 1.309/2024, oriundos dos Projetos de Resolução Legislativa n.º 
23/2021, n.º 27/2021 e n.º 39/2021, de autoria do Deputado Dr. Yglésio. 
Passo a palavra, neste momento, ao autor da proposição, Deputado Dr. 
Yglésio. 

O SENHOR DEPUTADO DR. YGLÉSIO – Boa tarde a todos, 
fiquem tranquilos, que as sessões ao meio-dia, elas são sessões bem 
eficientes do ponto de vista do tempo versus fome também. Senhora 
Deputada Mical Damasceno; Senhor Presidente da OAB, Kaio Saraiva; 
Senhor Carlos Henrique Falcão de Lima, homenageado por esta Sessão 
Solene; Senhor Francisco Amanco Albuquerque Júnior, nosso querido 
Júnior Albuquerque – Quando me falaram negócio de Amanco, eu 
pensei logo naquela marca de tubos e conexões, eu digo: “Não, esse 
aqui é o Júnior Albuquerque, gente!”–; Senhor João Afro Barros Leal, 
homenageado desta Sessão Solene; Senhor Cristiano de Matos de 
Santana, Defensor Público e Diretor da Escola Nacional de Defensores 
Públicos; e o nosso querido Senhor Dr. Douglas de Melo Martins, Juiz 
do TJ, Presidente do Conselho Nacional de Política Criminal 
Penitenciária, pessoa pela qual a gente tem muito carinho, apesar das 
divergências de vez em quando, politicamente, macropoliticamente, 
não em termos políticos reais, que a gente fala em termos de decismos 
às vezes, mas respeito demais o Dr. Douglas, tenho muita admiração 
pelo senhor, o senhor pode ter certeza absoluta disso. Aproveito aqui 
para fazer esse registro. Olha, para mim, é uma grande satisfação fazer 
essa tripla sessão de homenagem, porque eu sou uma pessoa que preza 
muito pela eficiência do setor público e eu acredito que, se eu fizer uma 
sessão, depois outra sessão e depois outra sessão, nós vamos estar aqui 
ocupando a Assembleia de maneira demasiada e mobilizando recursos 
públicos também de maneira desnecessária, tendo em vista que é 
possível que a gente dê um toque pessoal e que cada família, cada grupo 
de amigos, cada homenageado se sinta condecorado com a comenda 
que recebe dentro da Assembleia Legislativa, que já é uma Casa que, 
apesar da distância que ela tem efetivamente, apesar de receber este 
nome, “Casa do Povo”, ela ainda está bem distante dos anseios das 
pessoas lá na ponta. Isso é um reconhecimento que eu sempre faço 
quando eu subo à tribuna. Mas, contrariamente ao que foi dito, hoje eu 
estou feliz, porque tem pessoas aqui, realmente, que estão recebendo 
homenagens, que são dignas, de fato, de homenagens. Caso aqui do 
nosso querido Júnior Albuquerque, do João Afro e do meu querido 
amigo Carlos Henrique, que é uma amizade de bastante tempo, remonta 
a muitos anos essa amizade e admiração também. Nós temos, de um 
lado aqui, vou começar alfabeticamente aqui pelo Carlos Henrique, que 
é “C”, vamos começar, depois pelo Francisco e terminar com João Afro. 
Carlos Henrique, além de ser um jurista altamente qualificado, concluiu 
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recentemente doutorado, mestrado, tem a carreira acadêmica repleta de 
predicados que hoje o qualificam a ser um Procurador do Estado 
extremamente respeitado dentro da classe dele. E, acima de tudo, é uma 
pessoa que tem um amor grande pelo Maranhão, um amor grande pelo 
que faz e um desejo gigantesco de colaborar por este Estado. E assim o 
tem feito há muitos anos. Desenvolveu amizades sinceras, a ponto de 
nem precisar... Eu disse: “Cara, tu és piauiense? Rapaz, eu sabia que tu 
não eras daqui, já tem título? Não. Vamos conceder um título para você, 
que é mais do que merecido, pelo que tu fazes pelo Maranhão”. 
Sobreviveu a gestões diferentes, com alinhamentos diferentes, a três 
gestões diferentes, isso aí é uma prova inconteste de competência. 
Quem sobrevive a isso, Doutor Douglas, são as pessoas nitidamente 
competentes e comprometidas com o cargo. Tem a semelhança muito 
grande, eu sempre falo aqui na Assembleia, nos bastidores 
principalmente, com o Diretor-Geral da Casa, que está aqui há mais de 
30 anos. É uma pessoa que é um verdadeiro servidor público, que é leal 
e dedicado ao exercício da função pública dele. Entra Presidente, passa 
Presidente, ele está aqui; da mesma forma que nossa Chefe do 
Cerimonial: entra Presidente, passa Presidente, ela continua aqui, por 
quê? Porque eles são servidores leais ao povo do Maranhão, aos milhões 
de maranhenses que pagam os impostos que subsidiam seus salários e a 
possibilidade de conquistarem suas vidas.  E assim o Carlos Henrique o 
faz, como Procurador atuado aí na Secretaria de Saúde há muitos anos, 
desenvolvendo muitos melhoramentos do que a gente pode chamar de 
processos internos da secretaria, que aumentaram a legalidade dos 
processos. E, claro, quando aumenta a legalidade, está tirando os 
governos que representa de muitos problemas. Que a gente sabe que a 
área da saúde, Doutor Douglas é um grande defensor dos Direito 
Difusos, em várias causas de saúde grandes ele já se envolveu. Ele sabe 
o quão é difícil também o lado do gestor.  Então, nada mais importante 
do que um Secretário de Saúde que tenha ao seu lado um profundo 
conhecedor das leis, melhorando os processos dentro da secretaria e, 
claro, gerando eficiência administrativa, que contempla, ao final disso 
tudo, a ponta, que é a pessoa que precisa de saúde, que precisa do 
incremento do serviço. São essas milhares de pessoas que ainda esperam 
por consultas, por exames, por cirurgias e que a gente, tenta, tenta, e 
parece que vai enxugando gelo. Porque quanto mais saúde o Estado faz, 
menos saúde os municípios fazem, infelizmente, Doutor, essa é a 
verdade, Doutores todos aqui presentes, e a cada hospital regional que 
o Estado inaugura, é um hospital municipal que desidrata o rol de 
serviços que oferta. Isso é uma coisa importante. Que nosso Judiciário 
e nosso Ministério Público estejam também atentos nisso aí, porque tem 
sido histórico, de fato; abre hospital, complica mais para cá, infelizmente. 
Então hoje, quando eu vejo familiares e amigos do Carlos Henrique 
aqui, a única coisa que eu posso dizer é: tenho orgulho da sua história e 
fico feliz, porque o Maranhão realmente lhe respeita, eu lhe respeito 
demais, eu lhe tenho como amigo e eu fico extremamente feliz de poder 
lhe entregar hoje esta homenagem. Deus te abençoe sempre, todos os 
teus caminhos, a tua família, os teus amigos. Você é uma pessoa de 
coração muito bom, energia boa e que agrega muito na vida de todos 
que estão ao redor. Então, em relação a você, meu muito obrigado. 
Vamos para o “F” agora, nosso Francisco de Albuquerque Júnior, Júnior 
Albuquerque. Desde de 2003, nos brindando aqui no Maranhão com 
informação de qualidade. São 21 anos de serviço nos grandes veículos 
de comunicação no Maranhão. Como se manter atualizado e, ao mesmo 
tempo, ético no exercício da sua profissão, o Júnior Albuquerque tem 
demonstrado isso no curso da sua história enquanto profissional. Casado 
com uma das minhas melhores amigas, das pessoas que eu mais 
respeito, minha querida amiga Dayane Albuquerque, que veio toda 
bonita hoje. Ela normalmente vem, cuida de uns meninos que dão um 
trabalho danado, hoje ela se ajeitou para fazer a foto com marido, está 
padrão hoje a Dayane. É felicidade, Júnior, ver vocês aqui hoje, aqui a 
família sendo celebrada também. E o fato de estarmos próximos não 
muda nada, não é uma homenagem por conta da Daiane, é uma 
homenagem que ela ganha ainda mais significado por conta da Daiane, 
sua esposa, mas, que encontra realmente bom lugar no meu coração por 
conta do trabalho que o senhor desenvolveu. Eu sou uma pessoa que 

sou teu fã do ponto de vista do jornalismo. Quando ainda assistia a 
televisão, que hoje em dia são raros esses momentos e a gente termina 
cada vez menos assistindo às mídias tradicionais, por conta da dinâmica 
do tempo, não consegue estar no horário do meio-dia em casa, das 18 
horas, do horário das 20 horas; às vezes, nosso horário passa a ser de 21 
horas em diante para chegar em casa. Então, a gente consegue a gente 
ver pouco a mídia local, mas, ao mesmo tempo a gente sabe que, o 
tempo todo, conduziste com retidão, com caráter e com respeito aos 
meios de comunicação de que tu participaste. Então, hoje, em que se 
fala de velocidade de informação, de integridade de imprensa, de 
liberdade de expressão, de combate às fake news, poder trazer à Mesa 
da Assembleia Legislativa para receber uma homenagem um profissional 
como Júnior Albuquerque, realmente me deixa muito feliz, muito, 
muito, muito, honrado e muito agradecido. Porque isso aqui é uma 
oportunidade que o povo do Maranhão dá para a gente. Quando eu subo 
à tribuna, eu tenho a certeza assim, eu estou representando as pessoas, 
então não tenho o direito de dar uma homenagem ou de conceder uma 
medalha, ou de utilizar a estrutura da Assembleia Legislativa para 
homenagear, como já aconteceu aqui no passado, pessoas que... grileiro 
de terra, pessoas que estão na lista do trabalho escravo, como já 
aconteceu aqui dentro desta Casa. Eu tenho a tranquilidade, Presidente, 
de seguir aqui trazendo pessoas que vão ao encontro do que acredito. 
Pessoas que transitam bem pelo caminho de retidão, e fico feliz também 
de a composição desta Mesa estar repleta de pessoas assim. Então, é um 
momento muito importante para mim, a gente tem momentos que a 
gente não concorda com tudo que as pessoas que a gente convive fazem, 
principalmente quando todos têm aí múnus público, funções públicas; 
às vezes, a gente faz alguma dissonância de fala que gera uma 
inconformidade e alguma coisa nesse sentido, mas isso é normal, isso é 
normal da vida, dentro da nossa casa, com as nossas famílias, a gente 
não consegue ser unanimidade, o que a gente vai dizer do mundo lá 
fora. Então hoje, Júnior, esse momento aqui, que tinha bastante tempo 
que eu não fazia uma Sessão Solene com entrega de Título, mas aí teve 
um ou dois, o último disse: “Rapaz, meu título aqui, tu não vais me 
entregar mesmo?”, eu digo: “Vou entregar esse ano”. E promessa minha 
é compromisso, eu digo: vou fazer logo uma Sessão tripla, porque são 3 
grandes homens hoje que estão sendo aqui homenageados. Então, eu 
fico muito feliz. Então, assim, Júnior, a ti eu só desejo o melhor, esse 
Título é um reconhecimento para que a tua história agregue mais esse 
valor, o valor desta comenda, que entrega ao povo do Maranhão também 
a oportunidade de te receber como um irmão nesta terra que tanta 
dificuldade tem e que de tanto sofrimento seu povo padece. As 
informações, as análises que trazes também são um alívio para as 
pessoas. E beber da fonte de informação coerente, confiável também é 
uma grande coisa nos tempos de hoje. Então, meus parabéns! Que Deus 
abençoe toda a tua família. Viu, Daiane? Está concedido. Agora, casada 
com maranhense. E vamos firmes! Muito obrigado. E, por último, falar 
desse grande amigo que é o João Afro. Eu vou falar aqui uma relação de 
títulos que o João Afro tem aí para o Maranhão em termos de um 
esporte, que é um esporte que jamais a gente imagina que pessoas aqui 
do Nordeste estão no topo do esporte, por quê? Porque viemos de 
estados mais pobres e que ainda se engatinha aqui no estado do 
Maranhão para que a pessoa, Doutor Douglas, uma criança possa fazer 
uma escolinha de futebol. Eu não poderia deixar de lembrar essa semana 
a visita da semana passada, que eu fiz ao Liceu Maranhense, para 
constatar o estado de abandono em que nossas instituições de ensino se 
encontram ainda. Porque é um longo caminho, que precisa realmente de 
homens e mulheres de muita coragem e responsabilidade para poder, de 
fato, transformar as escolas públicas, que têm aí um pool generoso de 
alunos ainda que dependem do ensino público, para que, de fato, tenha 
um ensino de qualidade. O que a gente tem visto nas nossas escolas 
públicas, estado, município, em geral, é um retrato de muito abandono. 
Então, fica a preocupação com o futuro das gerações quando a gente 
tem acesso a dados como: 35% dos estudantes deixaram de prestar o 
Enem porque não tiveram dinheiro ou porque estão usando jogos 
eletrônicos. Isso me dói o coração. Apenas 70% das crianças que viram 
adolescentes e que terminam o 9º ano iniciam o Ensino Médio no estado 
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do Maranhão; na média nacional, 85%. Eu me preocupo, por quê? 
Porque isso aí é um prelúdio de um cenário muito negativo do que a 
gente tem em termos de futuro no Estado em busca de indicadores de 
renda melhores, porque renda caminha com qualidade de vida, em 
geral, com acesso a bens e serviços, inclusive de saúde, com aumento 
de expectativa de vida e por fim com aumento de qualidade de vida. E 
faço toda esta contextualização para dizer que o esporte é uma parte 
encravada dentro do que a gente tem em termos de qualidade de vida, e 
que, às vezes, as pessoas pensam: o automobilismo não é esporte. Como 
é esporte, da mesma forma que o xadrez é esporte, da mesma forma que 
o futebol é um esporte, porque o esporte fala sobre superação, superação 
para conseguir um patrocínio num Estado tão medicante como o 
Maranhão, do ponto de vista das suas finanças, e também tão... como eu 
poderia dizer? Tão mesquinho, às vezes, nas empresas privadas que 
aqui dispomos, em termos de participação junto ao esporte. Tens que 
recorrer, às vezes, a expedientes de buscar leis, as chamadas Leis de 
Incentivo ao Esporte, que algumas empresas pedem percentuais, 
infelizmente, das leis, dos recursos, para poder colocar um desconto no 
incentivo de ICMS que ela já detém ali, para difusão de suas marcas. E 
esse é o cenário que a gente tem infelizmente aqui no Estado, então 
quando eu vejo uma pessoa que se levanta contra a diversidade, que 
chega aqui 2002, 2003, 2004, campeão cearense norte e Nordeste 2012, 
3º lugar no rally dos Sertões, 2015 5º lugar no Rally dos Sertões, e 
sétimo na categoria T-2, dezenas de competidores, 2016, segundo lugar 
na categoria TR-4, 3ª na T-2, do Rally dos Sertões, 2017, 5º lugar no 
TR-4, 2018, campeão do rally, categoria ... T-2, então assim, além disso, 
de tudo isso aí no esporte vão também desenvolver uma vida dentro do 
mercado publicitário do Maranhão, campanhas bem-sucedidas para 
várias empresas, várias companhias locais e constituiu família aqui no 
estado. Sou testemunha por ter caminhado com ele, durante momentos 
de campanha eleitoral também. E por isso tem a alegria de chamá-lo de 
amigo, até porque nós nos falamos pouco e para mim amigo é justamente 
este tipo de pessoa, este tipo de cidadão que a gente conversa pouco, 
mas quando conversa é como se tivesse sido ontem. Eu acho que essa é 
a definição dizem que os homens e mulheres depois dos 30 anos têm 
dificuldade de canalizar fontes de amizade verdadeira por conta da 
dinâmica da vida e eu me orgulho de ter canalizado uma ponte 
verdadeira contigo meu amigo e hoje está aqui nesse momento fazendo 
sua homenagem tão merecida não apenas a ti como a todos os outros 
que já foram citados anteriormente que te precederam. Então, para mim, 
hoje fazer uma sessão tripla aqui de homenagens é um momento 
importante de gratidão mesmo a cada um de vocês. É um momento de 
celebração as famílias e, claro, é um dia que vai ficar marcado também. 
Acho que todo mundo aqui veio com suas filhas e filhos e é muito legal 
isso aí. Eu numa brincadeira ano, ano passado não, este ano ainda numa 
luta, nunca vou esquecer da alegria da minha filha na costa de um tio 
dela dizendo: vai papai, vai papai! Então assim, o pai recebendo uma 
homenagem é um momento especial no córtex cerebral, uma impressão 
mágica no córtex cerebral destas crianças e, claro, das esposas que têm 
o maior orgulho dos seus maridos e as famílias que são também 
honradas, aqui nesta Casa do Povo. Muito obrigado, coração!

A SENHORA PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADA 
MICAL DAMASCENO - Obrigada, deputado Yglésio. Neste 
momento, o deputado Dr. Yglésio fará a entrega dos Títulos de Cidadão 
Maranhense aos Senhores Carlos Henrique Falcão de Lima, Francisco 
Amanco Albuquerque Júnior e João Afro Barros Leal, homenageados 
desta solenidade.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
DR. YGLÉSIO - Concedo a palavra ao Senhor Carlos Henrique Falcão 
de Lima. O senhor tem tempo livre para ocupar a tribuna. Fica mais 
bonito ali na tribuna da esquerda, perto da bandeira do Maranhão, uma 
sugestão. Essa tribuna aqui da direita é só para quem tem 1,70m para 
baixo.

O SENHOR CARLOS HENRIQUE FALCÃO – Bom dia. 
Presidente Yglésio, deputado, posso falar?

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO DR. 
YGLESIO - A tribuna é sua pelo tempo que julgar necessário.

O SENHOR CARLOS HENRIQUE FALCÃO - Então, serei bem 
breve, já está bem adiantada a hora, mas eu queria nas formalidades 
agradecer ao Senhor Deputado Presidente desta sessão, Deputado Dr. 
Yglésio, aos magistrados aqui presentes, que eu acabei de falar para 
o doutor Douglas, falo para doutora Laís e para doutora Sara que, na 
realidade, são meus amigos. Então, com o título hoje de cidadão que 
eu recebo, os considero como os meus amigos e não como juízes nas 
formalidades que a gente tem junto aos tribunais e aos fóruns. Agradecer 
aos meus amigos da igreja, agradecer aos meus amigos da Secretaria 
de Saúde, aos meus queridos assessores, porque sem eles também, 
deputado Yglésio, sem os meus assessores da Secretaria de Saúde, 
essa política pública que a gente desenvolve para o SUS do Estado não 
estaria sendo feita. Com eles, eu consigo fazer e amenizar um pouco a 
questão da saúde pública do estado do Maranhão. Obrigado, assessores. 
Agradecer à minha querida esposa Michele, minhas filhas, Camila e 
Laura, minha irmã, meu pai e minha mãe. Eu tenho que falar pouco, 
mas tudo bem, vamos lá. Eu vou continuar meu discurso, deputado, 
é bem breve. Receber o Título de Cidadão Maranhense é uma honra 
que transcende o profissional e alcança o pessoal. É com profundo 
respeito e gratidão que hoje expresso o quanto esse reconhecimento 
significa para mim. Agradeço especialmente ao deputado Yglésio, meu 
amigo também, pela deferência e, claro, por presidir essa Mesa e me 
conceder esse título. Diante de várias conversas, pela nossa amizade, 
e que eu falei para ele: “Cara, eu não tenho esse título”. Ele disse: 
“Não? Vou te dar esse título”. E hoje, ele cumpriu a promessa e me 
deu esse título também. Obrigado, deputado. Hoje, por essa iniciativa 
do deputado, eu me considero, Socorro e Laércio, oficialmente filho 
do Maranhão. Nasci em Teresina, em 4 de março de 1977, no estado 
do Piauí, um estado querido, e quando eu assumi o cargo aqui, em 
3 de janeiro de 2007, passei a conviver com o estado do Maranhão, 
passei a conviver com o povo do Maranhão. Passei a conviver, doutor 
Douglas, com algumas situações que fizeram eu viajar pela carreira, 
pelo estado inteiro, e comecei a aproveitar e ver o quão o povo, o quanto 
o Maranhão é bonito, o quanto o povo do Maranhão merece ser tratado 
bem. E nesse meu andar, nesse meu caminhar, trilhar pelo estado do 
Maranhão, pude perceber as belezas e quanto o povo Maranhão é 
acolhedor. Quiçá os meus amigos estão aqui, meus amigos também do 
doutorado, da Secretaria de Saúde, vejo vocês e prometo que a gente 
vai continuar e vai terminar esse doutorado. Mas, enfim, já esqueci 
aqui o meu discurso. Eu desenvolvo, deputado Yglésio, há nove anos, 
a política pública mais importante que a gente pode ter no estado, que 
é a política pública de saúde. Doutora Sara também passa audiência, 
como a Laís, doutor Douglas, os amigos do fórum, os amigos da PGE, 
que também aqui estão, os amigos da Vara da Saúde, que estão lá me 
prestigiando, sabem do meu dia a dia e da minha dedicação para que a 
gente atenda, para que a gente consiga pelo menos amenizar um pouco 
o sofrimento do estado do Maranhão, sofrimento com relação à saúde, 
que a gente sabe que o SUS é um programa único no mundo, mas é um 
programa limitado, é um programa que a gente tem que tentar entregar 
para o povo. O Júlio, meu amigo, sabe, diretor do hospital: entregar para 
o povo, Fred, não o básico, e esse básico a gente consegue desenvolver 
pela PGE. Eu tenho muito orgulho, doutor Caridade, de fazer parte, 
Rogério, Sílvia, de fazer parte da procuradoria, fazer parte desse time, 
do meu time que está aqui, e tentar entregar o mínimo para o povo que 
sofre, para o povo que busca a política pública de saúde. E eu consigo 
desenvolver e quero desenvolver, e a gente fala até assim: quem é 
picado pela mosca do SUS consegue absorver o SUS. Eu absorvi o 
SUS e trato o SUS com o maior orgulho e com o maior orgulho, com 
o maior destemor, para que todos tenham o mínimo de saúde possível. 
Eu vou parar por aqui agradecendo a todos os meus colegas. Aqui eu 
consigo ver vários da procuradoria: Daiane, minha querida, obrigado. 
Minha família, minha esposa linda, eu te amo. Abraço.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO DR. 
YGLÉSIO - Agora, depois desse momento de muita emoção, concedo 
a palavra a uma das mais belas vozes do Maranhão: Senhor Francisco 
Amanco Albuquerque Júnior.

O SENHOR FRANCISCO ALBUQUERQUE - Boa tarde a 
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todos. Muito obrigado ao Dr. Yglésio pelas palavras. Muito obrigado 
pela presença de todos, muito obrigado a todos os amigos na Mesa, que 
compõem brilhantemente este quórum. Muito obrigado à plateia, muito 
obrigado primeiramente a Deus, à minha família, à minha esposa, que 
está aqui, a Daiane Albuquerque, aos meus filhos, Alan, Enzo e Iago, e 
sobretudo à população maranhense. Eu cheguei ao Maranhão em 2003, 
estou aqui, portanto, há 21 anos, especialmente em São Luís, e para mim 
é um motivo de muita satisfação estar hoje recebendo essa comenda, 
essa homenagem como cidadão maranhense. Eu trouxe aqui, eu não 
consegui me separar dela, eu trouxe para cá, para que ficasse na foto 
também, porque representa muito para mim, muito. Eu fui conduzido a 
este estado e creio que, por uma bênção de Deus, Deus me trouxe a este 
estado para eu cumprir uma missão, missão de compartilhar com o povo 
maranhense o dom que ele me deu, da oratória, da comunicação, mas, 
não distante disso, ele me trouxe para que fosse revelado a mim, nesta 
terra, o meu tesouro na vida, que é a minha família maranhense. A minha 
esposa, que é uma maranhense, e os meus três filhinhos maranhenses. E 
a minha grande satisfação por motivo de muita honra hoje é me tornar 
um deles, maranhense também. Eu quero, nesta oportunidade, saudar 
os meus amigos jornalistas que, diuturnamente, de forma incansável, 
estão nesta Casa fazendo a cobertura do que é direito à população tomar 
conhecimento, em especial ao meu amigo John Cutrim, que está ali por 
trás. Muito obrigado, meu querido. É um privilégio para mim ter você 
e, com essa presença, abraçar saudando todos os jornalistas. Jornalista é 
uma categoria tão fundamental para que a democracia se faça de forma 
explícita, mostrando as suas faces para toda a população, para toda a 
comunidade. Eu encerro minhas palavras dizendo que, além de toda essa 
gratidão que tenho por estar aqui hoje com este diploma, que para mim 
é um marco histórico na minha vida, eu encerro dizendo que em tudo 
na vida Deus tem um propósito, em tudo na vida Deus se manifesta de 
alguma forma, e a manifestação de Deus na minha vida concedida hoje 
aqui, por meio desta honraria oportunizada pelo deputado Dr. Yglésio 
Moysés e assinada pela presidente Iracema Vale, pelo seu primeiro-
secretário, deputado Antônio Pereira, pelo seu segundo-secretário, 
deputado Roberto Costa, é motivo de extrema felicidade. Olha, que eu 
confesso aos amigos presentes que sou muito adaptado à plateia, muito 
adaptado a seminários, muito adaptado a cerimônias, mas eu nunca me 
senti tão tímido, tão sensível, tão sensibilizado neste momento aqui frente 
a todos vocês. Momento este que guardo no coração e, como reitero, 
está eternizado na minha vida e faz com que minha responsabilidade 
diante do meu povo se torne ainda maior. Responsabilidade de servir a 
este povo, comunicando com carinho, mas, acima de tudo, competência 
e hombridade, com fundamentação o que sai da minha boca e da 
minha escrita, como fonte formal de informação, e, sobretudo, na 
representatividade que eu tenho no veículo em que eu faço parte de 
hoje. Trilhei por muitos anos, aqui no Jornalismo, continuo na luta 
diária do Jornalismo na TV difusora, frente ao Bom dia Maranhão, que 
vai ao ar às sete da manhã. Sou responsável por este jornal, eu edito este 
jornal, tenho o editorial deste jornal, sou responsável por ele, que é o 
jornal televisivo mais antigo do estado do Maranhão.  Isso é um motivo 
de muita gratidão, porque a responsabilidade é muito grande. E ao 
ligar a TV, às sete da manhã, ao assistir ao Bom Dia Maranhão, eu levo 
junto à minha imagem, a certeza de que a população vai estar ouvindo 
e vendo o seu dia a dia noticiado de forma ética, com credibilidade, 
com honra, mas assim, como eu já disse, com muita fundamentação, 
com muita responsabilidade. Agradeço a todos e não poderia finalizar 
a minha fala sem agradecer o Grupo Difusora, porque, além da TV 
Difusora, que é a TV mais antiga do nosso estado, é a pioneira, aqui do 
nosso Estado, também estou à frente da Rádio Difusora News, que todo 
mundo, eu acho que já ouviu a Rádio Difusora News. E eu tenho um 
horário na Rádio Difusora News, durante a manhã, das 10h ao meio-
dia. Todo mundo já sentiu o diferencial da Difusora News, no quesito 
de qualidade e estar na comunicação, estar no meio jornalístico e de 
entretenimento, de certa forma, já que eu também tenho esse programa 
musical, é para mim, uma integração direta com a sociedade. A partir de 
hoje, eu tenho orgulho de dizer que faço parte. Obrigado.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
DR. YGLÉSIO – Agora, já nos acréscimos falando futebolisticamente, 
nosso querido amigo João Afro Barros Leal proferirá seu discurso. O 
senhor tem o tempo que desejar.

O SENHOR JOÃO AFRO BARROS LEAL - Boa tarde! Boa 
tarde a todos, primeiramente, agradecer a Deus por estar aqui, ao Doutor 
Deputado Dr. Yglésio um grande amigo. Agradecer minha família, 
Belly João Lucas e Alice, agradecer os amigos aqui presentes, André 
e Eliane são as pessoas que me acolheram quando eu cheguei aqui no 
Maranhão, conheci Belly. Eles aí abriram as portas das casas deles para 
me receber aqui. E eu queria dizer para vocês que vim para o Maranhão, 
há mais de 15 anos, por escolha, eu morava em Fortaleza e decidi mudar 
de Estado. Então, naquela época, eu já conhecia vários estados do 
Brasil pela minha na época hobby, hoje, que eu faço profissionalmente, 
que é o automobilismo. Lá eu fui competidor de circuito categoria de 
cargo líder rally e de arrancada e conheci o Brasil inteiro, por conta 
disso. Mas decidi vir para o Maranhão para viver e aqui achei um lugar 
especial. Inclusive, este lugar especial me deu minha família, usando 
as palavras do Júnior, encontrei aqui meu ponto forte. E desde então, 
o pessoal até brinca, meus amigos do Ceará ficam reclamando, porque, 
desde que eu comecei a correr de carro, lá no Ceará, eu não levantava 
bandeira nenhuma, quando eu ia ao pódio, mas depois que eu vim para 
o Maranhão, eu passei a levar, passou a ser uma coisa rotineira nas 
minhas competições, levar a bandeira do Maranhão. Grande amigo meu, 
o piloto Fábio Cadasso, ele me presenteou com uma bandeira, uma vez 
que a gente foi ao pódio juntos. E desde então, eu carrego essa bandeira 
todas as competições que eu vou. Esta bandeira virou o símbolo do 
meu capacete. Acho que é alguns de vocês podem não entender um 
pouco do automobilismo, mas o capacete do piloto é a identidade dele, 
é assim ele é representado. A gente tem um piloto que deixou um legado 
fantástico no mundo chamado Airton Senna e o capacete dele é icônico. 
Então, todos os grandes pilotos têm seu capacete e no meu capacete é 
a bandeira do Maranhão estilizada. Isso, eu acho, particularmente, eu 
acho lindo. Esta mesma bandeira que tem no meu capacete, ela tem 
também na minha pele, eu fiz eu tatuei a bandeira do Maranhão na 
minha pele, o Estado do Maranhão, é um Estado que eu passei a gostar, 
a amar e ele me representa e eu represento o Estado do Maranhão, toda 
competição que eu vou eu levo a bandeira eu subo, eu sou apresentado 
em todas as competições como o maranhense João Afro, e isso me 
enche de orgulho. E, hoje, Yglésio cumpriu o prometido. E um dia ele 
falou assim: Cara, tu não és maranhense, né? Eu disse: não, mas carrego 
a bandeira do Maranhão. Ele disse: Cara, acho que você merece um 
Título de Cidadão. E eu falei: Vou te cobrar. Graças a Deus, eu estou 
recebendo muito feliz, agradeço à Casa, agradeço a todos deputados 
que permitiram de vocês, todo mundo aqui e, enfim, agradeço demais, 
obrigado. Por falar nisso, Yglésio, eu estava lendo alguma parte do meu 
currículo. Por coincidência, esta semana, a gente tem o Campeonato 
Brasileiro de Rally, que acontece lá em Barreirinhas. Eu não ser por 
eu não posso competir, porque eu sou o organizador do evento, mas 
os resultados que eu tive até então, ao final do evento, eu vou ser 
consagrado Campeão Brasileiro de Rally. Então, o Maranhão vai ter um 
maranhense sendo campeão brasileiro de rally, neste final de semana. 
Então, agradeço demais a todos! Valeu! Obrigado.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO DR. 
YGLÉSIO – Foi, sem dúvida, uma Sessão marcada pela emoção, pelo 
dinamismo. Quero agradecer a oportunidade e ao povo do Maranhão de 
poder estar aqui conduzindo esta Sessão. Se existe este mandato, é um 
mandato que é conferido pelo povo e ao povo. Gosto de dizer sempre 
que não tem limites para servi-los. Acho que por isso que, às vezes, me 
chamam de doido mesmo, usando a palavra que o pessoal usa, Bandeira, 
mas é uma expressão, realmente, da simplificação da combatividade, da 
altivez e também do desapego, porque, realmente, muitas vezes, a gente 
ir contra o “status quo” é um ato de desapego, desafiar o “status quo” 
é um ato desapego. E estou feliz aqui também, mais um dia que a gente 
reinventa, de certa forma, os procedimentos da Casa. Da mesma forma, 
Doutor Douglas, que era proibido aqui, que foi uma luta grande, para a 
gente conseguir ter acesso ao painel da Assembleia para mostrar coisas 
ruins que acontecem, dentro do nosso Estado. Mostrar documentos, 
coisa que a gente não tinha viabilidade, o senhor não imagina o quanto 
eu lutei para isso, no primeiro ano, para convencer os colegas. E foi 
uma coisa que mudou muito a forma de fazer os pronunciamentos. 
Então, isso aí é um avanço. Hoje, a gente segue avançando e, neste 
dia especial, no dia 14 de novembro, terminamos uma Sessão tripla, 
mas com todo o carinho a todos, o máximo respeito e, claro, todas 



DIÁRIO DA ASSEMBLEIA                                                            QUINTA-FEIRA, 05 DE DEZEMBRO DE 2024 15
as homenagens devidamente entregues e cumpridas. Então, o meu 
agradecimento a Deus e a todos vocês que aqui compareceram, mais 
especialmente, ao povo do Maranhão que me permite isso aqui, por 
mais dois anos e alguns, acho que três meses, doutor Douglas. Forte 
abraço a todos! Muito obrigado. Nada mais havendo a tratar, declaro 
encerrada a presente Sessão.

SESSÃO SOLENE DO DIA 22 DE NOVEMBRO DE 2024 ÀS 
11h30.

MESA:
O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 

GLALBERT CUTRIM 
O SENHOR HOMENAGEADO JOSÉ GERALDO TEÓFILO 

DA SILVA
O SENHOR EX-DEPUTADO FRED MAIA
O SENHOR VEREADOR GARD FURTADO 
O SENHOR DELEGADO LAWRENCE MELO

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
GLALBERT CUTRIM – Em nome do povo e invocando a proteção de 
Deus e a luz do divino Espírito Santo, declaro aberta a Sessão Solene 
convocada por mim, Deputado Glalbert Cutrim, para entrega do Título 
de Cidadão Maranhense ao Senhor José Geraldo Teófilo da Silva, 
concedido através da Resolução Legislativa n.º 1284/2024, oriunda 
do Projeto de Resolução Legislativa n.º 85/2024, de autoria do Ex-
Deputado Fred Maia. Convido para compor a Mesa o homenageado 
desta Sessão Solene, Padre José Geraldo Teófilo da Silva. Meu amigo, 
Deputado, Prefeito, “Primeiro-damo”, meu amigo Fred Maia, autor da 
proposição. Senhor Gard Furtado, também grande amigo, Presidente da 
Câmara Municipal de Pedreiras, pode vir compor a Mesa, junto com 
a gente. Meu também amigo, Senhor Lawrence Melo, Delegado da 
Polícia Civil, faça-se aqui presente, junto conosco, para compor a Mesa. 
Convido a todos para se postar em posição de respeito, para ouvirmos a 
execução do Hino do Maranhão.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
GLALBERT CUTRIM – Convido todos para se postar em posição de 
respeito, para ouvirmos a execução do Hino do Maranhão. Faço um 
registro aqui dos Vereadores da cidade de Pedreiras, na qual tenho 
grandes amigos. Meu amigo Jotinha foi meu parceiro, aliado de 
primeira hora na eleição de 2018. Faço o registro também do Senhor 
Emanuel Nascimento; do Dotinho, também amigo lá da cidade de 
Pedreiras; Senhor Sampaio, também Vereador de Pedreiras; Jamison 
Fernandes; e do Senhor Neguinho da Silva. Sejam todos muito bem-
vindos, assim como todos que estão aqui presentes. Concedo a palavra 
ao Ex-Deputado Fred Maia, autor da proposição.

O SENHOR EX-DEPUTADO FRED MAIA – Bom dia a todos e 
a todas aqui presentes. Primeiro lugar, queria agradecer a Deus por essa 
oportunidade que está nos dando de estarmos aqui hoje neste momento 
tão ímpar e tão singular. Agradecer à Presidente Iracema Vale, ao nosso 
Deputado Estadual aqui presidindo a Sessão, Deputado e amigo Glalbert 
Cutrim. À presença do nosso homenageado, Padre José Geraldo. Ao 
grande amigo que a vida nos proporciona, Ex-Delegado da cidade de 
Pedreiras, Doutor Laurence Melo, que está aqui. Ao Presidente da 
Câmara Municipal de Pedreiras, Vereador Gard Furtado; ao Vereador 
Totinha Sampaio, que se faz aqui presente; ao Vereador Jotinha; ao 
Vereador Emanuel Nascimento; ao Vereador Neguinho Silva; ao 
Vereador Jamison Fernandes; aos meus familiares aqui presentes, tia 
Ana Maria, juntamente com seu esposo Zequinha Maranhão e sua irmã 
Iva. Muito obrigado pela presença. Ao Souza, a todos que vieram de 
Pedreiras e que estão juntos na comitiva com o Padre José Geraldo. À 
minha assessora Raíssa, que se faz aqui presente também; ao Pinduca; 
à minha esposa, Prefeita Vanessa Maia, que não pôde vir, porque, 
Deputado Glalbert, a gente está na formatura do nosso caçula, do Pedro 
Lucas, do ABC, e hoje, Vanessa, era o dia da família, de organizar a 
questão da foto da família, ver a questão lá e amanhã vai ser o dia em 
que eu tenho que estar lá também. Então, vim ontem à noite, cheguei já 
era meia-noite, já tenho que voltar hoje, porque a gente está nessa 
organização da festa do ABC, que é mais um filho que está concluindo 

o ABC, o Pedro Lucas, o nosso caçula. Enfim, meus amigos, minhas 
amigas, esse momento para mim é um momento ímpar. A oportunidade 
que a gente teve junto aqui à Assembleia Legislativa do Maranhão, a 
Casa do Povo, e fizemos essa Proposição para que a gente conseguisse 
esse título de cidadão maranhense a este homem. Quem é o Padre José 
Geraldo? Eu, então Prefeito de Trizidela do Vale, chegou o Padre José 
Geraldo em Pedreiras e começou uma revolução, uma revolução da 
igreja, uma revolução na pastoral familiar, uma revolução no festejo de 
São Benedito, vários processos foram acontecendo ao longo desse 
tempo. E o que mais me chamava atenção é que o Padre sempre me 
procurava para conseguir, para ajudar aos que mais necessitavam. Até 
mesmo o que não era da sua obrigação, como as grandes enchentes do 
Rio Mearim, quando a gente se espanta, está o Padre José Geraldo 
entregando cesta básica, entregando sopa, entregando leite, entregando 
pão. Isso sem ser até mesmo com ajuda das Prefeituras. Pessoas que 
admiram seu trabalho, pessoas que veem nele essa pessoa que leva o 
bem social àqueles mais vulneráveis, àqueles que as vezes a gente passa 
e não olha, que são despercebidos, os drogados, os que têm problemas 
familiares, os prostrados na cama em casa, que às vezes a gente não tem 
noção da quantidade de gente que tem, idosos prostrados em camas, 
onde estão lá, às vezes, até sofrendo maus tratos dos familiares. A gente, 
essa semana, teve um caso, na cidade de Pedreiras, em que o filho 
estava fazendo maus tratos com seu pai. Então, são essas pessoas que a 
visão ímpar do Padre José Geraldo alcança, até onde ele enxerga. Mas 
não pensem vocês que, por ter essa visão, que também não é criticado. 
Dentro da igreja, também existem as críticas, existem aqueles que não 
concordam com certas atitudes. Mas uma coisa que eu aprendi, ao 
conviver com o Padre José Geraldo, que ele já passou inúmeras 
dificuldades, problemas que jamais pensaria que iria passar, por ser o 
Pároco, por ter transformado a Paróquia de Pedreiras em Santuário, mas 
ele enfrenta e sempre enfrenta de cabeça erguida. Às vezes, até embates 
com pessoas que criticam, que nós temos lá essa crítica de pessoas, que 
é aquele que não ajuda a construir, mas critica aquele que quer construir 
algo. Então, eu me espelho muito nesse trabalho que o Padre José 
Geraldo faz, e, todas as vezes, eu acho que não teve nenhuma vez ainda, 
e eu quero que isso também não aconteça nenhuma vez, que ele me 
procure para ajudar que eu não possa ajudar. Para mim, eu me sinto 
muito bem quando o Padre traz uma demanda, e nós vemos que aquilo 
ali é necessário, é importante que aquilo aconteça, que nós possamos 
estar contribuindo. A relação que o Padre tem com as outras religiões 
– e nós temos que respeitar a todos e a todas com suas religiões –, a 
religião evangélica, com os Pastores, o relacionamento que o Padre 
tem, isso é muito importante para, cada vez mais, engrandecer a religião 
católica, na qual ele é um dos líderes, tendo em vista a preocupação até 
com seus superiores, como eu vi e convivi. Eu convivi com ele sem ele 
ser Padre. Como? Nós estávamos no mesmo local, no mesmo 
apartamento, no tratamento de saúde do Bispo Dom Armando. Nessa 
noite, eu estava lá e tinha mais seis padres. E, naquele momento, em que 
nós ficamos ali conversando, eu não era o Fred político, ele não era o 
Padre José Geraldo, os outros não eram padres, eram só pessoas físicas 
ali, onde conversavam de várias dificuldades da vida, dos problemas, do 
convívio familiar, de doença do irmão, da irmã, do problema de saúde. 
Então, você passa a ver, como conversamos também, conversei muito 
com o Dom Armando antes da cirurgia. Então, isso mostra que gente às 
vezes conhece a figura Padre José Geraldo, mas muitas vezes você não 
conhece o filho Padre Zé Geraldo, que tem uma mãe, que tem um pai 
que faleceu aqui em São Luís, no dia ele estava aqui sozinho, lá no 
hospital, e me avisaram, eu estava aqui em São Luís e rapidamente 
cheguei lá, e ele não acreditava, ele olhava para mim e não queria 
acreditar que era eu que estava ali. Quis Deus que, naquele momento de 
maior dificuldade da vida dele, eu estivesse ali, para ele ter uma mão 
amiga, porque a gente só sabe a dificuldade quando morre um pai ou 
uma mãe da gente. Eu, que já perdi o meu pai, e você ficar na cidade dos 
outros, sem saber a quem recorrer naquele primeiro momento. Então, 
nós estivemos ali juntos, e para mim foi um motivo de satisfação poder 
estar ali para dar aquele apoio para ele naquele momento. Então, 
juntamente com Souza, organizamos tudo, o translado do corpo, para 
levar o seu pai para sua cidade natal, Taperoá. Ocorreu tudo certo, tudo 
na paz de Deus. Então, isso é uma história, é uma história de vida que 
está implantada no Maranhão. E nada mais justo do que, no momento 
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em que eu estou aqui como Deputado, eu reconhecer esse trabalho, todo 
esse legado que o Padre José Geraldo está deixando para a cidade de 
Pedreiras. Nós passaremos, a vida vai nos levar, uns vão mais cedo, 
outros vão mais tarde, mas tenho certeza de que os nossos filhos, os 
nossos netos, eles vão passar ali e dizer: “Olha, esse Centro Paroquial 
aqui foi o Padre José Geraldo que fez.”, “Está vendo aquela cozinha de 
Benedito? Foram as loucuras do Padre José Geraldo, ele inventou e 
fez”. E chama as senhoras da igreja e bota para cozinhar, a Socorro está 
lá com uma touca na cabeça, cozinhando e dando comida, Deputado 
Glalbert, àquelas pessoas vulneráveis, que têm um problema familiar, 
têm um problema da questão das drogas, que hoje é um problema que a 
gente tem que pedir, rezar muito a Deus que não entre na nossa família, 
que não é um problema fácil. Enfim, se envolver nas questões da cidade 
por um todo. Quando se envolve na questão da enchente, que é um 
problema nosso, de todas as nossas cidades e aqui a gente tem todo esse 
know how de atravessar isso, que eu cheguei no Maranhão no dia 30 de 
abril de 1996, quando eu vi a primeira enchente na minha vida. Era 
tanta água, que, de onde eu vinha, eu não tinha noção, não via aquela 
água, tanta, daquele jeito, que chove pouco porque é lá no Rio Grande 
do Norte. E, quando eu estava Prefeito, o Padre chegou e começou a me 
procurar, dizendo: “Fred, eu queria fazer isso, estava pensando nisso”. 
E passei a viver e conviver com ele na sua impaciência, na sua agonia, 
na sua correria. Ele hoje, para estar aqui, eu tenho certeza, Souza, 
porque é um motivo muito especial. Mas nós estamos em festejo lá em 
Pedreiras. A cidade está em festejo ao nosso Santo Padroeiro, São 
Benedito, são tantos os eventos que acontecem, Glalbert. Este ano, ele 
fez novamente a Cavalgada de Benedito, aí eu estava olhando a 
filmagem porque, como estou cadeirante, não pude ir, mas você via lá 
os meninos montados em biroba, em égua, em jumenta, em cavalo 
pelado, cavalo com cela, cavalo sem cela, mas a quantidade imensa de 
gente que participou por ser uma coisa simples, não ser a coisa elitizada, 
não ser a coisa que “ah, eu não vou porque eu não tenho uma camisa”. 
Não, lá vai porque é a Cavalgada de São Benedito, que o Padre José 
Geraldo convocou as comunidades rurais para que acontecesse. E as 
comunidades rurais se envolveram e fizeram uma grande festa, como 
também está sendo feita o Festejo de São Benedito, com grandes 
eventos, com os artistas da terra, que se encerrará agora dia 27. Aqui, 
muitos das pastorais familiares queriam estar aqui, mas o custo, a 
dificuldade e também por todos estarem envolvidos lá no festejo, nós, 
eu e ele combinamos, nós vamos fazer uma coisa singela lá em São 
Luís, mas, dia 24, no encerramento do festejo, irá ter esse momento 
novamente, para que toda a cidade de Pedreiras e a região do Médio 
Mearim tomem ciência de que ele hoje, Padre José Geraldo, padre 
velho, meu amigo, hoje passa a ser Cidadão Maranhense. Para mim, é 
um orgulho. Muito obrigado. Que Deus abençoe a todos, porque, se 
Deus é por nós, quem será contra nós?!

O SENHOR EX-DEPUTADO FRED MAIA – Para mim, é um 
orgulho. Muito obrigado. Que Deus abençoe a todos, porque, se Deus é 
por nós, quem será contra nós?!

O SENHOR DEPUTADO GLALBERT CUTRIM – Neste 
momento, faremos a entrega do Título de Cidadão Maranhense ao 
Senhor José Geraldo Teófilo da Silva, Padre José Geraldo, e aproveito 
para convidá-lo a fazer uso da fala como homenageado desta solenidade.

O SENHOR JOSÉ GERALDO TEÓFILO DA SILVA – Senhor 
Deputado Glalbert Cutrim, Presidente desta Sessão que muito me 
honra, Deputado amigo Fred Maia, Deputado Estadual, porque, quando 
uma pessoa tem convicção e clareza, por mais que não esteja no 
mandato, ele continua no mandato do povo, quando honra o povo. O 
Senhor Gard Furtado, Presidente da Câmara Municipal de Pedreiras; 
Senhor Lawrence Melo, Delegado da Polícia Civil. Inicio minha fala 
cumprimentando a Professora Iva Maranhão, para saudar a educação 
que é direito de todos e dever também de todos, por isso permita-me 
cumprimentá-la para estender aos demais minha gratidão. Minhas 
primeiras palavras elevam-se aos céus em gratidão a Deus, que me 
concedeu a vida e a força de resistir desertos e tempestades e ter a 
alegria de servir. A cada passo que eu dei, senti a mão divina guiando-
me e hoje, ao receber o Título de Cidadão Maranhense, meu coração 
transborda de humildade e gratidão. Cumprimento novamente, com 
reverência e respeito, o Presidente desta Sessão, Dr. Glalbert, e ao 
mesmo tempo quero estender minha saudação a todos os Deputados 

desta Assembleia que atenderam ao pedido do Excelentíssimo Deputado 
Fred Maia para que eu fosse agraciado com esta honraria de ser chamado 
Cidadão Maranhense. Recebo este título com a emoção de quem se 
encontra diante das águas do Mearim, que é como o cantor João do Vale 
retara em “Pisa na fulô e não maltrata meu amor”. Meu amor é 
Pedreiras, meu amor é o Maranhão. Pedreiras, o coração deste 
Maranhão, carrega não apenas a vida que passa, mas também histórias 
de luta e de fé. Foi imensa surpresa, Deputado Fred Maia, que me 
acometeu ao saber desta homenagem tão imensurável quanto o coração 
do povo nesta terra. Aristóteles, em sua sabedoria, afirmava que o 
segredo da honra está em merecê-la, mas digo que não preciso dizer que 
mereço, eu não tenho mérito algum, o mérito é de nosso povo. E eu, 
pequeno diante dessa imensa responsabilidade, confesso que faço 
minhas atividades com o coração de um padre peregrino da esperança. 
Um padre que tem a coragem de ouvir o Papa Francisco e fazer e ser 
uma igreja em saída, que aprendeu com os pobres a verdadeira grandeza 
do servir. Hoje, Senhor Presidente, acordei sob o espetáculo de uma 
revoada de andorinhas sobre a Paróquia Santuário de São Benedito em 
plena festa do Santo Negro, farol de luz pura, e pareceu-me que elas 
desenhavam no céu a coreografia de nossa fé e a alegria desta festa de 
Pedreiras que acontece em 30 dias. Essa festa que é tão simbólica no 
coração de nosso povo, coração pujante que Pedreiras é do Maranhão. 
Acredito que essas andorinhas festejavam com beleza também a data 
que receberia esse título de tornar parte deste Estado. Foi ali que senti a 
dimensão do que é ser acolhido por este Estado, que vibra em esperança 
e hospitalidade. Ao sair de Pedreiras, presenciei os babaçuais de palmas 
erguidas, acenando e batendo palmas para a generosidade dos Senhores 
Deputados que somaram seus votos de esperança junto ao Deputado 
Fred, pois muitos deles conhecem o nosso trabalho em Pedreiras. Os 
paus d’arco e as acácias florescem na festa de São Benedito e vagam no 
vento da esperança que brota no coração de cada maranhense com as 
cores da esperança de um povo que canta com sua força em meio às 
dores da vida. Eu sou testemunha disso, também eu entrei no canto e 
nos recantos que ninguém podia ir para amenizar um pouco da dor. 
Como bem disse o poeta maranhense Gonçalves Dias, “Minha terra tem 
palmeiras onde canta o sabiá”. Hoje meu coração canta em uníssono 
com sons do Maranhão, com a adversidade do Maranhão, pois este 
título cela um vínculo sagrado entre mim e este povo acolhedor. O 
Maranhão é muito mais que um Estado, é uma alma coletiva que pulsa 
nas relações entre as pessoas. É um chão sagrado onde os poetas, os 
profetas e tantos outros transformam o cotidiano em verso, em prosa, 
em poesia, encanto, em repente, em dança; onde a música, não somente 
de Alcione para reverenciá-la, mas de todos os poetas embala a vida 
com notas de saudade e alegria. Ser Cidadão Maranhense é ser chamado 
a uma responsabilidade que, para mim, não se trata apenas de um Título 
quando o meu amigo Fred Maia me consagrou primeiro na amizade, 
segundo na honestidade e terceiro na parceria. Para mim, é um 
compromisso de continuar a caminhar ao lado dos que mais precisam, 
despertando o sonho de um dia ter cidadania com qualidade de vida e 
deixarmos de ser manchetes nos jornais para aqueles que querem 
obscurecer as potencialidades de nossa terra, do nosso querido 
Maranhão. Senhor e amigo Fred Maia, reconheço em Vossa Excelência 
a força de um homem que não se dobra diante das dificuldades. Vós sois 
como as águas do Mearim: fortes, constantes, indispensáveis à vida que 
pulsa em cada canto deste Estado. Gratidão a você, meu amigo, por 
vosso gesto nobre e pelo olhar atento às nossas lutas e esperanças. Lutar 
não foi em vão e, embora eu carregue a sensação de que ainda tenho 
muito a fazer para ser digno deste momento, é com alegria que aceito 
esta honraria. Para mim, ser cidadão não é apenas habitar um território, 
mas viver para cultivar relações recíprocas como sementes que 
florescem em um solo de esperança e solidariedade. Como padre, padre 
velho, reconheço minhas imperfeições, mas, ao mesmo tempo, as 
minhas imperfeições são confiadas em Deus, que é perfeito e que 
manifesta sua graça por meio dos amigos e do povo que caminha ao 
meu lado. Hoje, divido a minha alegria com Padre Jacinto, com Padre 
José Alberto e com todos os outros párocos que passaram por aquela 
paróquia. Hoje, o Título de Cidadão Maranhense não é apenas meu, é de 
todos os que trabalham incansavelmente para transformar a dor em 
sorriso e a necessidade em dignidade. O Maranhão, digo terra dos 
poetas e cantores, ensina que o melhor canto, que o amor ao próximo é 
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o maior legado. O poeta que não vive só, o poeta que faz a vida dizer 
que a vida só é possível quando ela é reinventada. Assim, reinventamos 
a cada dia nas quedas, nas críticas, porque, quando nós temos lucidez 
crítica, nós aceitamos as críticas para nossa construção, porque não 
adianta ser padre e ter medo das críticas, porque as críticas nos ajudam 
a crescer cada vez mais. E eu faço como um dia disse o poeta: quem 
crítica de forma malévola, eles que criticam passarão e eu passarinho. 
Assim, reinventamos a nossa caminhada a cada projeto realizado. 
Agradeço, mais uma vez, ao Deputado Fred Maia cuja força bruta é 
igualada apenas pelo tamanho do seu coração. Não posso deixar de 
mencionar a Prefeita Vanessa Maia, minha amiga, parceira, que com 
sua coragem, com sua visão, uma parceira incansável na transformação 
de Pedreiras e também conosco no Santuário de São Benedito, aos 
Vereadores, que já cumprimentei na pessoa do seu Presidente Gard 
Furtado. A todos a minha gratidão. Eu quero destacar a presença 
também do Presidente do Conselho, o Francisco Souza, que todos os 
dias, com sua esposa Silvana, nos apoia nas atividades múltiplas do 
nosso santuário. Estendo também aos seus filhos. Agradeço ainda aos 
irmãos e irmãs que caminham comigo, aos que estão ao meu lado desde 
o início na missão de transformar vidas por meio de projetos sociais que 
desenvolvemos. Eu destaco a eterna Secretária da Paróquia, Francisca, 
Professora Francisca Franco, uma grande amiga que conhece as minhas 
dores, mas também os meus sabores, os sabores de dedicar cada vez 
mais os temperos de uma vida cheia de alegria, porque não adianta 
lamuriar, amanhã será bem melhor, como dizia Dom Helder Câmara: 
“faz escuro mas eu canto, porque amanhã vai chegar”, e o amanhã é o 
meu hoje, o meu hoje como Cidadão Maranhense, o meu hoje que eu 
posso estender as mãos a quem pode, como o Deputado Fred Maia e 
tantos outros, para pedir não para mim, mas para os pobres, para aqueles 
que estão excluídos às margens de uma sociedade que ainda cultiva o 
preconceito e que ainda cultiva a politicagem, que cria muralhas 
psicológicas e divisões absolutas e não sabe entender que o amanhã não 
existe, mas no hoje da vida nós podemos também ser um passarinho que 
voa ao colo de Deus. Por isso, quero agradecer à Francisca Franco, e a 
ela estendo a minha mensagem, a uma grande amiga, Raimunda da 
Trindade Gama, as duas testemunham o meu trabalho junto ao povo de 
Pedreiras. Não quero aqui sensacionalismo, porque o sensacionalismo 
passa, é como perfume que passar logo, eu quero ficar com o bom odor 
dos pobres, porque é lá onde está a ignorância, muitas vezes, a falta de 
oportunidade e, às vezes, até sujos e maltrapidos, mas que tem o cheiro 
de Deus, porque é o cheiro do ser humano. Assim, Professora Iva, que 
eu acredito e estendo a minha gratidão a uma grande benfeitora, a 
Cilene Franco. Estendo também ao seu esposo e aos seus filhos, uma 
grande parceira da Femaf, Faculdade de Educação Memorial Avelar de 
Franco, essa grande parceira do santuário que tem desenvolvido 
conosco. E é testemunha, nós formamos 28 jovens em Pedagogia, 28 
jovens para descortinar horizontes, romper o processo de anomia e 
buscar uma autonomia verdadeira, que é ser humano e não apenas fazer 
captar sua benevolência ou estender a mão à caridade pública. Para que 
esses jovens descortinassem esses horizontes e a você, querida Cilene, 
a minha gratidão, minha gratidão por toda parceria, por todas as bolsas 
de estudo que me concedeste. A Gustavo, Pedro, Vítor, Cauã que no 
decorrer dos projetos com os jovens mediante as críticas aos padres 
quando se envolvem e trabalham principalmente a promoção humana 
com os jovens. Vocês que me acompanham noite e dia a grandeza deste 
título é também dos meus quatrocentos e dez afilhados. Dedico este 
título aos que encontram no rancho de Benedito, Benedito pobre sem 
letras, o negro farol de luz pura, nos concedeu a graça de darmos 
alimentação, do almoço ao jantar, graças a inúmeras equipes de 
voluntários que acreditam na esperança. Estendo e não vou falar mais 
de mais de 30 projetos. As flautas de Benedito que virou a banda Santa 
Cecília, as crianças e adolescentes que desenhavam e desenham o 
futuro mais colorido como o Projeto Pedreiras Criança, o Projeto 
Coração Cidadão, onde nós oferecemos, por mês, 310 cestas básicas. E 
se hoje posso lhe dizer com orgulho que sou Cidadão Maranhense é 
porque o Maranhão, com sua gente, com seus rios, suas palmeiras, já 
havia conquistado meu coração. A pedra grande lá de Pedreiras é 
testemunha. É testemunha das orações feitas à sombra do entardecer e o 
murmúrio do Rio Mearim ecoa como uma prece contínua. Levando aos 
Confins do Estado a notícia de que este padre pertence ao Maranhão. 

Que é o Maranhão que para mim é este espetáculo da natureza continue 
sendo a luz para a humanidade como cantor, um grande poeta. O 
Maranhão é meu tesouro, meu torrão, meu bem-querer. Hoje, ao ser 
chamado filho desta terra, trago comigo a certeza de que continuarei a 
caminhar com meu povo servindo e acreditando na força transformadora 
do amor, como assim posso mencionar ao meu Bispo Diocesano Dom 
Armando a quem sempre me apoiou desde o início que estou no 
Maranhão. A ele, eu devoto a minha amizade, o meu respeito e a minha 
gratidão. E ao mesmo tempo trago, as frases soltas para a completude de 
uma inteireza da poesia. Não é a Glória que faz o homem, é o homem 
que faz a Glória. E hoje ao receber este título não vejo como um troféu, 
mas como um convite a continuar semeando os sonhos e colhendo 
esperanças. Foi no Maranhão que eu iniciei os passos da minha jornada 
sacerdotal, foi na terra de Pedreiras que moldei minha vocação e aprendi 
enxergar de longe com os ensinamentos dos mais pobres. Ao Deputado 
Fred Maia, mais uma vez, que me ajudou em tantos momentos difíceis 
da minha vida, quantos tantos me diziam não, V.Exa., foi um Sim de 
Deus para dizer que ainda existem homens que se tornam grandes por 
tratar bem os pequenos. E a todos que tornaram, tornam este momento 
possível. Eu deixo minha eterna gratidão! Este Título é um 
reconhecimento, mas eu digo muito mais de que um reconhecimento, é 
um pacto meu de amor com este Estado. Que este amor, por esta terra, 
por este povo, continue sendo a canção que nos une e nos inspira a 
sermos sempre melhores. Obrigado, Maranhão, por me acolheres como 
filho, que minha caminhada continue sendo uma oração de serviço e 
gratidão por esta terra que hoje também posso chamar, “Minha Terra”. 
Muito obrigado.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
GLALBERT CUTRIM – Senhoras e Senhores, antes de encerrar aqui 
a nossa Sessão Solene, queria tecer algumas palavras padre. Acho que 
o senhor não lembra, no final de 2017, eu tive o prazer de fazer uma 
visita para o senhor, com um grande amigo que fiz e que tenho lá na 
cidade de Pedreiras, chamado Everson Veloso, ele me levou à cidade de 
Pedreiras e disse: para você começar andar pela cidade, a gente tem que 
pedir a bênção de quem deve dar. E nós chegamos lá na Casa Paroquial, 
eu me surpreendi, porque até perguntei para o Everson, eu lembro bem 
do dia, eu falei: Everson, todos os dias aqui é desse jeito, porque tu só 
perguntaste se ele estava aqui, não disse que tu ias trazer, não pediu 
que ele fizesse um café. E eu cheguei e tinha uma mesa cheia de fruta, 
de pão, de café e de suco para as pessoas que ali fossem, pudessem ter 
o que comer e o que beber. E eu o comparo muito a nossa função, e 
nós temos uma coisa que é muito incomum, para mim, para todos os 
vereadores que estão aqui, para o Fred, para o Gard, enfim, para todos 
nós, políticos. Para ser político, a gente precisa gostar das pessoas, a 
gente precisa gostar de fazer o bem, não adianta só querer ser Deputado, 
ser Vereador, ser Prefeito, ser Vice-Prefeito, Governador, Deputado 
Federal, o que quer que seja, se a gente não gostar das pessoas, gostar 
de ajudar as pessoas, e a sua função é a mesma coisa, não adianta só 
ser padre para rezar missa, tem que gostar de gente. E lá em Pedreiras, 
desde quando, eu pisei a primeira vez, a gente pôde ver a sua mão, 
a mão de Deus lhe usando como instrumento, para poder ajudar as 
pessoas, essa semana por coincidência, antes do Fred me ligar, para 
poder estar aqui no dia de hoje, eu estava olhando o Instagram e olhei 
uma postagem sua que dizia assim: Eu só vou para o festejo, se o padre 
da minha cidade andar sobre as águas. E eu vi o Senhor jogando um 
balde de água e caminhando por cima das águas. E eu lhe confesso que 
aquilo ali me chamou muita atenção, de forma descontraída, essa forma 
espontânea de ser, essa forma de estar perto das pessoas. É o que lhe 
fez e o que lhe faz ser o cidadão maranhense que é. Eu tenho certeza 
se a Assembleia fosse Fred, lá em Pedreiras, estava lotada, não só de 
políticos, não só das pessoas que lhe cercam, mas daqueles fiéis que 
estão no dia a dia da Igreja que são que realmente sentem o quanto o 
senhor faz a diferença naquela cidade, naquela paróquia. Então, hoje, 
a Assembleia Legislativa do Maranhão faz justiça, a um filho que já 
deveria ter ganho esse título, mas que no momento certo na hora certa 
através das mãos de um grande amigo, que eu tive o prazer de tê-lo, 
por pouco tempo, aqui na Assembleia, mas logo, logo ele voltará, se 
Deus quiser daqui a dois anos possa pode até voltar, efetivamente, 
Fred, para nós dois juntos podemos compartilhar mais momentos aqui 
dentro. Então, eu o parabenizo, leve esse recado, esse abraço afetuoso 
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de todos os 41 Deputados, que junto com o Fred lhe concederam este 
título. Deixo aqui um abraço especial também no Deputado que estava 
aqui agora há pouco na Casa, mas que não pôde vim que é o Deputado 
Roberto Costa, diz que gosta muito do senhor, é um grande amigo pediu 
para lhe deixar um abraço. E eu quero também fazer referência ao meu 
querido amigo Fred Maia, eu, em 2017, cheguei lá em Pedreiras, em 
Trizidela, já conheci o Fred, na época, o Fred era Prefeito de Trizidela 
do Vale, votava em outro Deputado, também amigo, mas sempre que eu 
ia eu ficava hospedado na casa do Fred. Isso era uma ciumeira gente que 
vocês não têm noção, mas eu nunca deixei de dormir na casa do Fred 
todas as vezes que eu ia para região, eu ligava: Fred, prepara o bandeco, 
bota água no feijão e bota a minha rede que eu vou dormir na tua casa. 
E a assim feito, todas as vezes, nunca deixei de ir para região e dormir 
em outro lugar, a não ser na casa do Fred. Dizem que na política é difícil 
fazer amizades, mas, na cidade de Pedreiras, é uma prova viva real que 
amizade se faz com pessoas boas, com pessoas que têm caráter e que 
compartilham mesmo propósito, eu e o Fred, desde a primeira vez que 
nos conhecemos estendo também a toda saudação Fred a sua esposa 
Vanessa que sempre, sempre me tratou com muita delicadeza, com 
muito coração, com muita é sempre muito bem seus filhos que vi desde 
pequenininho ainda no colo. Então é muito obrigado pela amizade que 
V. Exa. tem comigo eu jamais poderia vir deixar de fazer uma Sessão 
como essa pelo padre Zé Geraldo, por V. Exa., pelo carinho que V. Exa. 
sempre teve comigo. Fazer justiça também aos grandes amigos que 
tenho na cidade de Pedreiras, não só V. Exa., mas tenho o Vereador 
Jotinha, tenho Dotinho que apesar de não sermos termos votado junto 
ainda naquela época, mas eu conheci desde aquela época, o Gard que 
foi um uma pessoa que me deu um apoio sensacional na cidade, o 
Everson como já falei, o Bruno que volta agora para Câmara também 
sempre me recebeu muito bem na sua casa, Dr. Valber. Enfim, são várias 
pessoas, lá em Pedreiras, que eu guardo um imenso carinho, imensa 
gratidão por tudo que já compartilhamos juntos e eu tenho certeza que 
este Maranhão aí tem muita coisa que a gente pode fazer juntos ainda 
e Deus vai nos conceder muita saúde, muita paz para a gente continuar 
percorrendo as nossa jornada fazendo bem pelas pessoas, que é para 
isso que nós estamos aqui, neste mundo, que é para servir e fazer o 
bem. Então, encerro aqui agora as minhas palavras agradecendo a 
presença de todos. Parabenizando, mais uma vez, o padre é Zé Geraldo. 
Agradecendo a presença aqui do meu amigo Lawrence. é um cara que 
tem uma vasta experiência. que conhece esse estado também como 
poucos, já trabalhou em diversos cantos. Né. Lawrence? Já foi lá de 
Matões, já foi de Pedreiras, aqui na nossa capital. Enfim, faz o bem 
e faz bem feito exercendo a sua função então parabenizo e agradeço 
muito por estar aqui presente. Sei que é uma deferência muito grande 
pro padre José Geraldo e é sempre muito bom lhe rever, espero que 
Deus também possa descobrir com muita sabedoria e muita saúde para 
continuar defendendo o nosso povo o povo do Maranhão. Encerro aqui 
as minhas palavras desejando a vocês que vieram lá de Pedreiras, uma 
boa viagem de volta. Infelizmente, não vou estar lá é no dia vinte 24 não 
vou conseguir ir para poder compartilhar esta grande festa Fred, mas 
leve aqui o meu abraço à Prefeita em nome dela a todos os pedreirenses 
que merecem um festejo maravilhoso e a toda região que V. Exa. tão 
bem representa, aqui nesta Assembleia. Nada mais havendo a tratar, 
declaro encerrada a presente Sessão.

SESSÃO SOLENE DO DIA 25 DE NOVEMBRO DE 20204 ÀS 
11h.

MESA:
O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 

RICARDO ARRUDA
O SENHOR WESLEY ASSIS (PRESIDENTE DO CREA-MA)
O SENHOR PROFESSOR WALTER CANALES (REITOR DA 

UEMA)
O SENHOR SECRETÁRIO MÁRCIO MACHADO (SEGOV-

MA)
O SECRETÁRIO SENHOR DIEGO RODRIGUES (SMTT)
A SENHORA NATALI PINHEIRO (VICE-PRESIDENTE 

CREA-MA)
O SENHOR TOMAZ FERNANDES (VICE-DIRETOR 

ADMINISTRATIVO CREA-MA)
O SENHOR MARCELO CRUZ (DIRETOR FINANCEIRO DO 

CREA)
A SENHORA CATTERINA DAL BIANCO (VICE-DIRETORA 

FINANCEIRA CREA-MA)

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
RICARDO ARRUDA – Bom dia a todos e a todas, em nome do povo 
e invocando a proteção e Deus e a Luz do Divino Espírito Santo, 
declaro aberta Sessão Solene, convocada por meio do Requerimento 
nº 347/2024 em homenagem aos 51 Anos do Conselho Regional de 
Engenharia e Agronomia do Maranhão CREA-MA. Convido para 
compor a Mesa, o Senhor Wesley Assis, Engenheiro Mecânico e 
Presidente do CREA MA; convido o Magnífico Reitor da Universidade 
Estadual do Maranhão, Professor Walter Canales. Convido o Senhor 
Márcio Machado, Secretário de Estado de Governo, aqui representando 
o Governo do Estado do Maranhão. Convido o Senhor Diego 
Rodrigues, Secretário Municipal de Trânsito e Transporte de São Luís, 
aqui representando o Prefeito Eduardo Braide. Convido a Senhora 
Natali Pinheiro, Engenheira Ambiental e Vice-Presidente do CREA 
MA e Coordenadora do Programa Mulher. Convido o Senhor Tomaz 
Fernandes, Engenheiro Civil e Vice-Diretor Administrativo do CREA-
MA. Convido o Senhor Marcelo Cruz, Engenheiro Civil e Diretor 
Financeiro do CREA; convido; por último; a Senhora Catterina Dal 
Bianco, Engenheira Eletricista e Vice-Diretora Financeira do CREA. 
E convido a todos e todas para ficarmos de pé e em posição de respeito 
para ouvimos a execução do Hino Maranhense.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
RICARDO ARRUDA – E convido todos e todas para ficarmos em pé 
em posição de respeito, ouvirmos a execução do Hino Maranhense. Eu 
gostaria de agradecer também a presença do Senhor Fábio Nahuz, ex-
Presidente do Sinduscon, o Senhor Arnaldo Carvalho, Presidente do 
Sindicato dos Engenheiros do Maranhão, do Senhor Mauro Muniz 
Diretor Comercial da Caema, aqui representando Dr. Marco Aurélio 
Freitas, Presidente da Caema e o Senhor Henrique Mariano, Presidente 
da Academia Maranhense de Ciências, agradeço a presença de vocês 
engrandecendo esta Sessão Solene tão importante para todos nós. E 
dando continuidade, eu peço aqui para assessoria para passar um vídeo 
do Senhor Vinícius Marchese Presidente do Conselho Federal de 
Engenharia e Agronomia Confea. Gente, quebrando um pouquinho o 
protocolo, até porque estamos entre amigos, entre colegas de profissão, 
eu vou pedir para que deixemos para o próximo momento, aqui da 
nossa Sessão Solene, a exibição do vídeo aí do nosso Presidente do 
Confea. Mas, gente uma satisfação muito grande para mim, enquanto 
Engenheiro civil e egresso da UEMA, com muito orgulho, Professor 
Walter Canales poder participar deste momento em que se homenageia 
o CREA pelos seus 51 anos, aqui no Maranhão. E para mim, antes de 
tudo, é uma satisfação muito grande reencontrar tantos amigos queridos, 
estar aqui o Professor Valter Canales, para quem não sabe, foi meu 
professor do curso de Engenharia Civil da disciplina de estrada Wesley, 
V. Exa., também foi aluno do professor Valter também acredito, 
mecânica, verdade, com certeza. Mas tivemos alguns professores em 
comum, com certeza. Também aqui o Gilberto Dantas contemporâneo 
de Engenharia o Franklin também contemporâneo, enfim, tantas pessoas 
que eu tive a oportunidade e a honra de conviver no ambiente acadêmico 
no ambiente escola, Wesley que é contemporâneo um pouquinho 
depois. Eu sou de 94, ele é de 97, não é isso? Mas é uma satisfação 
muito grande para eu poder reencontrar tantos amigos queridos aqui, 
nesta manhã, dizer para vocês que o período em que eu estive na Uema 
para mim e eu acredito para todos nós que estamos aqui, que fizemos 
parte daquela Universidade, aqueles que formaram em outras 
Instituições de ensino que vieram depois também, eu tenho certeza que 
foram alguns dos anos mais felizes das nossas vidas, eu, pelo menos, 
tenho essa concepção, Secretário Márcio, que os anos da Universidade 
são, de fato, anos que marcam a vida da gente. E a gente leva estas boas 
lembranças. Eu acho engraçado quando a gente está na faculdade, 
Professor Walter, a gente fica doido para sair, depois que a gente sai, a 
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gente percebe o quanto que nós éramos felizes na Universidade e o 
quanto aquele ambiente da universidade nos fazia falta. Eu, enquanto 
engenheiro civil, logo depois da formatura, eu atuei como profissional 
autônomo, principalmente na área de elaboração de projetos de 
engenharia e, posteriormente, eu fiz concurso público para o IBAMA, 
para o cargo de analista ambiental, passando a trabalhar com 
licenciamento ambiental de obras de infraestrutura, principalmente na 
área de controle da poluição. E eu percebo que a gente comentava muito 
isso durante a universidade que as engenharias, de um modo geral, além 
da formação profissional, propriamente dita, Presidente. Ela também 
tem a capacidade de dotar a gente de outras habilidades, além da 
formação profissional. Eu vejo a maior parte dos engenheiros, além de 
engenheiros, eles são bons gestores, eles sabem trabalhar com 
planejamento, eles adquirem essa capacidade é de trabalhar em outros 
ramos profissionais que eu acho termina sendo um pouco também 
aspecto daquilo que a formação nossa enquanto engenheiros, enquanto 
profissionais da engenharia e das geociências nos possibilita e também, 
por mais improvável que que possa parecer, e nós conversamos, agora 
há pouco, sobre a questão da representatividade política da engenharia, 
que ainda é muito incipiente, infelizmente. Nós deveríamos ter muito 
mais profissionais militando na política, mas eu acho, Professor Walter, 
que até na no exercício da política, a Engenharia nos ajuda porque 
aquele o pensamento cartesiano que a gente tem na universidade, a 
objetividade terminando fazendo com que a gente tenha uma visão, 
digamos assim, menos subjetiva da política. Nos ajuda em relação pedir 
para alguém da minha assessoria só pegar esse celular, por favor! Mas 
termina permitindo que a gente tenha também este pensamento 
cartesiano, esta objetividade termina os ajudando na política também. E 
aí eu vejo, por exemplo, grandes políticos que vieram que são oriundos 
da Engenharia: Haroldo Tavares, que dispensa comentários, foi um 
visionário acho que tudo que boa parte do que é São Luís, hoje, partiu 
da visão de futuro desse homem que realmente pensou a São Luís, 
daqui há 50 anos, ele já pensava nisso. Então, quer dizer um visionário, 
que saiu da Engenharia e passou para política. Zé Reinaldo Tavares, 
nosso ex-Governador também, quem ainda não teve a oportunidade de 
conversar com o Governador Zé Reinaldo, eu sugiro que tenha esta 
conversa para vocês verem o quanto que ele é um homem atualizado e 
o quanto que ele é um homem que pensa o Maranhão, que tem uma 
visão de futuro fantástica. Professor Walter Canales vai concordar 
comigo em relação a isso. É poderia citar outros políticos também. 
como Pedro Fernandes, que hoje é Prefeito de Arame. Enfim, tantos 
nomes da Engenharia que militaram na política. E falando de Engenharia 
e falando de política, nós precisamos, como eu falei, é promover 
avanços e promover a representatividade da nossa profissão. Nós temos 
hoje no Congresso Nacional apenas 16 Engenheiros e 01 Geólogo, ou 
seja, 17 Parlamentares ocupando um espaço, que é de 513 Deputados. 
Eu acho muito pouco pelo que a nossa área de atuação representa em 
termo de número de profissionais e em termo de importância também 
para a sociedade. E aí, por conta dessa carência de representatividade, 
aqui no Maranhão, por exemplo, nós temos 2 Deputados Federais que 
são Engenheiros: a Deputada Amanda Gentil e o Deputado Márcio 
Honaiser, no universo de dezoito, é se nós avaliarmos, por exemplo, que 
na que na Câmara Federal são mais de cem advogados, Presidente, mais 
de cem advogados, nós somos apenas vinte sete. Então, aqui no 
Parlamento Estadual, nós somos três e passaremos, a partir do ano que 
vem, sermos dois, porque o Deputado Rafael se elegeu Prefeito de 
Timon. Então, sermos 02 em 42 engenheiros em quarenta e dois 
Parlamentares. Então, eu acho que a gente ainda carece dessa 
representatividade. E isso se repercute na no próprio avanço das pautas 
que são importantes para Engenharia. Eu conversava aqui com o 
Presidente, antes desta Sessão, a gente vai aprofundar a conversa, 
inclusive com pessoal do Sinduscon, o pessoal do Senge também que 
nós precisamos trazer as pautas da Engenharia para o Parlamento, tanto 
aqui o Parlamento Estadual quanto para o Congresso Nacional. Então, 
nós precisamos ter, digamos assim, esta proximidade política maior e eu 
queria aqui de antemão colocar meu mandato à disposição neste sentido, 
Presidente, vamos buscar estas discussões, vamos conduzir as tentativas, 
vamos ver de que forma que eu possa ajudar, enquanto deputado, 
enquanto engenheiro para que a gente possa avançar estas pautas. Nós 

temos que pensar em valorização profissional, nós temos que pensar 
investimentos para nossa universidade. E eu sou aqui devedor de uma 
Emenda Parlamentar que eu pretendo pagar, este ano de 2025, de alguns 
equipamentos para Universidade. Professor Valter Canales me trouxe 
esta demanda, eu pretendo de, meu querido reitor, este ano, direcionar 
esta Emenda Parlamentar, que é uma forma que eu tenho também de 
retribuir àquela escola por tudo que ela me proporcionou. Mas se nós 
tivéssemos mais deputados engenheiros, nós teríamos uma força muito 
maior para conseguir Emendas Parlamentares para a Escola de 
Engenharia, para trabalhar em temas importantes, como a questão 
remuneratória, a questão de condições de trabalho dos profissionais, a 
questão também de trazer investimentos para o Estado. Às vezes, eu 
percebo que falta muito esta competência, esta capacidade de trazer 
investimentos que vão gerar empregos, como Políticas Habitacionais, 
que são fortemente contratadoras de mão de obra da construção civil. 
Enfim, eu percebo que existem muitas Frentes que a gente pode atuar 
em conjunto. E eu queria, de antemão, já colocar o meu mandato à 
disposição neste sentido. E eu tenho certeza que os demais colegas, aqui 
da Casa também, vão encampar. Então, eu queria, Presidente, colocar à 
disposição tanto do CREA, quanto dos nossos sindicatos, nossa 
entidades representativas dos engenheiros, quanto aos demais colegas, 
este mandato está à disposição para que nós possamos trabalhar estas 
pautas. E já me encaminhando para o fim, eu achei uma relíquia na 
minha casa, que foi o convite da minha formatura, 1999.2, Wesley foi 
um pouquinho depois, foi 1997, deve ter sido 2002-2003, se não tiver 
ficado em alguma disciplina. Mas eu achei esta relíquia aqui, que tem 
vários colegas inclusive, o Franklin está aqui nesta foto também, cadê, 
meu Deus, a foto, não é possível que eu não vou achar essa foto, bom, 
está em algum trecho aqui desse convite, mas eu lembro que eu era da 
turma, e quando nós terminamos o nosso curso de Engenharia, quem 
era presidente do CREA, era o professor Pinheiro Marques, que foi 
inclusive, o primeiro engenheiro civil formado na Uema, a assumir o 
CREA, e a ele nós prestamos essa homenagem porque foi o representante 
da nossa turma, e aí o professor Cesar Pires, que era reitor na época, que 
foi deputado, professor Salgado, que muitos vocês conhecem, o 
professor de Topografia, foi diretor da Escola de Engenharia. Professor 
Valdimar Azevedo, diretor do curso de Engenharia Civil, vários 
professores aqui homenageados que, com certeza, vocês lembram, 
principalmente, quem é da Engenharia Civil, Benedito Madian, 
professor Madian, que era professor de Resistências Materiais, professor 
da Carmen, de Controle da Poluição, professor Sérgio Sardinha, 
professor de Materiais de Construção Civil, professor Ivar Hortegal, de 
Estabilidade das Construções. João Aureliano, que inclusive eu pensei 
que estaria aqui, mas parece que ele tinha um outro compromisso e não 
pôde vir, mestre José Barros de Andrade. Quem teve a oportunidade e o 
privilégio com conviver com o mestre Barros, sabe da pessoa 
excepcional que ele é, uma pessoa, além do seu tempo, pelo 
conhecimento acadêmico, por tudo. Professora Terezinha Coelho 
também que trabalha, ainda milita na engenharia, até hoje, professor 
Ronaldo Sérgio, da parte de Orçamento e também da parte de Hidráulica, 
professor Sólon Tupinambá Leite, saudoso Sólon, professor de 
Concreto, professor de Estabilidade das Construções também, professor 
Sólon Tupinambá Leita. E aqui entre os homenageados tem um 
professor aqui chamado Valter Canário Santana, não sei se vocês 
conhecem. Mas, gente, já finalizando a minha fala, até porque, eu quero 
abrir aqui espaço, aqui para a Mesa, mas eu queria encerrar e também 
com uma lembrança que me veio aqui ao folhear o convite da minha 
formatura, que foi uma homenagem que nós prestamos a um... o 
Professor Walter achou aqui a foto, está aqui a foto. Mas eu queria 
encerrar e, na verdade, foi algo que eu achei aqui também que me 
relembrou aqui da nossa formatura está no convite de formatura é que 
nós compartilhamos um poema, que é de um dos maiores poetas do 
século XX, um pernambucano e que pela forma como ele tratava com 
esmero as palavras, a forma como ele produzia seus poemas, com rigor 
técnico, e com muita métrica, muito talento, ele era chamado de poeta 
engenheiro, que é João Cabral de Melo Neto. E nós tivemos o privilégio 
de ter um poema desse poeta excepcional, dedicado à Engenharia. E 
este poema diz o seguinte: acredito que boa parte de vocês já o 
conheçam. A luz, o sol, o ar livre envolve o sonho do engenheiro. O 
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engenheiro sonha coisas claras, superfícies tênues, um copo de água. O 
lápis, o esquadro e papel, o desenho, o projeto, o número. O engenheiro 
pensa o mundo justo. Mundo que nenhum véu encobre. Na verdade, eu 
acho que esta é a essência da Engenharia. Eu acho nós temos cada vez 
mais que trabalhar por construir um mundo justo, um mundo com 
transparência e fazer com que a nossa profissão seja cada vez mais 
instrumento de transformação à sociedade. Eu acho que nós, enquanto 
engenheiros civis, nós temos este compromisso com a sociedade, fazer 
com que a nossa formação contribua para que possamos avançar na 
universalização do saneamento, possamos trabalhar para preservar 
nossos recursos hídricos, nossas águas. Possamos introduzir novas 
tecnologias na construção civil para aumentar a nossa capacidade de 
reduzir o déficit habitacional do Estado do Maranhão. Trabalharmos as 
obras de infraestrutura. Enfim, utilizar nosso conhecimento, nossa arte, 
que Engenharia para mim é uma arte, utilizar nossa arte para construção 
do mundo justo que João Cabral de Melo Neto também descreveu nesse 
poema brilhante. Esse, a meu ver, é o nosso desafio. E viva as 
Engenharias! Viva nosso Crea! Muito obrigado.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
RICARDO ARRUDA – E dando continuidade à nossa Sessão Solene, 
deixa eu fazer alguns registros aqui. Registrar a presença do Engenheiro 
Civil Arnaldo Carvalho Muniz, do Engenheiro Civil Felipe de Abreu 
Falcão, Secretário Municipal de Informação e Tecnologia. Engenheira 
Civil Luciana Jacinto, da Câmara de Engenheira Civil e Ambiental, 
Engenheiro Mecânico Benedito Mesquita, Câmera de Engenharia 
Mecânica e Metodologia de Segurança do Trabalho. Engenheira 
Agrônoma Filomena Antônia Câmara, Engenheiro Eletricista; aqui 
está “elétrica”, na verdade o termo é “eletricista”; “elétrico” se 
ligasse na tomada, não é isso? Engenheira Eletricista, exatamente. 
Engenheiro Eletricista Rogério Lima, da Câmera de Engenharia 
Elétrica. Engenheiro Civil Raimundo Xavier, Diretor-Geral da Mútua. 
Engenheiro Civil Antônio Carlos Ribeiro, Diretor Financeiro da Mútua. 
Engenheiro Agrônomo Francisco Saraiva, Diretor Administrativo 
da Mútua. A Mútua bem representada aqui. Obrigado, gente, pela 
presença de vocês. Marcelo Brito, Presidente da Associação Brasileira 
de Engenheiros Eletricistas, Joelber Costa de Oliveira, Presidente da 
Associação Maranhense dos Engenheiros Ambientais. Passo agora 
a palavra à Senhora Natália Pinheiro, Engenheira Ambiental e Vice-
Presidente do Crea Maranhão e Coordenadora do Programa Mulher do 
Crea. A senhora pode ou falar daqui ou usar a tribuna também. Eu não 
fui para a tribuna porque eu estou presidindo a Sessão, mas, se quiser 
usar a Tribuna, fique à vontade.

A SENHORA NATÁLIA PINHEIRO – Primeiramente, bom 
dia, bom dia a todos. É com grande honra que estou aqui nessa Sessão 
Solene em Comemoração ao 51° Aniversário do Conselho Regional 
de Engenharia e Agronomia do Maranhão. Gostaria de iniciar meus 
cumprimentos saudando as autoridades presentes. Ao Exmo. Deputado, 
Engenheiro também, Ricardo Arruda, Presidente desta Sessão e autor 
também da Proposição de Homenagem ao 51° Aniversário do Crea 
Maranhão, em nome do qual também saúdo os demais Deputados 
presentes nesta Sessão Solene. Também ao Ilmo. Secretário Márcio 
Machado, Secretário de Governo, em nome do qual saúdo demais 
autoridades do Governo do Estado e também da Prefeitura de São Luís. 
Ao Ilmo. Presidente do Crea Maranhão, o Engenheiro Wesley Assis, 
que tem tido um grande exemplo de liderança, de inovação também e de 
comprometimento com os profissionais da Engenharia, da Agronomia e 
da Geociências, em nome do qual também eu saúdo a todos os Diretores, 
Conselheiros, Inspetores, Servidores do Crea Maranhão e a todos os 
profissionais que fazem parte do sistema Confea, Crea e Mútua. Ao 
Ilmo. Presidente da Mútua, o Engenheiro Xavier, em nome do qual 
também eu saúdo a todos os Diretores da nossa Caixa de Assistência. 
Ao Ilmo. Presidente da Amea, o Engenheiro Joelber Oliveira, em nome 
do qual eu saúdo a todos os demais Presidentes de entidades de classe 
aqui presentes. Saúdo ao Ilmo. Senhor Reitor, o Engenheiro Walter 
Canales, em nome do qual eu saúdo a todos os representantes das 
instituições de ensino. Ao Ilmo. Diretor da Companhia de Saneamento 
Ambiental do Maranhão, o Engenheiro José Serra, em nome do qual 
eu saúdo a todos os Diretores da Caema aqui presentes e também 
a todas as instituições que estão presentes nesta Sessão Solene. 

Cumprimento também a imprensa que aqui se faz presente e saúdo a 
todas as demais pessoas aqui presentes, que são parte essencial deste 
evento. Bom, eu sou Engenheira Ambiental, Conselheira representante 
da Associação Maranhense dos Engenheiros Ambientais no Plenário 
do Crea. Atualmente, estou como Vice-Presidente do Crea Maranhão e 
coordeno três comissões: a Comissão de Meio Ambiente, a Comissão de 
Renovação do Terço e coordeno também o Programa Mulher. E é com 
grande honra que eu venho hoje falar sobre as mulheres, as mulheres 
engenheiras, agrônomas e também as geocientistas. A minha palavra 
é dedicada às mulheres, o Crea tem um programa chamado Programa 
Mulher, que tem um papel fundamental diante de todas as engenheiras, 
geocientistas e agrônomas. Durante muitos anos, essas áreas foram 
vistas como um campo meramente masculino, contudo essa presença 
feminina tem se expandido. Novas perspectivas se têm visto com essas 
mulheres, novas soluções, e, acima de tudo, muitos estereótipos têm 
sido quebrados. Mulheres como Marie Curie, no século XIX, física, 
química, que ganhou dois prêmios Nobel nessas duas áreas. Edwiges 
Maria Becker, que foi a primeira engenheira formada no Brasil. Enedina 
Alves Marques, que foi a primeira engenheira negra também formada 
no Brasil. A Maria Eulália da Costa, primeira engenheira agrônoma 
também formada no Brasil. E Diana Mussa, uma das primeiras geólogas 
formadas no Brasil, e que foi conhecida internacionalmente. Essas 
mulheres, elas abriram caminho para que nós começássemos a atuar 
nas nossas áreas de Engenharia, de Agronomia e de Geociências. Então, 
o que começou lá atrás, como um movimento isolado, hoje deve ser 
um esforço coletivo para garantir que mais mulheres se vejam atuando 
nessas áreas. Embora os números de mulheres na Engenharia ainda não 
sejam proporcionais à população feminina, o panorama está mudando, 
e o número de mulheres se formando em cursos de Engenharia, de 
Agronomia e de Geociências tem, cada vez mais, aumentado. Assim 
como o número de mulheres atuando também em cargos de liderança, 
tanto em instituições de ensino, quanto em empresas. Isso é o reflexo de 
um trabalho constante de conscientização, de incentivo e de superação de 
barreiras culturais, sociais e também estruturais. Atualmente, nós temos 
mais de 200 mil mulheres que estão registradas no Sistema Confea/Crea. 
O que representa 20% de profissionais atuando no contexto brasileiro. 
Já no Estado do Maranhão, esse percentual sobe um pouco mais, em 
torno de 24%, mas ainda temos muito a fazer. São muitos desafios a 
serem vencidos no ambiente de trabalho: os estereótipos de gênero, a 
falta de representatividade, e, muitas vezes, a cultura de ambientes que 
são predominantemente masculinos dificulta esse caminho. Mesmo 
diante desses desafios, já vemos mulheres mostrando seu talento, sua 
resiliência, sua inteligência e sua competência, desafiando expectativas 
e transformando a Engenharia, a Agronomia e a Geociências de uma 
maneira significativa, com inovação, com criatividade, com eficiência na 
resolução de problemas e impulsionando o progresso do nosso Estado, 
do Estado do Maranhão. Trago aqui uma reflexão: como é que podemos 
criar um ambiente mais inclusivo e acolhedor para que mulheres não 
desistam de suas profissões? Isso significa abrir portas, oferecer suporte, 
criar políticas que garantam igualdade de oportunidade, mas, acima de 
tudo, é entender que a presença feminina na Engenharia, na Agronomia 
e nas Geociências não é uma luta individual, mas é um esforço coletivo 
em prol de um mundo mais justo e inovador. Por fim, eu quero destacar 
que o Crea Maranhão, através do Programa Mulher, vem também 
incentivando o empoderamento de mulheres e a participação de nós 
mulheres no sistema Confea/Crea, também a participação nas entidades 
de classe e nas suas profissões. Hoje, o Crea Maranhão possui uma 
diretoria em que 50% é ocupada por mulheres. A mesma coisa eu destaco 
nas Coordenadorias das Câmaras, nós temos também 50% das Câmaras 
do Crea Maranhão sendo ocupadas por mulheres, as Coordenadorias. E 
eu quero destacar também que nós temos hoje uma mulher ocupando 
o espaço nunca antes ocupado como Coordenadora da Câmara de 
Engenharia Civil e Engenharia Ambiental, a Conselheira Luciana que 
é Coordenadora desta Câmara. Então, isso é um fato histórico para o 
Crea Maranhão. Então, para as engenheiras, agrônomas, geocientistas, 
eu concluo minha fala, citando o grande poeta maranhense Gonçalves 
Dias, é muito conhecido este trecho: “A vida é combate,/ Que os fracos 
abate,/ Que os fortes e os bravos/ Só pode exaltar”. Parabéns aos 51 
anos do Crea Maranhão. Muito obrigada.
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O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 

RICARDO ARRUDA – Dando continuidade à nossa Sessão, passo 
agora a palavra ao Professor Valter Canales Santana, Reitor da 
Universidade Estadual do Maranhão.

O SENHOR REITOR DA UNIVERSIDADE ESTADUAL DO 
MARANHÃO VALTER CANALES – Bom dia a todas e todos, minhas 
palavras serão rápidas. Cumprimentando inicialmente aqui a Mesa de 
honra: meu querido Deputado, Engenheiro, amigo, ex-aluno, Doutor 
Ricardo Arruda. Aqui cumprimentar também o nosso Presidente do 
Crea, Doutor Wesley Assis. Cumprimentar o nosso Secretário Márcio 
Machado. Na pessoa dos três, cumprimento todos os demais integrantes 
dessa Mesa de honra. Não poderia também deixar de cumprimentar aqui 
a todos colegas, amigos, vários que eu encontrei aqui, mas sobretudo os 
nossos professores da Universidade Estadual do Maranhão, tantos que 
aqui vejo, e os cumprimento nas pessoas do Professor Fernando Lima, 
o nosso Diretor do Centro de Ciências Tecnológicas, do nosso querido 
Professor Henrique Mariano, Presidente da Academia Maranhense de 
Ciências, e da nossa querida Professora Francisca Neide, a Presidente 
em exercício da Academia Maranhense de Ciências. E, na pessoa 
deles, cumprimento todos os demais aqui presentes, bem como todas 
as demais autoridades, todos os demais que estão aqui prestigiando 
esta solenidade. Eu queria enaltecer, Deputado Ricardo Arruda, essa 
iniciativa. Eu creio que é muito importante, muito salutar que todos nós 
venhamos a reconhecer as nossas entidades, as nossas organizações, 
principalmente aquelas de classe, para que tenhamos momentos em que 
possamos trocar ideias, recordar momentos importantes, também como 
você fez da nossa querida instituição Uema, para que com isso venhamos 
a fortalecer, mas, sobretudo, como disse, reconhecer o trabalho que é 
feito no Crea Maranhão, pelas gestões atuais, pelas gestões anteriores, 
fortalecendo muito a nossa instituição de Engenheiros Agrônomos e 
demais profissionais da Geociências. Eu creio que esse reconhecimento, 
esse fortalecimento, faz bem a nossa entidade, e eu, como Reitor, que 
atualmente estou, da Universidade Estadual do Maranhão, reconheço 
aqui nosso querido Presidente Wesley, quão é importante essa integração 
que você vem fazendo com a Universidade. A Universidade, os nossos 
queridos estudantes precisam ter a proximidade com seu futuro órgão de 
classe, para saber exatamente quais são as leis, que tão bem o professor 
Rogério Moreira Lima expõe diuturnamente para os nossos alunos, mas 
saber que eles podem contar com a nossa instituição de classe e o que 
ela também tem a fazer pela nossa Instituição. Essa união de esforços 
é muito boa para que nós possamos produzir engenheiros, agrônomos, 
Doutor Sérgio Delmiro, que aqui eu cumprimento, mais presentes na 
nossa sociedade, mais presentes no nosso Estado do Maranhão. Então, 
mais uma vez, parabéns pela lembrança desse momento importante que 
vive aqui o nosso Crea Maranhão. E também parabéns, Doutor Wesley, 
pela condução que vem fazendo dessa entidade aqui no nosso Estado. 
Muito obrigado.

O SENHOR PRESIDENTE DEPUTADO RICARDO ARRUDA 
– Passo agora a palavra para o nosso Presidente, Engenheiro Mecânico 
Wesley Assis, Presidente, colega Engenheiro e egresso da Uema.

O SENHOR WESLEY ASSIS – Bom dia a todas e todos. 
Primeiramente, eu quero agradecer o amigo, Deputado, melhor ainda, 
Engenheiro Civil, Ricardo Arruda, por essa propositura. E a importância 
que ela tem não só para nós que fazemos o Crea, como também para a 
sociedade maranhense entender a real função que a gente tem, que é 
preservar, por meio da fiscalização, do exercício profissional, a vida das 
pessoas. E aqui eu saúdo a nossa Mesa e todos os Diretores, em nome 
da nossa Vice-Presidente Natália, que é uma pessoa que tem me 
acompanhado durante todo esse ano, de forma que eu não sei nem como 
agradecer. Muito obrigado. Venho também cumprimentar a Mesa, 
representando nosso Governo do Estado, também Engenheiro, fico 
feliz, Márcio Machado, Engenheiro Civil da Segov. Também venho 
cumprimentar a Prefeitura da nossa São Luís, por meio de nosso 
Secretário da SMTT, que também é Engenheiro, nosso amigo Diego 
Rodrigues. Venho cumprimentar também, gente, os nossos servidores, 
que fazem esse Crea acontecer, sem vocês isso não era possível, gente. 
Quero também agradecer e cumprimentar, em nome de todos os 
professores aqui presentes, Professor Valter Canalles. Realmente, 
Professor, eu tenho orgulho de ser Uema. Tudo que eu devo hoje, o meu 

conhecimento e o meu aprendizado, eu devo a essa Academia. Eu 
sempre digo, quando vou lá ministrar palestras, que nunca vou conseguir 
pagar o tanto que eu devo à Universidade. Para completar, eu formei em 
2003 em Engenharia Mecânica e Matemática, e aí voltei recentemente 
para fazer um mestrado. Eu digo para todos os professores que meu 
débito só aumenta cada vez que eu retorno àquela casa. Tenho orgulho 
de ser Uema. Quero cumprimentar também todos os nossos inspetores 
aqui presentes, que também são fundamentais na estrutura básica do 
nosso conselho, quero cumprimentar todos os conselheiros e agradecer, 
de coração, todo trabalho honorífico que vocês fazem para aquela casa, 
os profissionais precisam conhecer o quão é importante o trabalho de 
vocês. O Presidente é só o Executivo, quem legisla, Deputado, lá são os 
conselheiros. Então, quero agradecer também todos os conselheiros do 
Crea Maranhão. E, assim, agradecer a presença do meu professor e 
orientador, que hoje dirige uma academia que eu tenho respeito de fazer 
parte como membro colaborador, Academia Maranhense de Ciência, 
Professor Henrique Mariano, cumprimentando a sua pessoa, professor. 
Obrigado por tudo. E eu começo dizendo assim: o Crea, o Conselho 
Regional de Engenharia e Agronomia do Estado do Maranhão, teve 
início quando a inspetoria aqui existente era uma inspetoria de jurisdição 
do Pará, e passou a funcionar em 1970 sob a responsabilidade do 
Engenheiro Civil José Areias Guimarães, que era o inspetor chefe da 
época, e o Engenheiro Agrônomo Demóstenes Silvestre Fernandes, que 
era o inspetor adjunto. Quando chegou no meado de 1973, mais 
precisamente 28 de julho, o Confea editou a Resolução n.º 216 e criou 
o Conselho Regional de Engenharia e Agronomia do Estado do 
Maranhão, denominando-nos 19ª Região, que, de fato, só foi instalado 
por nosso saudoso Coreolano, que não pôde estar aqui, mas eu não 
podia deixar de citar, 8 de setembro de 1973 do mesmo ano dessa 
Resolução. Desde então, tem sido responsável por regulamentar, 
fiscalizar e orientar as atividades de Engenharia, Agronomia e 
Geociências no Estado do Maranhão. Desde a sua criação, o Crea 
Maranhão tem desempenhado importante papel no desenvolvimento do 
nosso Estado, pois sua atuação tem garantido a qualidade e a segurança 
das obras e serviços prestados por engenheiros agrônomos e 
geocientistas em todas as áreas em prol da segurança da sociedade. 
Além disso, o Crea-MA tem contribuído para a valorização profissional, 
promovendo cursos, palestras e eventos que capacitam e atualizam os 
profissionais, buscando incentivar a ética e a responsabilidade técnica 
fundamentais para garantir a excelência nos serviços prestados à 
sociedade. Ao longo dos anos, o Crea-MA vem se modernizando e 
acompanhando as transformações tecnológicas e sociais. Hoje, o 
Conselho conta com uma estrutura eficiente e moderna, com ferramentas 
que facilitam a vida dos profissionais e garante a transparência e a 
agilidade nos processos. Investimos também em ações de 
responsabilidade social, levando conhecimento e orientação para a 
população por meio de projetos, como o Programa Mulher que já foi 
citado aqui pela nossa Vice-Presidente, o Crea-MA, a Engenharia 
Pública e diversos outros programas aqui, que são vários para serem 
citados. Quero agradecer à Assembleia Legislativa em nome do 
Deputado Estadual e Engenheiro Civil Ricardo Arruda que, ao 
reconhecer o trabalho do Crea, reforça a relevância da atuação da 
entidade na fiscalização das atividades profissionais, na promoção de 
padrões de qualidade, na segurança e na defesa da sociedade. Essa 
parceria institucional é fundamental para garantir que os profissionais 
atuem de maneira ética e responsável, contribuindo para o avanço das 
obras e serviços que impactam diretamente na vida dos cidadãos do 
Maranhão. Tal reconhecimento também evidencia o papel do Crea-MA 
na promoção de iniciativas que buscam a melhoria contínua da formação 
dos profissionais e atualização diante das novas demandas do mercado 
e das tecnologias emergentes. Esta homenagem não apenas celebra a 
trajetória da entidade, mas também estimula a continuidade de ações 
que visam beneficiar a população promovendo um ambiente de trabalho 
mais seguro e eficiente, além de incentivar a responsabilidade social e 
ambiental entre os profissionais da área. Quero estender o meu 
agradecimento também a todos os conselheiros do Crea-MA que 
desempenham um papel crucial na gestão e na tomada de decisões da 
entidade, conselheiros esses que vêm das entidades de classe, entidades 
essas que nós precisamos reforçar. Faz parte das minhas propostas de 



            QUINTA-FEIRA, 05 DE DEZEMBRO DE 2024                                                          DIÁRIO DA ASSEMBLEIA 22
campanha fomentar cada vez mais as entidades de classe, conselheiros 
que vêm das instituições de ensino com papel fundamental dentro do 
nosso Conselho. Com uma formação diversificada em áreas como 
engenharia, agronomia e geociências, esses profissionais são 
responsáveis, claro, os conselheiros, por representar os interesses da 
classe, além de zelar pela ética e pela qualidade dos serviços prestados. 
Ao longo dos anos, os conselheiros têm se reunido regularmente para 
discutir e deliberar sobre questões importantes que afetam não apenas a 
categoria profissional, mas também a sociedade como um todo. Eles 
participam da elaboração de normas e regulamentos que visam à 
valorização da profissão, à conscientização sobre a importância do 
trabalho técnico na promoção do desenvolvimento sustentável. Os 
conselheiros também têm se empenhado em estreitar a relação entre o 
Crea-MA e as diversas instituições de ensino, buscando sempre 
fortalecer a formação dos futuros profissionais de parcerias e ações 
conjuntas. Eles promovem integração entre a teoria e a prática, 
preparando melhor os estudantes para o mercado de trabalho. Além 
disso, a participação dos conselheiros em eventos e congressos é 
fundamental para a troca de experiências e atualizações sobre as 
melhores práticas do setor. Com isso, eles contribuem para que o Crea-
MA continue a ser uma entidade respeitada e reconhecida, atuando em 
prol do desenvolvimento profissional e da qualidade técnica na 
engenharia, na agronomia e nas geociências no nosso Estado. Agradeço 
também a cada um de vocês, servidores e inspetores pelo empenho, 
dedicação e comprometimento em superar os desafios e contribuir para 
o crescimento e fortalecimento do Crea-MA. Juntos, formamos uma 
equipe forte e eficiente, sempre pronta para atender às demandas com 
profissionais e responsabilidade, com profissionalismo e 
responsabilidade. Vocês, servidores e inspetores, são a verdadeira base 
dessa instituição. Sem vocês, não teríamos alcançado tantas conquistas 
nos últimos 51 anos. Obrigado por serem parte essencial da nossa 
história e pela contribuição diária para o desenvolvimento da engenharia, 
da agronomia e da geociência em nosso Estado. Meu muito obrigado a 
todos os profissionais e empresas registradas no Crea-MA que fazem 
parte dessa história de sucesso e que contribuem diariamente para o 
desenvolvimento do Estado. Sem vocês, nada disso seria possível. 
Somos gratos também às famílias e amigos que nos apoiam em todos os 
momentos. Me dirijo a meu pai: obrigado por todo apoio, pai, nos dando 
força e incentivando os nossos projetos. Se estamos aqui hoje, é por 
causa de todo amor e suporte que recebemos de vocês. Fica aqui meu 
muito obrigado.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
RICARDO ARRUDA - Passo a palavra agora ao Secretário Márcio 
Machado, Secretário de Estado e Governo, neste ato representando o 
Governador Carlos Brandão.

O SENHOR MÁRCIO MACHADO - Bom dia a todos e todas. 
Eu queria aqui saudar o nosso Deputado Estadual, já era um admirador 
seu antes de saber que V.Exa. é engenheiro civil também. O nosso 
Magnífico Reitor Valter Canales. No momento que o Ricardo estava 
falando sobre professor, eu me lembrei, Professor Valter, do meu 
querido Professor Bolbi Miranda do Nascimento, de quem eu tive o 
prazer de ser aluno nessa área exatamente que você ensinou. Quero 
saudar aqui o nosso Presidente do Crea pelo belíssimo trabalho que está 
fazendo. Em nome dele, quero saudar todas as pessoas aqui do nosso 
dispositivo. Quero aqui dar algumas palavras e antes quero fazer a 
menção a alguns amigos que tenho visto, como a figura do nosso querido 
amigo Fernando Beckman, um engenheiro realmente de mão cheia. 
Virgínia Fernandes também, outra engenheira de mão cheia. Marcelo 
Brito foi meu colega de faculdade. Meu irmão Francisco Soares, que 
eu saúdo todos da engenharia elétrica. Meus amigos, é importante 
salientar que no Governo atual nós temos alguns engenheiros que 
fazem parte como dirigentes de órgãos. Nós temos o Aparício Bandeira, 
que é Secretário de Infraestrutura. Temos o Paulo Casé Fernandes que, 
além de engenheiro e arquiteto, faz parte também da Secretaria de 
Desenvolvimento Social. Eu faço parte hoje da Secretaria de Governo. 
Temos o nosso amigo também, o engenheiro Mauro Muniz que é 
dirigente da Caema. Temos o Marco Aurélio também que é engenheiro 
e que conduz a Caema. Então, hoje, realmente, nós temos uma situação 
dentro do Governo favorável a essa classe de engenheiros, mas a gente 

sente que precisamos ir muito além. Precisamos, como disse aqui o 
Deputado Ricardo Arruda, ter outros espaços: a Assembleia, a Câmara 
Federal, quem sabe o Senado, para que nós tenhamos realmente a 
defesa dessa classe tão importante, porque, se nós temos um Estado 
hoje do Maranhão desenvolvido, é graças ao trabalho da engenharia. A 
engenharia tem um papel fundamental nesse traçado da nossa história. 
Então, eu quero dizer a vocês que a Segov está de portas abertas para 
todos os engenheiros, qualquer situação que vocês queiram discutir, 
levar ideias para o Governo, o Governador Carlos Brandão é receptivo 
a essas novas ideias. Nós estamos lá de portas abertas, e posso garantir 
a vocês que não é só aqui. Colocando abertamente para vocês, nesta 
solenidade, dizer que sempre estará de portas abertas que é comum 
no meu dia a dia. Então, a Segov é uma Secretaria hoje também que 
lida com obras. Hoje, desenvolvemos obras do Estado do Maranhão 
juntamente com a Secretaria de Infraestrutura e temos um volume 
muito grande de obras. Só para vocês terem uma ideia, nós temos hoje 
950 demandas em todo Estado do Maranhão. Então, é um volume muito 
grande e não poderia fazer isso sozinho. Tenho aqui dois colegas que 
trabalham conosco, Samuel Dória de Carvalho e o Xavier também, 
que é o Presidente da Mútua, que faz parte lá da nossa equipe. Então, 
não daria para nós fazermos tudo sozinhos e, graças a Deus, eu tenho 
um pensamento, Fernando Beckman, de me cercar de excelentes 
engenheiros para que a gente possa realmente seguir em frente. Quero 
aqui parabenizar o Crea. Acho muito importante a presença do Crea, 
que teve uma evolução bastante grande nesses últimos anos, e posso 
dizer a vocês que fico feliz em estar aqui nesta comemoração dos 51 
anos do Crea. Muito obrigado.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
RICARDO ARRUDA – Bom, já nos encaminhando para o final 
da nossa Sessão Solene. Eu gostaria de mais uma vez agradecer, na 
verdade a honra é nossa em receber o Crea nesta manhã e dizer que, 
como V. Exa. bem colocou, na verdade o Crea tem a função de zelar 
pelas prerrogativas profissionais, mas tem, sobretudo, a função de zelar 
pela sociedade no momento em que nós garantirmos que a sociedade 
terá à sua disposição qualificados fazendo com que as nossas obras 
sejam executadas da forma tecnicamente correta, garantindo que o 
cidadão possa contar com esses profissionais qualificados. Nós estamos 
fazendo não apenas a defesa do nicho de mercado das prerrogativas de 
nossa profissão, nós estamos, sobretudo, principalmente, defendendo a 
sociedade e garantindo à sociedade uma série de direitos, dentre eles o 
direito à vida, na medida em que as obras de engenharia, quando mal 
executadas, podem ter efeitos extremamente danosos para as pessoas. 
Então, Presidente, eu digo que a Assembleia Legislativa é que se sente 
honrada de receber aqui o Crea e dizer que eu tenho certeza de que nós 
temos cada vez mais que levar essa discussão para a sociedade, mostrar 
para a sociedade qual é o papel do Crea, mostrar que cada cidadão 
possa também fiscalizar esse exercício profissional. A gente sabe 
da quantidade de obras, da infinidade de obras que ainda acontecem 
sem a fiscalização adequada, sem o critério técnico adequado, então 
colocar para a sociedade que o Crea não é um órgão apenas para 
arrecadar taxas, mas um órgão que tem a função de garantir que as 
nossas obras sejam executadas de forma tecnicamente adequada, com 
o conhecimento e tecnologia que possam garantir que soluções de 
engenharia, soluções agronômicas, enfim, de todas as áreas de atuação 
possam trazer benefícios cada vez maiores à sociedade e garantir que 
a nossa população seja, de fato, atendida por bons profissionais. Eu 
queria agradecer à equipe aqui da Assembleia Legislativa, à equipe 
do Cerimonial, à Aristéia, agradecer à Consultoria Legislativa aqui 
presente também, agradecer a todos os servidores da Assembleia 
que se envolveram na organização desta Sessão Solene, agradecer à 
Imprensa que está fazendo a cobertura e que tem um papel primordial 
de mostrar o que o Crea faz, mostrar a importância que o Crea tem 
para a sociedade, mostrar a importância que essa área profissional tem 
na construção do desenvolvimento do Maranhão. Para mim, Professor 
Valter, é uma satisfação muito grande conduzir esta Sessão, eu quero, 
como eu falei, colocar meu mandato mais uma vez à disposição, eu 
tenho certeza de que a palavra que eu trago aqui é também a palavra 
da Presidente Iracema Vale, que, quando falei que eu faria esta Sessão 
Solene, pediu para trazer o abraço dela também. Então, quero dizer 
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que não apenas eu, mas todo o Legislativo Estadual está irmanado 
nessa luta por melhoria das condições profissionais, por melhoria das 
condições de trabalho, por, como eu falei, trazer investimentos para o 
Maranhão que vão, além de beneficiar a população, vão gerar também 
oportunidade de trabalho para nossos profissionais, tanto técnicos 
quanto engenheiros, agrimensores, profissionais da geologia, enfim, de 
tantas áreas profissionais que envolvem esse escopo tão amplo, esse 
leque tão amplo de atribuições que o nosso Conselho abrange. E dizer, 
por último, fazendo coro com a palavra aqui do nosso Presidente, eu 
tenho muito orgulho de ser engenheiro civil e tenho muito orgulho 
da minha escola e de tudo que ela representou para mim, para minha 
formação profissional. Eu tenho certeza de que cada um de vocês 
também tem esse sentimento, tanto aqueles formados na Uema quanto 
aqueles formados e também egressos de outras instituições de ensino 
superior. Eu tenho certeza de que essas escolas, além da formação 
profissional, como eu falei, elas também têm uma participação muito 
grande na formação de vocês enquanto cidadãos, enquanto gestores, 
enfim, independentemente da área onde vocês atuem profissionalmente. 
Então, finalizando, eu gostaria de agradecer a presença de todos e todas 
aqui, a Assembleia Legislativa estará sempre de portas abertas, tragam 
as demandas, tragam as pautas, nós temos uma Comissão Temática de 
Obras e Serviços Públicos, essa Comissão também está à disposição. 
Vamos todos nos unir. Eu acho que este momento agora deve sinalizar 
uma aproximação maior do Parlamento Estadual com relação ao Crea, 
para que não fique apenas nesta Sessão Solene, mas que a gente possa, 
de fato, construir uma agenda de trabalho, buscar os temas que são 
importantes, as demandas que o Legislativo pode atuar diretamente por 
meio de proposições legislativas e também auxiliando nesta mediação 
junto ao Governo do Estado e demais órgãos. Aqui o Secretário Márcio 
Machado vem trazer a Mensagem do Governador, que também é 
egresso da Uema, porém do curso de Veterinária, na verdade o primeiro 
egresso da Uema a assumir o Governo do Estado, então serve de 
inspiração para todos nós também. No mais, agradecer muito a presença 
de todos vocês. Como eu falei, a Assembleia que se sente honrada com 
a presença dos Senhores e Senhoras aqui. Eu faço votos de que este seja 
de fato o início de uma agenda produtiva, seja o marco de um momento 
de maior aproximação do Parlamento com o segmento da engenharia, 
da agronomia e da geociência. Queria de antemão colocar não só meu 
Gabinete, mas todo o Legislativo Estadual. Aqui eu falo em nome da 
Presidente Iracema Vale à disposição dos profissionais da nossa área, da 
qual tenho muito orgulho e também o privilégio de fazer parte. Muito 
obrigado. E nada mais havendo a tratar, declaro encerrada a presente 
Sessão.

RESOLUÇÃO ADMINISTRATIVA N° 984/2024

A MESA DIRETORA DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO 
ESTADO DO MARANHÃO, no uso de suas atribuições legais, em 
conformidade com o disposto no art. 68 do Regimento Interno, e ainda 
considerando os termos do Ofício nº 66/2024, de autoria da Deputada 
Abigail Cunha;

RESOLVE:
REVOGAR a Resolução Administrativa nº 002/2024, que 

concedeu licença à Deputada Abigail Cunha para exercer o cargo de 
Secretária de Estado da Mulher, devendo ser considerada a partir de 04 
de dezembro de 2024.

Publique-se e Cumpra-se.
PLENÁRIO DEPUTADO NAGIB HAICKEL DO PALÁCIO 

MANOEL BEQUIMÃO, em 04 de dezembro de 2024. Deputada 
Iracema Vale – Presidente, Deputado Antônio Pereira - Primeiro 
Secretário, Deputado Roberto Costa - Segundo Secretário 

RESOLUÇÃO ADMINISTRATIVA Nº 985/24

A MESA DIRETORA DA ASSSEMBLEIA LEGISLATIVA 
DO ESTADO DO MARANHÃO, no uso de suas atribuições legais 
e tendo em vista o comunicado do Deputado Davi Brandão, Líder do 
Bloco Parlamentar Juntos pelo Maranhão; 

RESOLVE
SUBSTITUIR o Deputado Pará Figueiredo pela Deputada Abigail 

Cunha, como membro titular das Comissões de Educação, Desporto, 
Ciência e Tecnologia, Orçamento, Finanças, Controle e Fiscalização 
e de Segurança Pública e como membro suplente das Comissões de 
Constituição, Justiça e Cidadania, de Assuntos Econômicos e de Meio 
Ambiente e Desenvolvimento Sustentável desta Assembleia Legislativa.

Publique-se e Cumpra-se
Assembleia Legislativa do Estrado do Maranhão, Palácio 

Manuel Beckman em São Luís, em 04 de dezembro de 2024. Deputada 
Iracema Vale – Presidente, Deputado Antônio Pereira - Primeiro 
Secretário, Deputado Roberto Costa - Segundo Secretário

P O R T A R I A   Nº 1203/2024

A PRESIDENTE DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO 
ESTADO DO MARANHÃO, com fundamento no artigo 31, 
inciso III da Constituição Estadual do Maranhão e no uso de suas 
atribuições regimentais, tendo em vista o que consta do Processo nº 
3280/2024-ALEMA,

R E S O L V E:

Art. 1º Designar o servidor CAIO VICTOR RODRIGUES 
MOREIRA LIMA, matrícula nº 2817138 como Gestor e os servidores 
ISAAC RANNYER SOUSA DE OLIVEIRA, matrícula nº 2823714 e 
MARINILDE DE FATIMA SILVA SALES , matrícula 2816593, lotados 
na Diretoria de Administração, para  atuarem, respectivamente, como 
Fiscal e Fiscal Substituto, do Contrato nº 53/2024 entre a Assembleia 
Legislativa do Estado do Maranhão - ALEMA e a Empresa SERVIÇO 
NACIONAL DE APRENDIZAGEM INDUSTRIAL - SENAI, cujo 
objeto refere-se a contratação de empresa para realização de treinamento 
in company dos seguintes cursos: NR-10 Básico (Segurança em 
instalações e serviços em eletricidade); NR-35 (Trabalho em altura), 
conforme determinam o Art. 24 da Resolução Administrativa nº 
063/2024 e o Art. 117 da Lei 14.133/21.

Art. 2º O Gestor, o Fiscal e o Fiscal Substituto deverão realizar 
todos os procedimentos legais pertinentes à atribuição recebida e agirá 
em conformidade com as normas de direito vigentes, as especificações 
contidas nas resoluções e nos processos administrativos.

Art. 3º O Fiscal Substituto substituirá o Fiscal do Contrato em 
suas ausências ou impedimentos legais e durante este período assumirá 
todas as atribuições deste.

Art. 4º Esta Portaria entra em vigor na data de sua publicação.
Art. 5º Revogam-se todas as disposições anteriores.
DÊ-SE CIÊNCIA, PUBLIQUE-SE E CUMPRA-SE.
GABINETE DA PRESIDENTE DA ASSEMBLEIA 

LEGISLATIVA DO ESTADO DO MARANHÃO, em São Luís, 04 de 
dezembro de 2024. Deputada IRACEMA VALE - Presidente 
 

Processo nº 2411110004/2024

1. Autorizo a inscrição da Assembleia Legislativa, na 27º 
Conferência Nacional da UNALE, conforme solicitado no Ofício 
Circular n.º 606/2024/GP-UNALE, folhas 04.

2. Acolho e adoto o Parecer de enquadramento nº 12/2024-CPL/
ALEMA, folhas 54/56, o Despacho da PGA 19427-ALEMA/2024, 
folhas 63/65, e manifestação da Auditoria Geral, folhas 73/74, 
ratifico a inexigibilidade de licitação, Processo Administrativo nº 
2411110004/2024, em favor da empresa UNIÃO NACIONAL DOS 
LEGISLADORES ESTADUAIS - UNALE, no valor de R$ 20.000,00 
(vinte mil reais), conforme Ato de Ratificação de Inexigibilidade de 
Licitação, anexo.

3. Assim como autorizo a DFI emissão de Nota de Empenho, 
liquidação e pagamento no valor de R$ 20.000,00 (vinte mil reais), 
em favor da empresa UNIÃO NACIONAL DOS LEGISLADORES 
ESTADUAIS - UNALE. Posterior, encaminhe-se à CPL para 
conhecimento e adoção das medidas legais cabíveis. São Luís, 05 de 
dezembro de 2024. RICARDO DA COSTA SILVA BARBOSA. 
Diretor Geral
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BLOCO PARLAMENTAR JUNTOS PELO MARANHÃO

Senhora Presidente:

Nos termos regimentais comunico a Vossa Excelência a 
substituição do Deputado Pará Figueiredo pela Deputada Abigail 
Cunha, como membro titular das Comissões de Educação, Desporto, 
Ciência e Tecnologia, Orçamento, Finanças, Controle e Fiscalização 
e de Segurança Pública e como membro suplente das Comissões de 
Constituição, Justiça e Cidadania, de Assuntos Econômicos e de Meio 
Ambiente e Desenvolvimento Sustentável.

São Luís, 04 de dezembro de 2024. Deputado Davi Brandão - 
Líder do Bloco

O GOVERNADOR DO ESTADO DO MARANHÃO, no uso 
de suas atribuições legais e tendo em vista o Ofício nº 1103/2024-GAB/
SEMU, de 4 de dezembro de 2024 (SEI nº 2024.520101.01983), da 
Secretaria de Estado da Mulher,

RESOLVE

Exonerar, a pedido, ABIGAIL CUNHA DE ALMEIDA SOUSA 

do cargo de Secretária de Estado da Mulher, devendo ser assim 
considerado a partir de 4 de dezembro de 2024.

PALÁCIO DO GOVERNO DO ESTADO DO MARANHÃO, 
EM SÃO LUÍS, __  DE DEZEMBRO DE 2024, 203º DA 
INDEPENDÊNCIA E 136º DA REPÚBLICA. CARLOS BRANDÃO 
- Governador do Estado do Maranhão, SEBASTIÃO TORRES 
MADEIRA - Secretário-Chefe da Casa Civil
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